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NOTE
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Premiere partie
.-

ORGANISATION ET ACTIVITES DU CONSEIL

Cbapitre premier

ORGANISATION DU CONSEIL

C. - Sessions et seances

3. Le Conseil a tenu sa trente-troisiemc session du
27 111ai au 26 jui11et 1966 (1271e a 1296e seances).

B.-Bureau

Z. M. Frands D.W. Brown (Royaul11c-Uni) et MUo

Angie Brooks (Liberia) ont ete 6lus respectivemel;t
president et vice-presidente a tt debut de la trente-trOl
sieme session le 27 mai 1966.

A. - Compo8ition

1. La composition du Conseil le 1er janvier 1966
Hait la sl1ivante:

Etats Membres charges de l'administration de terdtoires
sous tutelle:

Australie
Etats-Unis cl'Amerique
Notlvelle-Zelande
Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du

Nord

Etats Membres designes nommement cl l'Article 23 de
la Cha,rte et non charges de l'administration de terri
toires sous tutelle:

Chine
France
Union des Republiques sociaIistes soviHiques

Etat M embre cH1t par' l'Assemblee
generale:

1,.
I
I

]

I
1

r

j
~

I

j

Liberia

Datl! d'expimtiOl!
dn mandat

31 decembre 1965

4. Toutes les seances ont eu lieu all Siege de l'Orga
nisation des Nations Unies a New York

n. - Procedure

5. Le Conseil n'a apporte aucune modification a sa
procedure pendant la periode consideree.

E. - Relations avec le COD8eil de secnrite

6. Conformement a l'Artic1e 83 de la Charte, a la
resolution 70 (1949) du Conseil de sectlrite datee clu
7 mars 1949 et a sa propre resolution 46 (IV) du
24 mars 1949, le Conseil de tutelle a continue aexercer
les fonctions qui, au titre dt! regime de tutelle,
incol11bent a l'Organisatioll des Nations Unies en
matiere politique, economique et sodale et en matiere
d'enseignemellt dans le Territoire sous tutelle des Iles
du Pacifique et il a presente un rapport sur la question
au Conseil de securite 1,

F. - Relations avec leg institutions specialisees

7. Les repnSsentants de l'Organisation internationale
du Travail (OIT), de l'Organisation des Nations Unies
pour l'alimentation et l'agriculture (FAO), de l'Orga
nisation des Nations Unies pour l'education, la science
et la culture (UNESCO) et de l'Organisation mondiale
de la sante (OMS) ont participe aux travaux du
Conseil pour les questions qui les interessaient.

8. L'OMS a presente au Conseil un rapport 2 sur
son enquete relative aux plaintes contenues clans une
petition concernant le Territoire sous tutelle des Iles
du Pacifique (TjPET.lO/37).

1 Docnmrmts officiels dlt Conseil de sewrite, vi1~gl et lmieme
am~ee, SllpplCment ~pecial Ita 1 (~/7425), ..

2 DOCllmmts offictelS dll Consetl de tuteUe, trenta-troJSleme
session, Annc.x-es, point 5 de I'o!"dre du jour,. document .1.:(1~47;
voir egalement DOcHlnrmts offic1e}s. dll Co/Mell de shlmte, vtHgl
et nnieme annee, Supplement spectal nO 1 (8/7425).



EXAMEN DES RAPPORTS ANNUELS

Chapitre n

9. Le Conseil etait saisi des rapports unnuels des uutorites administrantes
sur les Territoires sous tutelle ci-apres:

T/1652

1285°
12880 a 12930

12950

12780
1280. a 12840

12860 a 12940

S~aJIC{!.s an coltrs df'sqfl£'/les
le rap porI a,,,,,,el a ete e..-a",i"e

25 mai 1966
Anllee terminee le

30 juin 1965

A"nt!I,.~.r
Dates au.rqIH'llcs Not.

lu rapporls du S ecret(J.jre
sur lesquelles ant cl. rep.s general

portent par le tran.tfnettaut
IN ra/>porls Seerelaire nelleral Ics raf>(Jorls

Annee terminee le
30 juin 1965 20 avril 1966 T/1648

Anllce terminee le
30 juin 1965 26 avril 1966 T/1649

Alltorit'
admiui.rtrautc

Tcrritoircs
souJ' ~utf..'lIc

Nauru Austmlie

10. Le tableau ci-dessolls donl1e des indications c011lplementaires sur l'examen
des rapports annuels:

Nouvelle-Guinee ....Australie

Territoire sous tutelle
des lies du Pacifi-
que " .. Etats-Unis

d'Amerique

rcrritoirer sous tlftrl/e Nom rlu n<prCJt'jfont spt!dal

Nauru "........ M. R. S. Leydin
Chef superieur Hammer

De Roburt (conseiller)
M. Detsimea (conseiller)

M. G. W. Toogood
:M. Dirona Abe (conseiller)
M. Tei Abal (conseiller)

Nouvelle-Guinee ...



Chapitre III

EXAMEN DES PETITIONS

'),

J
)
~

A. - Examen des petitions

11. A sa trente-troisieme session le Conseil a
examine deux petitions distribuees c~nformement au
par:agr~p.h~ 1 d: l'~rti~le 85 du reglel11ent interieur et
trOIs pe~lhons ~Istnbuees conformement au paragraphe
2 du mel~1~ ~rtlcle. On trouvera ci-apres des precisions
sur les petitIOns que le Conseil a examinees et etudiees
~t sur la suite ~u:i! leur a ~onnee. Ce qui a trait a
I exal11en des petlt10ns relatives au Territoire sous
tlltelle. des Iles du Pacifique figure dans le rapport du
Conset! de tutelle all Conseil de securite 8.

B. - Petitions COllcernallt Nauru

12. Le Conseil etait saisi d'une petition concernant
N aurn qui avait ete distribuee conformement au para
graphe 2 de .1'article 85,de son reglement interieur, car
cBe C?I;.c,ernalt des proble~ne~, generaux (T jPET.9jL.l).
Le petlt!onnalre propOSalt, par la transformation com
plete de l'ile tout entiere envisagee par des specialistes
du tourisme, des sciences naturelles, ele la sylviculture
et du genie civil ainsi que par des architectes et autres
experts", de "faire de Naunt un centre touristique
attrayant". Cette petition a ete inscrite it l'ordre du
jour du Conseil pendant I'examen par ce dernier de
la situation a Naurt1. A sa 1292° seance, le 19 juillet
1966, le Conseil a ctecide, sans objections, de prendre
note de la petition.

C. - Petitions COl1cernallt la NouveIIe·Guinee

13. L'une des petitions (T jPET.8j20) concernait
une jeune fille indienne nee aux iles Fidji qui, ayant
pose sa candidature afin d'enseigner en Nouvelle-Guinee,
s'etait vu repondre, selon le petitionnaire, que sa
demal1de ne pouvait etre acceptee parce qu'elle n'etait
pas "en mesure d'obtenir la nationalite australienne".

14. Dans ses observations ecrites (TjOBS.8jl0),
l'Autorite administrante a declare que la jeune fille avait
ecrit an Departement des territoires en reponse a une
annonce faisant etat de postes vacants. Elle avait indique
qu'eUe etait en train de terminer, dans nn college d'en
seigllement technique, la derniere allnee d'un cours
qui, selon l'Autorite administrante, la qualifiait pour
un el11ploi temporaire requerant un diplome, mais non
pour le poste qu'elle cherchait aobtenir. A cette epoque,
la requerante avait tte informee qu'en raison des condi
tiOllS requises par les autorites c1'immigration il n'etait
pas possible d'envisager sa nomination. Depuis, la
situation avait change et ces dispositions l1'etaient plus
en vigueur.

15. A la 1290" seance, la representante du Liberia a
declare que sa delegation prenait un interet particttlier
a cette petition, qui cOllcernait la libre entree des ressar
tissants de pays Membres des Nations Unies dans le
Territoire de la Nouvelle-Guinee. Elle a demande si,
<lUX termes de l'article 4 de l'Accord de tutelle, l'Auto-

3 DoCltml'llts oDiciels dll Conseil de seCllrite, vingt et IInieme
allIIic, SlIpplement spicial 11,0 1 (5/7425).

3

rite ,administrante et~it. competente pour interdire lenr
e~1tree. d~ns le TerntoIre. La representante du Libe
na a I~dlque que sa delegation n'avait pas I'intention
d~ revOlr, ou d'examin~r la politique du Commonwealth
d A~lstrahe en ce qtll concerne les mesures cl'immi
gratlOn,

I? A; la meme seance, le representant de l'URSS
a <;le~lare ,que. le ;efus oppose a !a.p,ersonne interessce,
qUI !el1t~echatt d exel'cer des acbvltes dans le domaine
de 1enselgnement en N ouvelle-Guinee etait injustifie
Le repr~sentant ~e l'URSS savait qu~ l'Australie ell~
couragealt en meme temps des membres du Peace
Corps australien a se rendre en Nouvelle-Guil1ee alors
qu'ils ne connaissaient pas les cultures et les civili~atians
des pellples d'Asie et d'Afrique.

1~.. A la mem7 Sea!1Ce, le representant de l'Autorite
~dr~11l1Istrantea declare, pour completeI' ses observations
ecntes:. ql~e )'A?stralie ne le cedait it aucun pays
lorsqu 1I s aglssalt de reconnaitre les competences et
de do~ner aceux qui n'en avaient pas eu la possibilite
par atlleurs les moyens d'acquerir des qualifications et
de mettre a profit 1eurs cOllnaissances. Il y avait en
Australie plus d'etudiants asiatiques de toutes categories
que dans tout autre pays. La personne mentionnee dans
la petition n'etait pas originaire d'Asie ou d'Afrique .
eUe venait des iles Fidji et elle etait de descendanc~
indienne. Elle avait ete formee en Australie ou eUe
habitait et ou eUe avait ete bien accueillic. Elle s'etait
vu repondre que sa demande ne pouvait pas etre
acceptee parce qu'elle n'etait pas en meSl11'e d'obtenir
la nationalite australienne. Le fait a retenil' etait que
l'interessee avait sollicite un poste potu" lequel eIle
n'etait pas qualifiee et auquel elle n'avait donc pas ete
nommee. I1 etait exact que lorsqu'elle avait presente
sa demande, les lois c1'immigratiol1 alors en vigueur
dans le Territoire empechaient de la nammer i\. un
poste permanent aU Papua et en Nouvelle-Guinee,
mais ces dispositions avaient depnis lors ete 1110difiees.

18. Le Conseil a decide, sans objections, d'appe1er
l'attention du petitionnaire sur les observations de l'Au
torite administrante eTJOBS.8jlO) et sur les decla
rations faites par son representant et d'autres repre
sentants a la 1290° seance.

19. Une autre petition visait la discrimination dont
seraient robjet "toutes les personnes de couleur, et par
exemple les Chil10is et les Japonais, qui resident en
N ouvelle-Guinee" (T/PET.8/21). Le petitionnaire de
clarait qu'ayant commence'a fonder tme ecole chinoise
en 1956 aKavieng en Nouvelle-Guinee, il s'etait heurte
a des obstructions de la part de l'Autorite administrante
qui refusait d'accorder une autorisation de sejour a des
enseignants qui etaient citoyens de la Republique de
Chine. Invoquant la Charte des Nations Unies, il
demandait que toutes les personnes de couleur qui
habitent en Nouvelle-Guinee soient traitees de la meme
maniere que les eitayens d'autres pays, auxCjuels on
permettait d'entrer librement en Nouvelle-Guinee. Il
demandait au Conseil de tutelle d'intervenir.



20. Dans ses observations ecrites (TjOBS.8jll),
1'Autorite administrante a declare notamment que l'Ad
ministration du Papua et de la Nouvelle-Guinee n'avait
pu trouver trace de la demande en question et qu'il ne
semblait pas qu'une demande de ce genre ait ete
deposee recemment. En outre, il etait fait observer
qu'une telle demande ne serait pas conforme au principe
fondamental regissant l'admission dans le Territoire,
seIon lequel it fallait eviter de compliquer davantage
la composition raciale de la population. Cette politique
etait conforme atlx obligations de l'Australie envers
les autochtones du Territoire en vertu de 1'article 8
de l'Accord de tutelle.

21. A la 1290e seance, le representant de I'Autorite
administrante a repondu a plusieurs questions posees
par le representant de la Chine, qui avait demande
pourquoi l'Autorite administrante n'avait pas fait droit
a la demande concernant l'admission en Nouvelle-Gui
nee de nouveaux maitres destines a enseigner dans une
ecole chinoise. Le representant de l'Autorite adminis
trante a declare qu'il etait inexact d'affirmer que les
autres groupes nationaux pouvaient entrer dans le
Territoire en nombre illimite. Le visa n'etait delivre
qu'a certaines conditions, sans distinction de nationalite.
En outre, les membres de la communaute chinoise

n'etait pas des Neo-Guineens autochtones. C'etait pour
empecher la formation d'un groupe national heterogene
trop important dans une Nouvelle-Guinee en voie d'ac
ceder a1'independance que 1'entree dans le Territoire de
personnes ayant ladite nationalite avait ete limitee, dans
l'interet meme du developpement du pays. Quant aux
personnes d'origine chinoise dont la presence dans le
Territoire remontait avant l'administration australienne,
l'Autorite administrante avait promulgue des disposi
tions leur permettant de devenir des citoyens australiens
et de recevoir l'assistance du Gouvernement australien,
et la majorite d'entre eux avaient accepte cette possi
bilite. L'enseignement donne dans le Territoire etait
laique et controle par l'Etat. Certaines ecoles de
missions, qui ne repondaient pas aux normes prescrites
par la loi sur I'enseignement, n'etaient pas homologuees
par l'Etat et n'avaient pas droit a l'aide officielle,
laquelle pouvait comprendre des mesures necessaires
pour faire venir des professeufs dans le Territoire.

22. Le Conseil de tutelle a decide, sans objections,
d'appeler I'attention du petitionnaire sur les observations
de l'Autorite administrante (TjOBS.8jl0) et S11r les
declarations faites par son representant et par d'autres
representants a la 1290· seance.
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Chapitre IV

VISITES DANS LES TERRITOIRES SOUS TUTELLE

Mission de visile des Nations Unies dans le Territoire sous tutelle
des lIes du Paeifique (1967)

23. A sa 1293e seance, le Conseil a decide d'envoyer en 1967 une mission
de visite periodique clans le Territoire sous tutelle des Des du Pacifique. La com
position et le mandat de la Mission figurent dans le rapport du Conseil au Conseil
de securite (5/7425).

5



Chapitre V

ACCESSION DES TERRITOIRES SOUS TUTELLE A L'AUTONOMIE OU A L'INDEPEN.
DANCE ET SITUATION DANS LES TERRITOIRES SOUS TUTELLE EN CE QUI
CONCERNE VAPPLICATION DE LA DECLARATION SUR VOCTROI DE L'INDE.
PENDANCE AUX PAYS ET AUX PEUPLES COLONIAUX

A. - Observations generales,

24. A sa 1293e seance, le Conseil de tutelle a
examine, conjointement avec la question de la coope
ration avec le Comite special charge d'etudier la
situation en ce qui concerne 1'application de la Decla
ration sur l'octroi de l'independance aux pays et aux
peuples coloniaux, la question de 1'accession des terri
toires sous tutelle a 1'autonomie ou a l'independance.
Pendant l'examen de la situation dans les Territoires
sous tutelle des Iles du Pacifique, de Naurtl et de la
Nouvelle-Guinee, a sa trente-troisieme session, le
Conseil s'est particulierement preoccupe des mesures
prises pour transferer tous les pouvoirs aux peuples
de ces territoires, conformement a leur desir et a leur
volonte librement exprimes, afin de leur pennettre de
jouir le plus t6t possible de l'autonomie ou d'une inde
pendance complete. L'accent a ete mis plus particulie
rement sur la necessite de fixer des dates pour l'acces
sion it 1'autonomie ou a l'inclependance. Les obser
vations presentees a titre individuel par les membres du
Conseil, ainsi que les conclusions et recommandations
pertinentes du Conseil, sont exposees dans le rapport
au Conseil de securite en ce qui concerne le Territoire
sous tutelle des Iles du Pacifique, et dans les chapitres
sur Nauru et la Nouvelle-Guinee dans la deuxieme
partie du present rapport.

25. Par sa resolution 1654 (XVI) du 27 novembre
1961 creant un Comite special charge d'etudier la situa
tion en ce qui concerne l'application de la Declaration
sur l'octroi de 1'independance aux pays et aux peuples
coloniaux, l'Assemblee generale demandait au Conseil
de tutelle d'aider le COl11ite special dans sa tache.
Comme suite a cette demande, le President du Conseil
de tutelle a adresse au President du Comite special
une lettre par laquelle il lui faisait savoir que, a sa
trente-troisieme session, le Conseil avait examine la
situation dans les Territoires sous tutelle des Iles du
Pacifique, de Nauru et de la Nouvelle-Guinee et que
ses conclusions et recoml11andations, ainsi que les obser
vations presentees it titre individuel par les membres du
Conseil, figuraient clans le rapport au Conseil de secu
rite, pour le Territoire sous tutelle des Iles du Pacifique,
et dans le rapport a I'Assemblee generale, pour Nauru
et la Nouvelle-Guinee. Le President du Conseil de
tutelle ajoutait qu'il etait dispose it discuter avec le
President du Comite special toute autre assistance que
le COl11ite special pourrait demander au Conseil de
tutelle.

B. - Resolution de PAsscmhlee generale 8ur la
question lIu Territoil'c BOUll tutelle de Naul'u

26, Par sa resolution 2111 (XX) dl! 21 decembre
1965, l'Assemblee generale a reaffirmc le droit inalie-

6

nable du peuple nauruan a l'autonomie et a l'indepen
dance, invite 1'Autorite administrante a prendre imme
diatement des mesures pour donner suite a la propo
sition des representants du peuple nauruan concernant
la creation d'un conseil legislatif avant le 31 janvier
1966, prie l'Autorite administrante de fixer la date la
plus proche possible, mais au plus tard le 31 janvier
1968, pour 1'accession du peuple nauruan it l'indepen
dance, conformement a ses vceux, prie en outre l'Auto
rite administrante de prendre immediatement des
mesures pour remettre en etat 1'ile de Nauru de ma
niere que le peuple nauruan puisse y vivre en tant que
nation souveraine, et invite l'Autorite administrante a
faire rapport au Conseil de tutelle lors de sa trente
troisieme session sur la mise en ceuvre de ladite reso
lution.

27. A sa 128Se seance, le Conseil a decide d'examiner
la resolution 2111 (XX) de l'Assemblee generale
conjointement avec le rapport annuel de 1'Autorite
administrante pour la periode consideree. Il a ete con
venu que cette procedure n'empecherait pas la presen
tation de projets de resolution elistincts sur le point de
l'ordre du jour concernant la resolution 2111 (XX) de
l'Assemblee generale.

28. Le COl11ite de redaction sur Naurtl a fait figurer
dans son rapport les projets de conclusions et de
recommandations concernant les questions evoquees
dans la resolution 2111 (XX) de l'Assemblee generale.
Les deux membres du Comite de redaction ant llotam
ment presente des textes distincts au sujet de la date
de l'indepenelance de Nauru et de la question de la
remise en valeur des terres aphosphate epuisees. A sa
1295e seance, le Conseil de tutelle a vote sur ces deux
textes; les propositions formulees par la representante
elu Liberia ont ete rejetees. Les conclusions et recom
mandations adoptees par le Conseil, ainsi que les obser
vations des membres ne representant que !eurs propres
opinions, figurent dans le chapitre II de la deuxieme
partie du present rapport.

29. A la 1296e seance, la representante du Liberia
a presente un projet de resolution sur la resolution
2111 (XX) de l'Assemblee generale, aux termes duquel
le Conseil notait avec satisfaction que le Conseil legis
latif avait ete etabli le 31 janvier 1966, recommandait
a l'Autorite administrante de fixer a une elate aussi
proche que possible, mais au plus tard au 31 janvier
1968, l'accession du peuple natlruan a l'inc1ependance,
conformement ases vceux librement exprimes, et reCOl11
mandait al'Autoritc administrante de prendre immeclia
tement des mesures, quel qll'en soit le cout, pour
remettre en etat l'ile de Nallrtt ele maniere que le peuple
nallrUan puisse y vivre en tant que nation souveraine,
si le Comite d'experts considerait qne la remise en etat
des terres epuisees etait possible.
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30. Presentant des observations sur le projet de
resolution, le representant de l'Autorite administrante
a declare qu'il n'avait pas d'objections contre les alineas
du preambule ni contre le paragraphe 1 du dispositif,
mais qu'en ce qui concernait le paragraphe 2 du
dispositif, il se voyait dans l'obligation de reaffirmer
l'opinion du Gouvernement australien, selon laquelle
le progres du Territoire dependait en grande partie du
degre de developpement et d'experience acquis par les
organes politiques existant a N aunt, De plus, les para
graphes 2 et 3 du dispositif traitaient en substance de
sujets al'egard desque1s la question de la reinstallation
pouvait jouer un role decisif. Le principe de la reinstal
lation n'etait pas exclu, comme les representants nau
mans 1'0nt eux-memes declare et comme le Conseil
de tutelle l'a lui-meme reconl1u.

31. Le representant de la France a rappe1e que la
France s'etait abstenue lors du vote sur la resolution
2111 (XX) de l'Assemblee generale parce qu'eHe ne
pouvait pas admettre la reference a la resolution 1514
(XV) de l'Assel11blee generale. La delegation franc;aise
s'etait egalement abstenue lors du vote sur la resolution
1514 (XV), parce qu'elle estimait qu'en adoptant ce
texte l'Assemblee generale n'etait pas restee dans les
Hmites de ses pouvoirs tels qu'ils decoulent de la Charte.
Le Gouvernement fran<;ais approuvait le prindpe de
l'emancipation des territoires dependants, mais il esti
mait que le transfert des competences entre les mains
des autochtones devait se faire selon le jugement de la
Puissance administrante et sans l'intervention de I'Orga
llisation. Les Nations Unies devaient se borner a
formuler des observations et recommandations et eHes
ne pouvaient se substituer aux autorites administrantes
et indiquer unilateralement quand et comment les popu
lations autochtones acceeleraient a l'independance. De
plus, le texte de la resolution 2111 (XX) ne semblait
pas assez realiste et s'eloignait des conclusions de la
mission de visite de 1965. La remise en etat des sols
de l'ile serait une operation extremement couteuse et
ce n'etait que lorsqu'on connaitrait l'avis des experts que
l'on pourrait savoir si cette operation meritait d'etre
tentee.

32. Le representant de la N ouvelle-ZClande a pris
note avec satisfaction de l'opinion de la representante du
Liberia, selon laquelle le Conseil de tutelle etait tenu
d'examiner specifiquement les questions evoquees dans
la resolution 2111 (XX), Neanmoins, it estimait que
cette tache avait deja ete effectuee. Les questions de
fond soulevees dans la resolution etaient couvertes par
le rapport du Conseil a l'Assemblee generale, dans
lequel l'accent etait mis sur l'importance de cette reso
lution et les observations des membres du Conseil
etaient consignees de fa<;on tres complete. En outre,
le Conseil avait deja rejete les propositions contenues
aux paragraphes 2 et 3 du dispositif. Dans ces con
ditions, le representant de la Nouvelle-Zelande pensait
qu'il etait snperflu d'adopter un projet de resolution
qui traitait des memes questions que le rapport du
Conseit.

33. Le representant des Etats-Unis d'Amerique a
declare que sa delegation pensait egalement que le
projet de resolution faisait double emploi avec le
rapport qui avait ete adopte sur Naura. En outre, il
a rappele que sa delegation n'avait pas vote en faveur
de la resolution 2111 (XX) et qu'eHe s'etait abstenue
en particulier sur les questions evoquees aux para
graphes 2 et 3 du projet de resolution.

34. Le representant de l'URSS a declare qu'a. son
avis il n'y avait aucun doute que le projet de resolution
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aiderait la ~op~lation autochtone de Nauru cL progresser
vers les objectlfs proclames par les Nations Unies a
savoir l'autonomie et l'independance. '

~5. A, I~ n:eme seance, lorsque le projet de reso
lutlO11 a ete mls aux voix le representant de la Chine
a demande qu'il s.oit 12r?~ede a un vote separe sur le
paragraph~ 3 d~. dlSP?Sltlf et la representante du Liberia
a d:mande qu 11 SOlt procecle a un vote par appel
nomtnal. Le paragraphe 3 a ete rejete par 5 voix
c?,ntre. 2, .avec une abstention. Les resultats clu vote
s etabhssatent comme suit:

. Ont vo.t~ pour: Liberia, Union des Republiques soda
hstes sovlehques.

Ont vote contre.' Australie, France Nouvelle-Ze
lande, Royaume-Uni de Grande-Bretag;le et c1'Irlande
du Nord, Etats-Unis d'Amerique.

S'est abstenue: Chine.
36. L'ensemble du projet de resolution ainsi modifie

a ete rejete par 5 voix contre 3. Les resultats du vote
s'etablissaient comme suit:

Ont vote pottr.· aline, Liberia Union des Repu-
bliques socialistes sovietiques. '

Ont vote contre: Australie, France Nouvelle-Ze
lande, Royaume-Uni de Grande-Bretag;le et d'Irlande
du Nord, Etats-Unis d'Amerique.

Se sont abstenus.' neant.
37. A la meme seance, le Conseil a finalement decide

d',al?12e1er l'a~entio~ de. l'Assembl~e generale sur les
declslOns qUIl aValt pnses au sUJet de la resolution
2111 (XX).dans le present chapitre de son rapport.
Les observations formulees par les membres du Conseil
au cours de la discussion generale sur la resolution
2111 (XX) sont exposees ci-apres.

OBSERVATIONS DES MEMBRES DU CONSEIL DE TUTELLE
NE REPRESENTANT QUE LEURS PROPRES OPINIONS

38. Le representant de l'Union des Republiques
socialistes sovietiques a rappele que la resolution de
l'Assemblee generale sur la question du Territoire sous
tutelle de Nauru [2111 (XX)] avait trait aux aspects
les plus importants de la vie de la population de Naunl,
a savoir l'octroi de l'independance au Territoire et les
conditions dans lesquelles cette indepelldance serait
accordee. Les evenements qui se sont deroules depllis
l'adoption a une ecrasante majorite de cette resolution
avait cependant .montre que I'Autorite administrante
n'avait pas donne suite a toutes les recommandations
qu'eHe contenait. C'est ce qui expliquait peut-etre que
la delegation atlstralienne a la session en cours du
Conseil de tutelle ait categoriquement refuse de se
conformer a une demande aussi simple qlle celle qui
etait formulee dans la resolution et visait a ce qu'un
rapport distinct soit rCdige sur l'application de la
resolution de l'Assemblee generale concernant Nauru.

39. En ce qui cOnCer)le l'applic~tioll dy paragrat;>he
3 du dispositif de la resohttion, a saVOlr la fixation
d'une date pour I'octroi de l:independat~ce cl Na~ru, la
documentation dont disposalt le Consell montrrot que
l'Autorite administrante n'avait fait aucune declaration
precise quant a l'echelollnement des etapes ~ev~nt
abolltir cL l'independance de ~a~rl1. ,L:exphcatlOn
qu'elle avait donnee de cette omiSSIOn etalt f?rt. peu
convaincante. Comme anparavallt, les ~olot;lsateurs
australiens essayaiellt de mettre en do~te laptitude du
peuple nauruan a se developper dans 1ll1dependance et
cet aspect de la question avait ete evoqll~ clans l~ pre,sse
mondiale qui avait signale que l'Austrahe doutalt qu un



territoire aussi petit que celui de Nauru ait un avenir
en tant que pays independant. Le ;epresentant de
l'Union sovietique a rappele que des opln1ons a!lalogues
avaient ete exprimees au moment ou les representants
du peuple nauruan avaient eux-memes declare que le
Territoire etait pret pour 1'independance. A cet egard,
la delegation de 1'Union sovietique appuyait sans
reserve le point de vue des representants de la popu
lation al1tochtone du Territoire.

40. Le representant de 1'U:~~.SS a d!t que le derou
lement des debats sur Nauru a la sessIOn en cours du
Conseil de tutelle avait clairement indique que le peuple
nauruan etait pret depuis longtemps a s'administrer
lui-meme.

41. 11 a ajoute qu'en ce qui concerne l'inaction des
colonisateurs au sujet de la fixation d'une date pour
l'independance de Naunl, il tenait a attirer l'attention
sur la position illogique de l'Australie. Lorsql1e le
Conseil etudiait la situation d'al1tres territoires sous
tutelle le representant de l'Australie declarait que
l'independance devait leur etre accordee conformement
au vceu des populations autochtones. Le peuple naurtlan
avait tres clairement exprime son desir d'acceder a
1'independance en 1968. Toutefois, l'Australie se refusait
a tenir compte de ce vceu pour fixer la date exacte
de l'octroi de l'independance.

42. Quant aux dispositions de la resolution 2111
(XX) seIon lesqueIles l'Autorite administrante devait
prendre immediatement des mesures pour remettre en
etat l'lle de Nauru de maniere que le peuple nauruan
puisse y vivre en tant que nation souveraine, e1les
avaient egalement ete ignorees. La ~ele~ation de l'Uni0!1
sovietiqtte estimait que le Consell de tuteIle de;ralt
recommander a l'Australie de prendre des mesures lln
mediates pour appliquer la resolution 2111 (XX) et
remplir ainsi ses obligations a l'egard du peuple
nauruan.

43. La representante du Liberia a dit que 1'Autorite
administrante avait declare sans equivoque que, selon
sa politique a 1'egard des territoires sous tutelle places
sous son administration, i1 appartenait aux peuples des
territoires de decider de leur avenir. Ce principe etait
conforme a 1'alinea b de l'Article 76 de la Charte des
Nations Unies relatif au vceu librement exprime des
popttlations des territoires sous tutelle. Dans des t~rmes

egalement sans equivoq~e, le peuple n.auruan: p~r 1'l11t~r:
mediaire de ses represet;tants, a mforr,le 1~utOrt.t~
administrante et le Consell de tutelle qu 11 avatt ChOlSI

l'independance et qu'il souhaitait devenir independant
le 31 j anvier 1968.

44. Au sujet du paragraphe 3 de la resolution 2111
(XX) de l'Assemblee generale, cependant, la delegation
liberienne ne partageait pas le scepticisme de l'Autorite
administrante, selon laquelle l'independance devrait etre
remise jusqu'au moment allIes organes legislatifs nou
veHement crees auraient eu le temps d'affermir leur
position et de sander les profondeurs de certains des
problemes les plus delicats qui se posaient atout gouver
nement. Tout d'abord, comme le montraient les rensei
gnements dont on disposait, le retard apporte a l'eta
blissement de ces organes etait imputable a l'Autorite
administrante. En second lieu, les Nauruans etaient un
peuple eclaire, grace aux efforts de l'Autorite admi
nistrante qui meritait d'etre felicitee acet egard.

45. La delegation liberienne reco111111andait que le
Consei! de tutelle invite l'Autorite administrante it
appliquer, d'ici la fin de la trente-troisieme session du
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Conseil, les dispositions du paragraphe 3 du dispositif
de la resolution 2111 (XX) de l'Assemblee generale.

46. La representante du Liberia a declare que les
Nauruans avaient demande, comme l'Assemblee gene
rale dans la resolution 2111 (XX), que 1'Autorite admi
nistrante prenne immediatement des mesures pour
remettre en etat les terres a phosphates epuisees. La
delegation liberienne etait fermement convaincue que
ce projet etait realisable. La representante du Liberia
a declare que les N auruans avaient propose de prendre
a leur charge les deux tiers du cout des operations;
elle esperait bien que ce geste aurait une certaine reper
cussion sur la situation, qu'il accelererait la decision de
mettre le projet en route, et qu'a la session suivante du
Conseil l'Autorite aclministrante serait en mesure d'ill
diquer que la remise en etat des terres a phosphates
epuisees etait deja en bonne voie. La delegation libe
rienne n'etait pas d'avis que l'independance devait ctre
retardee en attendant que les terres soient complete
ment remises en etat, car, en fait, les Nauruans habi
taient l'ile, et il faudrait encore 25 a 30 ans avant que
celle-ci ne soit completement depouillee de ses gise
ments de phosphates. Ce que l'Autorite administrante
devait faire, c'etait de prendre des mesures rapides pour
remettre en etat les terres epuisees. Il s'agissait la. d'un
projet dont l'execution durerait de nombreuses annees.

47. La delegation liberienne etait convaincue qu'au
cun obstacle serieux ne s'opposait a ce que 1'indepen
dance soit octroyee au peuple de Naurl1 le 31 janvier
1968 par l'Autorite administrante, et que les difficultes
auxqttelles les Nauruans se heurteraient pour continuer
a vivre sur leur ile natale etaient surmontables; c'etait
d'ailleurs le desir des Nauruans de rester dans cette
ile.

48. Le representant de la Nouvelle-Zelande a de.
clare que la creation du Conseillegislatif et du Conseil
executif, initiative qui offrait en fait aux Nauruans une
beaucoup plus grande possibilite de gerer leurs propres
affaires, ne pouvait etre consideree a. la legere. Conc;ue
comme une etape vers l'autodetermination, la creation
de ces deux conseils avait ete decidee en reponse a. la
demande presentee par les Nauruans eux-memes con
cernant une initiative de ce type, et eUe etait conforme
au rapport de 1965 du Consei1 de tutelle et au para
graphe 2 du dispositif de la resollttion 2111 (XX) de
l'Assemblee generale. 11 n'avait jamais ete dans l'inten
tion de la N ouvelle-Zelanc1e ni des deux atttres Auto
rites administrantes de refuser l'autodetermination au
peuple nauruan.

49. Se rMerant a la remarque du representant de
1'Union sovietique selon laquelle l'Autorite adminis
trante n'avait pas soumis le rapport distinct prevu dans
la resolution 2111 (XX), le representant special de
l'Autorite administrante a declare qu'il avait appe1e
l'attention sur ce point dans sa declaration liminaire
lorsqu'il avait invite le Conseil a considerer la totalite
de ladite declaration C0111111e fotlrnissant les renseigne.
ments demandes dans la resolution consideree.

50. Le representant special a declare que, durant
l'intervalle relativement court qui avait suivi la session
precedente du Conseil de tutclle, en consultation etroite
et constante avec le peuple nauruan, l'Autorite admi
nistrante avait nomme un Comite d'experts charge
d'examiner la question de ce que l'on avait appele la
remise en etat des terres a phosphates epuisees, et de
consciller le peuple nauruan et l'Autorite administrante
sur la question. Vne enqttete ele cc type ne pouvait etre
executee a la hate et sans reflexion. C011l111e il l'avnit
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dit clans sa declaration liminaire, le rapport avait ete
soumis au Gouvernement australien ainsi qu'a. l'organe
legislatif recemment institue dans le Territoire sous
tutelle, a savoir le Conseil legislatif. Toutefois, ni le
Gouvernement australien ni le Consei1legislatif n'avaient
encore eu le temps de l'etudier. Le representant special
avait mentionne ce fait aU Conseil de tutelle au cours
de sa declaration liminaire et avait promis que des
exemplaires du rapport de ce Comite seraient soumis
en temps opportun. C'etait la une question qui entrait
incontestablement et de fa<;on absolument pertinente
dans le cadre d'un rapport du type demande dans la
resolution 2111 (XX).

51. Le representant special de l'Autorite adminis
trante a dit qu'il etait exact que le peuple nauruan,
par l'intermediaire de son distingue Chef superieur avait
dit que le moment etait venu d'acceder a l'independance
et que cette accession aurait lieu en janvier 1968. L'Au
torite administrante, pour sa part, etait plus prudente
et suggerait d'attendre que les organes constitutionnels
nouvellement crees aient eu le temps de se developper
pleinement, de se renforcer, et de mesurer l'ampleur
de certains des problemes les plus difficiles auxquels
se heurte tout gouvernement, quel qu'il soit. I1 etait
exact que le Chef superieur avait dit au Conseil que
si l'Autorite administrante envisageait des pourparlers
devant avoir lieu deux Ott trois al1S apres la creation du
Conseil legislatif, le peuple nauruan envisageait lesdits
entretiens pour 1967. Toutefois, le Chef superieur avait
dit egalement qu'il ne s'attendait pas a rencontrer de
problemes dans ce domaine.

52. Le representant special a dit qu'il esperait avoir
donne la preuve au Conseil de tutelle que sa delegation
avait en fait fourni un rapport complet et adequat,
coml11e le demandait la resolution 2111 (XX). I1 espe
rait que le Conseil serait d'avis qu'il avait reussi a
refuter les tentatives faites pour laisser entendre que
l'Autorite administrante etait indifterente attx reso
lutions de l'Assemblee generale ou aUx aspirations du
peuple naurtlan, et qu'au contraire elle avait deploye
durant les 12 mois qui avaient suivi la session prece
dente du Conseil de tutelle une activite intense, et
qu'elle etait presentement prete a de nouvelles discus
sions importantes avec les representants nauruans con
cernant l'avenir de la gestion de l'industrie des phos
phates et la possibilite de la remise en etat des terres
epuisees.

C. - Resolution de l'Asscmblee genel"ale relative
a la question du Terl'itoire sous tutelle de la
Nouvelle.Guinec et <Iu territoil"c du Papua

53. Dans la resolution 2112 (XX) du 21 decembre
1965, l'Assemblee generale, entre autres dispositions, a
invite la Puissance administrante a. appliquer pleine
ment la resolution 1514 (XV) et, a cette fin, a fixer
sans tarder une date pour l'independance, conformement
aux vceux librement exprimes de la population, et prie
l'Autorite administrante de SQumettre un rapport au
Conseil de tutelle a sa trente-troisieme session.

54. A sa 1278" seance, le ConseiI a decide cl'examiner
la resolution 2112 (XX) de l'Assemblee generale en
meme temps que le rapport annuel de I'Autorite admi
nistrante pour la periode consideree. A sa 1294" seance,
le Conseil a decide c1'appeler l'attention de I'Assemblee
generale sur les initiatives qui avaient ele prises con
cernant ladite resolution dans cette section c1u rapport.
On trouvera les recommandations et conclusions
adoptees par le Conseil de tutelle a sa trente-troisieme

9

session COllcernnnt la fixation d'uue date pour l'ind6
pendance de la Nouvelle-Guinee dans la deuxieme partie
de ce d?cument (chap. I, sect. VI, par. 268). Les
observatIOns de,S membres du COllseil concernant sped
fiqu,ement la resolution 2112 (XX) sont exposees ci
apres.

OBSERVATIONS DES MEMBRES DU CONSEIL DE TUTELLE
NE REPRESENTANT QUE LEURS PROPRES OPINIONS

55. Le representant de la Nouvelle-Zelande a de
clare que la redaction plutot categorique de la reso-
lutIOn .2112 (XX~ de l'Assemblee generale etait
assoupIte par la reserve contenue dans l'expression
"confor!l1e~~lent aux. vret1X librement expriITles de la
population . I1 a dlt que la Nouvelle-Zelande avait
vot~ la declaration sur le colonialisme et l'avait appuyee.
Mals la N.ouvelle-Zelande n'etait pas disposee a appuyer
la resolutIon. ~1l2 (X~). relative au Papua et a la
NouveIle-Gumee. De I aVIs de la Nouvelle-Zelande
telle qu'elle avait ete adoptee en definitive cette reso~
lu~ion pr~jugeait dans une trap grande ~esure, a la
fots le resultat final et le calendrier de l'accession a
l'autonomie, et cette presentation doctrinaire n'etait
pas justifiee, pour tant qu'on sache, par les vues de la
population du Territoire.

56. La representallte du Liberia a declare que la
delegation de l'Australie n'avait manifeste aucune in
tention de respecter la resolution 2112 (XX) de l'As
semblee generale, et qu'elle l'avait bafouee au point
de ne pas faire rapport sur sa mise en retlVre au
~onseil, com.me l'Assemblee l'avait demande. En reponse
a une questIon posee par la delegation liberienne con
cernant la resolution 2112 (XX) et sa mise en ceuvre,
le representant de l'Autorite administrante avait recite
un passage de la resolution adoptee par la Chambre
d',a~semblee de Port Moresby.. Si la population gerait
ventablement ses propres affalres, peut-etre cette re
ponse aurait-elle ete suffisante, mais la Chambre d'as
semblee n'avait que des fonctions extremement limitees
et avait pour fonction principale, en quelque sorte,
d'enteriner la politique de l'Administration. D'autre
part, la composition de cette chambre permettait de se
demander si e1le etait vraiment representative de la
population.

57. La representante du Liberia s'est referee a une
declaration faite par le Ministre d'Etat pour les terri
toires en avril 1966, dans laquelle ce1ui-ci avait dit:
"Le gouvernement n'a aucune intention d'imposer a
la population du Territoire des changements constitu
tionnels dont elle ne veut pas ou pour lesquels elle ne
s'estime pas prete. C'est la l'attitude du gOl.1vernement
en ce qui concerne la politique future du Papua et de
la Nouvelle-Guinee, malgre les resolutions 1514 (XV)
et 2112 (XX)." La representante du Liberia voulait
savoir queUes etaient les veritables intentions du Gou
vernement australien en ce qui concerne l'avenir poli
tique du Territoire, etant donne que son parte-parole
avait declare de fa<;on si categorique que son gouver
nement n'avait aucun desir d'imposer des changements
constitutionnels. Pouvait-on en conc1ure que le Paptta
et la Nouvel1e-Guinee etaient condamnes it. jamais aux
chaines du colonialisme ?

58. Le representant de l'Union des Republiques
socialistes sovietiques a declare que le Conseil de
tuteIle etait en train d'examiner tme question extre
mement importante, a savoir la situation en Nouvelle
Guinee et les resultats de la mise en ceuvre par l'Au
torite administrante de la resolution 2112 (XX) de



l'Assemblee generale. It tenait a souligner que ceUe
resolution demandait a l'Autorite administrante de
"fixer sans tarder une date pour l'independance, con
formement aux vceux librement exprimes de la popu
lation" de la Nouvelle-Guinee et du Papua. Le rapport
de l'Autorite administrante et les reponses aux questions
posees par les membres du Conseil de tutelle avaient
montre que l'on avait trop peu fait jusqu'ici en ce
qui concerne la mise en ceuvre des dispositions des reso
ltttiOllS 2112 (XX) et 1514 (XV). Dans un certain
nombre de cas, les interets des habitants autochtones
avaient ete completement negliges, et leurs droits vitaux
foules aux pieds.

59. Le representant de l'Autorite administrante a
declare que le representant de l'Union sovietique s'etait
refere a la resolution 2112 (XX) et avait a juste titre
mis l'accent sur le membre de phrase: "conformement
aux vceux librement exprimes de la population". Lui
meme et ses collegues s'etaient efforces tout au long du
debat de souligner combien le Gouvernement australien
se preoccupait des vceux librement exprimes de la
population. C'etait la ce qui avait le moins d'importance
pour l'Union sovietique et le plus de prix pour l'Aus
tralie.

60. Le representant de l'Autorite administrante a
cite un passage d'une declaration faite devant le Parle
ment australien le 21 avril 1966 par le Ministre des
territoires au sujet de la Nouvelle-Guinee et des
questions soulevees par le Comite constitutionnel lors
de ses conversations avec le Gouvernement australien.
D'apres cette declaration, le gouvernement avait reaffir
me que sa politique concernant le Papua et la N ouvelle
Guinee reposait sur le principe de l'autodetermination et
qu'il appartenait au peuple du Territoire de mettre fin
au regime auquel i1 etait soumis et, s'il le desirait,
d'opter pour l'independance, le moment venu. Si la
population souhaitait conserver des liens d'association
avec l'Australie apres I'autonomie, e1le devrait obtenir
l'accord du Gouvernement austl'alien qui serait alol's au

• IpOUVOlr . '
61. Le representant de l'Autorite administl'ante a

egalement cite un extrait d'une declaration faite le 7
juillet 1966 par le Ministre des territoires, selon laquelle
la politique du gouvernement concernant le Papua et
la N ouvelle-Guinee reposait sur le principe de I'autode
termination. Le Ministre avait declare que le gouver
nement jugeait inopportun de chercher a determiner,
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a ce stade, le type de liens qui pourrait etre etabli
ulterieurement cl une date indeterminee, a supposer que
la population du territoire souhaite conserver des liens
d'association avec l'Australie.

62. Le representant special de l'Autorite adminis
trante a declare qu'en invitant les membres du Comite
special ase rendre aCanberra en vue d'entretiens preli
minaires, le Gouvernement australien avait uniquement
voulu permettre attx membres de ce comite de se faire
une idee plus nette des divers types de liens particu1iers
qui pourraient, a une date quelconque, s'etablir entre
le Papua et la Nouvelle~Guineed'une part et l'Australie
d'autre part. Cette question devait necessairement
l'etenir l'attention du Comite et it appartenait a. la popu
lation de faire savoir a la Chambre d'assemblee, par
l'intermediaire du Comite special, que! type de liens
elle souhaitait voir s'etablir.

63. Le representant special a declare qU'Ul1 ou deux
representants ayant exprime des doutes quant aux in
tentions du Gotlvernement australien a I'egard du peuple
de la Nouvelle-Guinee, it souhaitait se referer a la
declaration faite le 7 jttillet 1966 par le Ministre d'Etat
australien des territoires, selon laquelle la politique du
gouvernement concernant le Papua et la Nouvelle
Guinee reposait sur le principe de l'autodetermination.
Cela signifiait que le peuple du territoire etait libre de
mettre fin s'il le desirait au regime actuel et d'opter
pour l'independance. Mais le Papua et la Nouvelle
Guinee Ctaient egalement libres de rester territoire aus
tralien aussi longtemps qu'ils le desiraient. Si, au
moment ou ils choisiraient d'exercer leur droit al'auto
determination, ils decidaient de conserver des liens
d'association avec l'Australie, la forme de cette associa
tion serait determinee avec l'accord du Gouvernement
australien qui se trouverait alars au pouvoir. Le Mi
nistre avait declare qu'il n'existait pas encore d'opinion
bien arretee commune it l'ensemble du territoire et
qu'il etait necessaire que l'evolution politique fut
veritablement fondee sur les vceux ele la population elle
meme. L'avenir constitutionnel du territoire etait
oriente vel'S l'autonomie interne.

64. Le representant special a indique qu'en faisant
cette declaration le Ministre charge des territoires
avait de nouveau confirme l'intentioll indiscutable dll
Gouvernement australien de s'acquitter pleinement des
obligations qui lui incombent en vertu de l'Accord de
tutelle et de la Charte des Nations Unies.
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Chapitre VI

AUTRES QUESTIONS EXAMINEES PAR LE CONSEIL DE TUTELLE
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A. - Moyeus d'etude et de formation of[erts par
des Etats Membres aux hahitants des tern·
toires sous tnteHe

65. Le programme des bourses de rOND destine
aux habitants des territoires sous tuteHe a ete instaure
par la resolution 557 (VI) de I'Assemblee generale
en date du 18 janvier 1952. Conformement it la proce
dure approuvee par le Conseil de tuteHe au sujet de la
gestion de ce programme, le Secretaire general est invite
a presenter chaque annee au Conseil un rapport conte
nant tOllS renseignements utiles sur l'execution du
programme.

66. Le rapport du Secretaire general 4 presente au
Conseil a sa trente-troisieme session etait le quinzieme
rapport annue1; iI portait sur la periode aIlant du 20
mai 1965 au 20 mai 1966. II contenait des renseigne
ments detailIes sur l'utiIisation effective des bourses
et moyens de formation offerts par 11 Etats Membres
de l'Organisation des Nations Dnies. Pendant cette
periode, les bourses offertes par 11 Etats Mernbres n'ont
fait l'objet, selon les renseignements communiques au
Secretaire general, d'aucune demande de la part des
habitants des trois derniers territoires sous tuteIle.

67. A sa l286e seance le Conseil a examine le
rapport sur le programme de bourses destine aux
habitants des territoires sous tl1telIe. Le representant de
l'Union des Republiques socialistes sovietiques a fait
observer que, si les Autorites administrantes s'etaient
reellement souciees d'accorder la Iiberte et l'indepen
dance aux territoires sous tutelIe, eUes auraient utilise
les bourses offertes par certains Etats et profite des
conditions favorables etabIies par eux pour la formation
de specialistes autochtones hautement qualifies. II a
note que, depuis longtemps, les Autorites administrantes
empechaient la population autochtone d'alIer faire des
etudes a I'etranger et a appele l'attention de ces auto
rites sur le fait qu'une teIle politique freinait le develop
pement du territoire et le retardait dans sa preparation
a l'independance et a I'autonomie. Le representant de
l'Australie a declare que 42 etudiants du territoire
etaient aUes etudier outre-mer au coms des cIernieres
annees, grace notaml11ent a des offres faites par I'en
tremise des institutions specialisees des Nations Unies.
Qui plus est, le Gouvernement australien n'avait jamais
rejete allcune demande de bourse ernallant d'un etudiant
capable. Comme les membres cIu ConseD ne l'ignoraient
pas, I'Autorite administrante etait en train de creer une
universite et un institut d'ellseignement technique
superieur. II etait essentiel que le plus grand 110mbre
possible c\' etllcliants autochtones utilisent les moyens
ainsi mis it leur disposition. La representante des Etats
Unis d'Amerique a dit que totttes les offres tendant a
permettre a des etudiants et specialistes des territoires
sous tuteHe d'alIer etudier a l'etranger etaient 1es

4 Dowments officiels du Conscil de tuteUe trmte-froisieme
session, Annexes, point 21 de l'ordre du 'jour, documents
T/1654 et Add.1 et 2.
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bienvenues. Les offres de bourses emanant d'Etats
M:mbres etaient portees a la connaissance de la popu
latlOn dans l'ensemble du territoire sous tutelle. Si un
seu1 etudiant du territoire sous tuteHe des IIes du Paci
fique a:rait jusqu'a present pose sa candidature en vue
cl'obtemr line bourse, c'etait parce que, pour pouvoir
profiter de ce genre de bourses, il fallait consacrer
beaucoup de temps it l'etllde d'une langue nouveJIe,
celIe du pays hote. Certaines bourses etaient naturel
l~ment ~ttilisables .dans des pays ou 1'enseignement etait
d1spense en angla1s. Mais il ressortait de l'examen des
~o~rses en question que les frais de voyage et autres
etment souvent a la charge du beneflciaire. A ce jour,
42 .bourses. offertes par I'assistance technique des
~~t10~~ "?1lles et par les institutions specialisees avaient
ete ut1hsees dans 14 pays differents et six candidatures
etaient it I'examen pour l'annee a venir.

,6? Le Conseil ~ P,ris l1o!e du rapport clu Secretaire
general et a appele I attentlOl1 des Autorites adminis
trantes sur les observations fonnulees par les membres
du Conseil au cours de l'examen clu rapport.

B. - Diffusion, daus les terntoires sous tutelle
d ' ,

e renseIgnements sur I'Organis8tion des
Nations Unies et le regime international de
tutelle

69. En application des resolutions 36 (Ill) du Con
seil de tutelle, en date du 8 juiIlet 1948, et 754 (VIII)
de I'Assemblee generaIe, en date du 9 decembre 1953,
le Conseil etait saisi a sa trente-troisieme session du
r~1?port a~nt1el du Se~ret~ire general 5 sur Ies dispo
s1tIOns pnses en cooperatlOn avec l'Autorite adminis
trante en vue de diffuser dans les territoires sous
tutelle des documents officieIs de I'Organisation des
Nations Unies ainsi que des renseignements sur les
buts et activites de l'ONU et le regime international
de tutelle.

70. Ce rapport qui portait sur la periode allant du
ler juin 1965 au 31 mai 1966 mentionnait le nombre
total des diverses publications, les programmes radio
phoniques sur les questions dont s'occupent les Nations
Unies, les messages enregistres a l'occasion de la
Journee des Nations Unies et de la Journee des droits
de l'homme tant par le President de I'Assemblee
generale que par le Secretaire general et le message du
President du Conseil de ttltelle a l'occasion de la
Journee des Nations Unies ainsi que les nouveaux films.
~arn;ti l~s publications qu! ~nt fait l'objet d'l1ne large
dlstnbutlOn dans les terntOlres pendant l'annee, il y
a lieu de citer la Declaration des Nations Unies sur
l'octroi de l'i1~dependance aux pays et au.'t peuples
coloniaux et la brochure Les Nations Unies et la deco
Ionisation.

71. Le rapport a ete examine a la 1286e seance, au
coms de laqueIle le representant de l'Union des Repu
bIiques socialistes sovietiques a suggere qu'a l'avenir
les rapports ne se bornent pas a enumerer les docu-

11 Ibid., point 13 de J'ordre du jour, document T/1651.



ments diffuses et a indiquer ou et comment ces docu
ments avaient ete distribues mais precisent egalement
les territoires et les categories de population qui
n'avaient pas rec;u de renseignements de ce genre. Le
representant de l'Union sovietique souhaitait egalement
savoir a quels obstacles s'etaient heurtes les centres
d'information des Nations Unies et les representants des
Autorites administrantes dans leurs efforts pour diffuser
des renseignements sur l'Organisation des Nations
Unies. Le representant de l'Australie, exposant brie
vement les activites du Centre d'information des Nations

Unies de Port Moresby a indique que ce centre reu
vrait energiquement et efficacement avec l'aide de l'Au
torite administrante, qui accordait des facilites, des fonds
et des moyens de transport. Le Centre se trouvait
ainsi en mesure de fournir des renseignements qui
etaient diffuses dans l'ensemble du territoire par Ies
moyens d'information de masse.

72. Le Conseil a pris note du rapport du Secrc~

taire general et a appe1e I'attention des autorites admi
nistrantes sur les observations formulees par les
membres du Conseil au cours de l'examen du rapport.
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Chapitre premier

NOUVELLE.GUlNEE

SITUATION DANS LES TERRITOIRES SOUS TUTELLE

la Nouvelle-Guinee. It a estime qu'au cours du debat
sur la Nouvelle-Guince au Conseil de tutelle on n'avait
pas appreci6 a. leur juste valeur les realisations de l'Au·
torit6 administrante.

78. Le representant de la France a declare que,
compte tenu de la situation tres particuliere du Terri·
toire, 'entreprendre I'education politique de la popula
tion, l'initier a. des donnees elementaires de la vie
moderne, la cOllvaincre d'abandonner ses habitudes
traditionnelles pour participer a la mise en valeur du
pays, creer une solide cohesion, etaient quelques-unes
des taches immenses que l'Al1torite administrante
s'effon;ait de mener a bien avec une cllergie et une
perseverance auxquelles la delegation fran<;aise se
plaisait a rendre hommage.

79. Le representant de la NOllvelle-ZeJ.ande a note
que si dans la plupart de ses observations il avait rendu
hommage a l'Autorite administrante, cela n'etait pas
dtl au hasard mais au fait que la Nouvelle-Zelande
etait persuadee que le Gouvernement anstralien pour
sllivait au Papua et ell Nouvelle-Guillee llne politique
conforme aux obligations que lui imposent la Charte
et l'Accord de tutelle.

80. La represelltante des Etats-Unis a remercie les
representants de l'Autorite administrante de leur expose
tres dctaille des changements SUrVe11l1S recemment
dans le Territoire sous tutel1e, grace auquel on pouvait
mieux comprenc1re certaines des difllc111tes que l'Aus
tralie, en tant qu'Autorite administrante, avait eues a
resoudre pour faire du Territoire une nation viable.

81. Elle a declare que de grands progres avaient cte
accomplis du point de vue politiql1e, economique et so
cial depuis que l'Australie avait assume la responsa~

bilite de superviser les affaires du peuple de Nouvelle
Guinee.

82. Le representant de la Chine a remercie de leur
cooperation constante le representant special de l'Au
torite administrante et les deux reprcsentants eJ.us de
la Chambre d'assemblee qui avaient assiste it la session
dl! Conseil. ParIant de M, Abe, it a declare que sa
maitrise de l'anglais l'encourageait encore a dire que
l'Autorite administrante devait faire tout ce qui etait
en son pouvoir pour que le pidgin-english ne se repande
pas davantage dans le Territoire.

83. It a declare que l'ensemble de la societe de ia
Nouvelle-Guinee s'etait radicalement transformee grace
aux efforts de l'Autorite administrante qui genereuse~

ment n'avait epargne ni ses denier~ n! ses talet1~s po~t
assurer le developpement du TerntOlre, dont 1ampli
tude etait sans doute inegalee dans d'autres territoires
non autonomes.

Deuxieme partie

AperC;ll de la situation et recommandations
adoptees par le Conseil de tutelle

TERRITOIRE ET POPULATION

73. Le Territoire sous tutelle de Nouvelle-Guinee
comprend la partie nord-est de l'ile de la N ouvelle
Guinee, situee au nord du Papua et a l'est de l'Iriall
accidental, les iles de l'archipel Bismarck et les deux
iles les plus septentrionales de l'archipel Salomon, c'est
a-dire Buka et Bougainville. La superficie totale du
Territoire est d'environ 92 160 milles carre~s.

74. Au 30 juin 1965, la population autochtone se
camposait d'une population denombn~e de 1 547 210
habitants et d'une population estimee de 11 310 habi
tants. Lars elu recensement du 30 juin 1961, le nombre
des habitants non autochtones etait de 15 536, et en 1965
il etait evalue a plus de 16500.

75. Entre juin 1964 et juin 1965 une superficie
adclitionnelle de 2735 milles carres a ete sous controle
administratif integral. Les zones interdites du Territoire
se sont ainsi trouvees reduites a 967 milles carres. Le
representant special de l'A,utorite admini~t:~nte a in~or
me le Conseil de tutelle, a sa trente-trOlsleme seSSlOn,
que la superficie des zones encore sO~lmises a cl~s r~s
trictions, qui sont situees dans les parttes les plus lsolees
des districts de Sepik et des Ha,utes Terres d~ I'Ouest,
n'est plus que de 820 milles carres. La populatIOn de ces
zones est estimee a moins de 4000 habitants.

76. A sa trente-troisieme session, le Conseil a adopte
les conclusions et recomrnanc1ations suivantes:

Le Conseil de tutelle, reconnaissant cl. quel point it est
important pour les populations d;u p~pu~ .et de, ~a N?u
velle-Guinee aH stade aetuel, qu un equ1Mre s etabltsse
entre ce que '['on peut appeler les inv~stisse.ments d'O1:dre
social et educatij, d'une part, et les mvest1;r~e'l}ients ~co

nomiques et productifs, d'autre part, se jeltc1te de l ac
cent que l'Autorite a.dministrante met actuellement sur
les programmes ayant trait. ~ ces domaine~, et d~ la
maniere dont elle a favonse le profJre~ econo.111:1que
general tout en se conjor,,?'/.G:lt au.t' asp1ratwns Poltt1ques
de la population du Ternto1re.

Ohservations des memhres clu Conseil d~ .tutelle
ne representant que leurs propres opInIons

77. Le representant du Royaum~-Un,i de Gran~~~
Bretagne et d'Irlande du Nord a declare que sa, dele-
gation etait particulierell}ent heur;use de la presence
au Conseil de deux representants elus du Papua et de
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84. Le representant de la Chine a declare qu'au cours
des annees a venir l'Autorite administrante devrait
taire face a un probleme tres important pour le deve
loppement du Territoire, Et savoir: realiser un equilibre
entre les investissements sociaux et culturels, d'une
part, et les investissements economiques ou ceux que. le
Conseil pourrait appeler investissements productlfs,
d'autre part. Cela etait particulierement important au
moment ou le peuple du Papua et de la Nouvelle-Guinee
etait en train d'examiner les divers choix qn'il pOllrrait
faire en ce qui concerne son avenir.

85. Le representant de 1'Union des Republiqlles
socialistes sovietiques 8. declare qu'un grand nombre de
faits confirmaient l'etat extremel11ent alarl11ant des
af'faires du Territoire sous tutelle. 11 a cite plusieurs
temoignages qui reveIaient la situation affligeante des
autochtones et qni presentaient des faits irrefutables.

86. Le representant de 1'URSS a declare que non
seulement le Territoire se trouvait dans une situation
economique et sociale difficile mais que les militaristes
austra1iens et britanniques continuaient, en violation des
obligations de l'Accord de tutelle, it utiliser illegalement
certaines regions dudit Territoire a des fins militaires
et agressives, violant ainsi le statut international de
ces territoires. 1I a souligne a cet egard qu'on accordait
une attention particuliere a la construction ou it la mo
dernisation d'aeroports ainsi qu'a d'autres installations
du Territoire.

87. Tout cela a-t-il declare etait manifestement lie
aux obligations militaires que le Gouvernement austra
lien avait assumees en tant que membre des blocs et
alliances militaires auxquels il appartenait. Les c01onia
listes australiens s'effon;aient de maintenir leur domi
nation sur le Territoire sous tutel1e de la Nouvelle
Guinee et sur la colonie du Papua et essayaient d'y
parvenir, notamment, en integrant ledit Territoire dans
le champ d'action des blocs agrcssifs dont l'Australie
faisait partie.

88. Le representant de l'Autorite administrante a
declare que I'Australie etait membre de l'Organisation
du traite de l'Asie du Sud-Est et de I'ANZUS, qui
n'etaient ni 1'un ni 1'autre des blocs agressifs; il s'agis
sait de dispositifs crees pour la defense de la region,
c'est-a-dire pour la dHense des populations des territoi
res dont l'Australie etait responsable. Pour repondre
it la declaration faite devant le Conseil selon laquelle
ces mesures de defense constituaient une violation des
obligations acceptees par le Gouvernement australien
au titre des accords conc1us avec les Nations Unies, le
representant de I'Australie a cite les clauses pertinentes
de 1'Accord de tutelle, a savoir les articles 4 et 7.

89. n a declare qu'aucun aeroport de KOllvelle
Guinee n'avait jamais ete utilise pour favoriser les ope
rations australiennes ou autres au Viet-Nam.

90. Le budget du Territoire n'intervenait en rien
dans le fmancement des preparatifs de defense effectues
clans le Territoire. En gros, la situation COncernant le
budget du Territoire etait la sllivante: une S01l11l1e non
remboursable pouvant uller jusqu'a 34 millions de livres
etait accordee sans interet par le Gouvernement uustra
lien comme base du budget du Territoire; cette soml11e
etait destinee au Territoire lui-meme mais aussi Et des
depenses non comprises dans le budget, pour des tra
vaux publics importants effectues dans le Territoire.
L'autre partie du budget etait constituee par les recettes
fiscales du Territoire qui etaient en augmentation cons
tante, et par des emprunts emis it l'interieur du Terri
toire. Chaque penny, chaque cent des ressources ainsi
obtenues devaient etre depellses dans le Territoire lui-
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meme. Toutes les depenses entrainees par les mesures
de defense etaient inscrites exclusivement au budget
australien et ne concernaient en aucune fa<;on le budget
du Territoire du Papua et de la Nouvelle-Guinee.

91. Le representant special de l'Autorite adminis
trante a informe les membres du Conseil que le Gatt
vernement australicn n'avait pas construit de nouveaux
aerodromes en Nouvelle-Guinee all cours des 12 der
niers 1110is et qu'il en avait seulement modernise deux,
Nissan et Nadzad, I'un pour desservir les plantations
avoisinantes et l'autre pour etre utilise en cas d'urgence.

IT. - PROGRES POUTIQUE

Aper~u de la situation et recommandatioDs
adoptecs par le Conseil de tutelle

DItvELOPPEMENT DES ORGANES REPRESENTATIFS, EXIt

CUTIFS ET LEGISLATIFS, ET EXTENSION DE LEURS
POUVOIRS

Organes centrauj: de gOHvernement

92. Le Territoire sous tutelle et le territoire contigu
du Papua SOl1t administres ensemble en vertu du Papua
and New Guinea Act de 1949-1964. L'Administrateur,
nomme par le Gouverneur general, administre le gou
vernement du territoire au nom de la Puissance admi
nistrante. I1 est assiste par un Conseil compose de l'Ad
ministrateLlf, de trois membres fonctionnaires et de sept
l11embres elus de la Chambre d'assemblee, designes par
le Ministre d'Etat pour les territoires exterieurs.

93. L'organe legislatif principal est la Chambre d'as
sel11blee, composee de 54 membres elus par un college
electoral unique et au suffrage universel des adultes et
de 10 membres fonctionnaires. SLlf les sieges apourvoir
par voie d'elections, 44 peuvent etre pourvus par des
candidats de tonte race et 10 sont des sieges speciaux
reserves 'lUX non-autochtones du territoire. Le repre
sentant special de l'Autorite administrante a informe
le Conseil de tutelle, it sa trente-troisieme session, que,
pendant la periode consideree, des dispositions ont He
adoptees pour hire de la Chambre d'assemblee un de
partement distinct, ayant potlvoir de disposer de son
budget et de prendre les meSl1res voulues en ce qui
concerne son personnel. On a prevu la creation de qua
tre commissions permanentes pour les questions de pro
cedure, et de deux commissions consu1tatives chargees
l'une des travatlx publics et I'autre de la comptabilite
publique. La Chambre d'assemblee s'est reunie sept
fois entre septembre 1964 et mars 1966. L'Autorite
administrante a fait part au Conseil de tutelle, a sa
trente-troisieme session, dl1 deces de M. W. Bloom
field, representant les electeurs de Kaindi, sllrventt le
14 fevrier 1966. Une election partielle pour la nomina
tion de son successeur aura lieu le 16 juillet 1966, et
les resultats <1u vote seront vraisel11blablement procla
mes le 30 aout. De nouveaux mCl11bres ont ete egale
ment nOml11eS pour remplacer les mcmbres fonctionnai
res de la Chambre d'assemblee qui ont quitte cette
derniere pour des raisons diverses.

94. A sa trente-c1euxieme session, le Conseil de tu
telle a note le role important que la Chambre d'assem
blee commcn<;ait <.t jouer dans la vie du territoire. No
tant que les institutions representatives ont tendance it
marquer des progres plus rapides que les organes exe
cutifs, le Conseil a estil11e qu'on devait s'efforcer davan
tage de permettre it des autochtones appartenant deja
it la Eonction publique d'acceder a des postes eleves, de
trouver les personnes possedant les qualites necessaires
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pour occuper des postes importants et de developper
encore les activites du College cl'administration_

95. 11 a suggere que le Comite special charge d'ela
borer une constitution examine les observations de la
Mission de visite de 1965 et des membres du Conseil
concernant l'elargissement des pouvoirs de la. Chambre
d'assemblee, le nombre et la dimension des circons
criptions electorales, les reconunandations formulees
par le Conseil asa trente et unieme session concernant
les sieges speciaux et officiels it la Chambre d'assemb1ee,
et la recommandation de la Mission de visite tendant
a revoir le systeme actuel de sOl1s-secretaires parlemen
taires, it developper davantage le systel11e des comites
parlementaires et a etudier la formule d'un cabinet mi
nisteriel dans lequel les N eo-Guineens occuperaient des
postes de responsabilite. 11 a egalement declare que la
preparation de la transition entre un parlement pleine
ment representatif et un gouvernement pleinement res
ponsable devrait etre ['une des taches essentielles du
Comite special.

96. Il a prie instal11ment l'Administration d'aller au
devant des desirs de la population autochtone en fait
de nouveal1X progres l11ateriels et politiques et de laisser
cette population jouer un role de plus en plus impor
tant dans la fonction publique, et il a vivement re
cOl11mande aux dirigeants neo-guineens de saisir toute
occasion de preparer la population it assumer ses fu
tures responsabilites.

97. La Puissance administrante a declare, dans SOI1
rapport, que sa politique generale est de promouvoir
les autochtones ades postes de responsabilites plus il11
portants dans la fonctiol1 publique lorsque cela est pos
sible, et que des coms speciaux de formation etaient
organises au sein de la fonction publique. Elle a note
le point de vue dn COllseil selon lequel l'Administration
devait aHer au-devant des desirs de la population au
tochtone en fait de nouveaux progres materiels et po
litiques et l'a porte it la connaissance des mC11lbres de
la Chambre d'assemblee.

98. Le representant special de l'Autorite adminis
trante a informe le Conseil de tutelle, it sa trente-troi
sie11le session, que le Comite special constitutionnel a
prescnte des rapports interimaires a la Chambre d'as
semblee cn novembre 1965 et en juin 1966, Le Comite
a ete nOll1me en 1965 par la Chambl-e d'assemblee "pour
elaborcr et soumettre it l'examen de celle-ci un ensem
ble de propositions constitutionnelles dont dIe puisse
s'inspirer pour l'evolution constitutionnelle ulterieure
du Territoire", Le Comite, dont le president est un
membre autochtone ell1, a effectue de nOl11breux de
placements dans le Territoire et s'est informe des vceux
de larges secteurs de la population. Le mandat dl! Co
mite est etendu, et ses enquetes portent non seulement
sur la composition de la Chambre d'assemblee mais
aussi sur les propositions relatives <1 ['evolution consti
tutionllelle future du Territoire. Le representant spe
cial a declare qu'il est evident que, pour qu'il soit possi
ble de modifier eventl1ellel11ent le P apua and New Gui
nea .Act, il faudra que le rapport du Comite sur la com
position de la Chambre d 'assemblee soit presellte it cette
dcrniere avant le mois cl'aofIt 1966.

99, Le representant special a egalel1lent informe le
Conseil Cjne I'examen des dispositions relatives aux
sOl1s-secretaires, aUCjuel il avait cte procec16 it la fin de
l'annec precedente, a revele que pour les sOl1s-secre
taires COI11t11C pour de nombrcux membres ele la Cham
bre la lllal1vaise connaissance de l'anglais representait
un des obstacles l1lC\jeurs a l'exercice ele leu rs fonctions.
On a pris cles 1l1esures destinees a remeelier it cette diffi-
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c~lte, notamment en organisant des cours d'anglais, des
dlSCt~ssi.ons organisees et des voyages d'etud;s .dans le
TerntOlre et en Australie pour les sous-secretmres, les
autres membres de la Chambre et les representants des
conseils aclministratifs locaux,

100. Le representant special a informe le Conseil
de t?t~lle, a sa trente-troisihne session, que l'Autor!te
admul1strante est consciente de la necessite de falre
l'education yolitique de la population, et entre autr~s
mesures pnses acet effet, elle a fait rediger en an&,lals
une brochure expliquant l'organisation constitutlOn
nelle dll Territoire qui a ete distribtH~e aux conseils
administratifs locaux et adiverses institutions du Papua
et de la Nouvelle-Guinee.

101. Ces autorites locales constituent le principal
intermediaire entre l'Administration et les populations
rurales, qui ne parlent pas l'anglais, L'education politi
que est assuree it la faveur de chaque reunion des con
seils aelministratifs locaux par des conseillers aupres
de ces organes et par les representants eIus eux-memes.
De cette ma.niere, plus d'un million et demi de person
nes ont acquis une bonne connaissallce des procedures
electorales, de ce qu'est l'administration et des progres
accomplis par le Territoire vers l'autoeletermination
politique. -

102. L'Al1torite administrante a informe le Conseil
de tutelle, a sa trente-troisieme session, que deux grou
pes, composes chacun de hl1it membres de la Chambre
d'assemblee, faisaient des voyages d'etudes politiques
en Al1stralie depuis le lor juillet 1965.

103. A sa trente-troisieme session, le Conseil a adop
te les conclusions et recommandations suivantes:

Le Conseil de tutelle, rappelant l'obligation qu·i in
combe d l'Autorite administrante de developper des
·institlltions politiques de nature d aider la populat-ion
du Territo·ire Ct acceder al'azttodetennination, et recon
nl1issant que de tel/es institutions doivent recevoir l'ap
pui d'itne population consciente des responsabilites
qu'implique le choi:.: qlt'eUe sera appelee cl faire, attend
a'vec interet les conclusions et lcs recommandations que
le Comite special constitutionnel fera a la Chambre
d'asse1llblee en a01It 1966, A ce propos, le Conseil re
a,jfirme la conviction qu'il ava:it exprimee a sa trente~

deuxieme session, asavoir que le stada suivant de l'evo
lution constitutionnelle consiste a franchir l'eta/Je entre
un parlel1wnt pleinement 1'epresentatiJ et un gouverne
Jneut exel'cant la plenitude des pOltvoirs. Le Cansail
prend note que l'Au,torite adm·inistrante etudiera sans
dtlai et dans un esprit pratique toutes les questions
qlle jJolfrrait souJever le rapport du Comite special>
des qn'il lui sera co1·nmuniqlte.

Le ConseU note que la Cha1J'lbre d'asse11'lblee, dont
la 1J'wjoritc des lnembres est clue au suffrage universel
par un college electoral if.nigue, a foue un role unifica
teur en unissant la population et lui a permis de s'ex
prin1el' lib,'e1nent sur le plan politique. Le Consail se
ff:licite de la maniel'e dont la C.ha111b~e d'asse-:nblf:e s> est
occupee des nombreuses qllestwns vltales gM se pasent
au Territoire.

Rap pelant les vues precedem1l1.ent e.1:p,'imees par le
Conseil et les observations fonnulees en 1965 par la
Mission de visite all sujet de l'etargissel11.ent des pou
voirs de la Chambl'e d'assembtee, dn nomb1'e et de la
dimension des circonscriptions electorates, ainsi que de
la question des sieges special/X et officiels cl la Cha11l
bre d'assemblee, le Conseil 1'ecommande que l'on exa
mine attentive11lent les recommandations du Comite
special constitutionnel sur (CS questions,



;Le Conseil prend note de la declaration faite a sa
trente-troisieme session PO?' un 11wIHbre de la. Chambre
d'assemblee

J
qui a demande que soit encore renforcee

l'union entre le Tern'toi1'C! sous tutelle de la N ouvelle
Guinee et le territoire non autonome dlt PaplfG.; il prend
note egalement de la declaration dn repr6s(mtant de
l'Autorite administl'ant(! qui l'a assure que les ~e~/:r
tl1Y1'itoires avaient ete administrcs CO/H1l1e '/In t(!rntowe
unique et continuaient de former un seu.l pay.s. Le c'0n
seil1'econnait qu'il est important de malnteHlr des hens
etroits entre les deu.t· Territoires s'ils doh'ent acceder
ensemble al'autonomie 011 cl l'illdepf!1ldancc plutDt qu'en
tant que pays distincts. A cet egar1, i~ 0 aPJwis ,avec
interet que le Comit6 spedal eonstttutlott1lel enVisage
de recommander l'adoption d'un drapeau et d'un hym
ne national com1nuns pour les deu;t' Territoires.

Le COllseil prend note de la declaration faite a sa
trente-troisieme session /lar le Sous-Secretaire a la
sante dl(. Popua et de la NOlI'lIelle-Guin,:c. qui a estiJllc,
d'apres sa propre exph-ienee, que le S)'sthHe de SOIIS
secnJtaires s'est rcvele utile. Le Conseil rappellc qu'it
a deja sugg6re que le C011lite special revoie le systeme
actuel de sous-secretai,'es pm'lementai1'es,o il note d'au
tre part avec interet que le Ministre des Territoires a
declare qu'on se propose de prendre to lites les meSHres
susceptibles d'accro1.lre l'efficacitc de cc systl~JI1e.

COllseils ad111inistratifs locaux

104. A sa trente-ctel1xieme session, le Conseil de
tutelle a note le developpement et le role des cOl1seils
administratifs locaux et a recommanc!e Clue leur reseau
soit elargi de fa~on it couvrir le plus rapidemcnt possible
I'ensemble du Territoire. Il a note une certaine tendance
de la part de l'Autorite administrante ,t continuer a
partici~er directemcnt aux conseils et I'a priee eI'appli
quer des que possible sa politique de transfert (le toutes
les responsabilites aux conseils administratifs locaux.
Il a aussi rec01l1mande d'elargir les fonctiol1s et res
ponsabilites des cOl1seils administratifs locaux it mcsure
qu'ils acquierent de l'experience, afin ele dOl1ner h la
population une plus grande possibilite de regler elle
meme les questions d'interet local. Il a suggen~ aux con
seils administratifs d'etudier Ics moyens d'augmenter
leurs propres ressources.

105. L'Autorite aelministrante a declare dans SOil
rapport que sa politique gencrale. en ce (/ui concerne les
conseils administratifs locaux, etait ele les elarg-ir de
fac;on a couvrir le plus tot possible I'enscmble du Ter
ritoire. Le representant special de l'Autorite aclminis
trante a informe le COl1scil ele tl1telle, il sa trente-troi
sieme session, qne, depuis l'entree en vi(rneur le I('r

jallvier 1965 de la nouvellc ordonnance reCltive it I'acl
ministration locale (Local GO'1'Cnllll/'Jlt Ordillallcc) le
systeme d'ad1l1inistratioll locale s'etait considerahlenlent
etendu. Les conseils etaient en juin 196+ au n01l1brc ell'
55 et leurs activites interessaiellt une population de
6~5 630 habitants; ils SUIlt actllellcmcnt 78 et excrccnt
leur autorite sur I 074505 habitallts. 1l Y a lllaintenant
35 conseils administratifs locallx nlllltir;iciallx en NOll

velle-Guinee.
106. Le repn§scntant special ell' l':\ntorite adlllinis

trante a infor111c le Conseil de tlllcl1e, ;\ S;I t1't'llte-t1'oi
s,iemc. s.essio~l, que l'o1'eloll;lance. ell' janvier 19CJCi Sl11'
1ad1ll1;l1stratlOn locale. p1'evoyalt I'eIargissClllent des
pOUVOlrs et des {onctlOns des conseils adllli nistratifs
locanx. Le controle effertue all nom de L\dlllinistralion
centra!e I?ar des fonc!ion;laircs delcgucs est cunlte de
sonnalS a un comnllssalre it l'administration locale:
qnant aux buelg'ets eles conscils, ils n 'ont plus ;\ ctre
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approuves;. il ~uffira desorm~is d'attester que les de
penses envlsagees pourront etre couvertes par les re
cettes previsibles.

107. L'AlltOrite administrante it declare dans son
rapport qll~ le Departen:ent de l'administration de dis
tnct fourmt aux conseils des services consultatifs et
qu~ les bure.allx specialises d'autres departements leur
pretent aUSSl leur concours. Les conseils sont habilites
amaintenir I'ordre public et a assurer une bonne admi
nistration dans les regions relevant de leur autorite a
entreprendre certaines activites et effectuer des trav;ux
dans I'interet de la COlIll1lUnaute, et h fournir tous les
serv!c;s publics et sociau~ .necessaires. Bien que la
qtlahte du personnel admll1lstratif des conseils aille
en s'ameliorant, I'Autorite administrante a note qu'au
stade actuel la plupart des conseils souhaitaient con
tinuer a beneficier des avis de fonctionnaires de l'Ad
minis~ration ju.squ'a ce qU,e .1es conseils et leur person
nel alent acqUls tine expenence plus approfondie des
affaires locales. Toutes les fois que cela est possible
elIe encourage et aide ces conseils a aSSU1l1er de nou~
velles responsabilites et I'ordonnance relative aux con
seils aclministratifs locaux prevoit un elargissement de
leur role.

108. A sa trente-troisieme session, le Consei! a adop
te les conclusions et recommandations suivantes:

Le Conseil se teNdte du tlollvel accroissement du
11ombl'e des conseils admi1listratifs locau;..- au cours de
la periode cOllsiderce et rappel/e sa rec01l111Zandation
preeMente, a sa7..'oir que le systeme des conseils doit
etre hendu de tlwniere cl. c01l'1.'rir l'e1lSemble dn Terri
toire le plus rapidelllcnt possible. Jl note avec interet
la CI'eation de conseils administratifs loealt.• 11tultira
ciaux et espcre que la tcndance qui consiste CL d01f1Jer
aHX conseils un caractere wultiracial s'amplifiera. Le
Collseit a. entelldu a'vcc satisfaction la declaration d~t

reprf:sentant special selon laquclle, grace ala lIlise e11

a'It'l're en janvier 1966 de l'ordO?lIlance relative a{'ad
ministratiol1 locale, les conscils adlninistratifs 10ca.1t.~

vont etre dotes de pOII'l/oirs et d'attributi01lS plus eten
dus et leurs budgets n'aurollt plus d etre approuves par
f'Adlllillistration. 1l reeonnait que {'objectif de {'AHto
rite administrant/' est d'accro!tre encore les attributions
et l/'s responsabilith des cOHseils adlllinistratifs local/X
ct compte que, 1'0111' stillllller l'initiative locale, l'Ad
'lIIinistration cherelzera a atteilldre eet objectif rapide
//lcnt. Lc Conscil invite aHssi illstammellt l'Admit/is
tratioll d, porter la pillS grande attention aI/x recomman
datiOllS faites par les cOllscils administratifs locallx d
I' occasioll de lellrs eon!,:rellces amlllelles.

Lc COHscil note avec satisfaction que la. ville de
(;01'01.:0 fait 1I/aintcnallt pm'tie dll systeme d'administra
tion locale, et il exprime l'espoir qlle atte premiere
illitiatiw (/'illt£:gratioll des centrcs I/rbains dans le sys
tl\lI//' sera sHivic aillelll's,

C(J1lscils ('onsHltatifs de di,drict et n11I1licipall.t·

109. Totls ]es districts du territoire ont till conseil
COllslllta tif de district compose e1u conuuissaire de dis
trict et de 15 it 20 lllelllbres llOmllleS par I' Administra
teur. Les alltorhtollcs )' ont partollt la Illajorite. Les
conseils representent tOllS les secteurs de la commu
nallt6 C't donnent aux residenb la possibilite d'exprimer
kms Vtll'S et de donncr au conul1issaire de district des
avis om les questions interessallt Ic district dans leql1cl
ils vivent.

110. Les conseils con.snltatifs nltlllicipatlx du terri
toire ont ell'S fOl1ctions analognes ;\ celles des conseils
consultatifs de tlist1'ict. lis sont composes de particuliers



elargie afin d'inc1ure des postes expressement reserves
it des candidats deja employes par I'Administration.
Pour cette division, aucune condition generale minimum
n'est requise en matiere d'instruction. Les criteres se
referent plus directement aux aptitudes techniques ou
a I'experience, encore qu'un certain niveau de forma
tion generale soit necessaire pour certains postes.

116. L'Autorite administrante a informe le Conseil
de tlltelle, a sa trente-troisieme session, qu'au 28 fe.
vrier 1966 les trois divisions de la fonction publique du
Papua et de la Nouvelle-Guinee avaient un effectif
total de 14952 personnes contre 9467 en jUin 1965
et 6655 en jui11et 1964. Le personnel, c1asse selon .Ie
type de contrat, se repartissait comme suit:

3042 7070
2380 2234-

1055 1528

J"i" FMier
19~5 1966

997 2056
1803 1927

46 (2 locaux) -
144 137-- ---

9467 14952

Foactionnaires permanents:
Fonctionnaires autochtones
Fonctionnaires d'outre-mer

Contractuels:
Fonctionnaires d'outre-mer

Temporaires:
Autochtones .. ',."., , .. " ,
Outre-mer "." , , ,
A temps partiel ,."., ,., .. "
Metis .. , , .. ,' .

TOTAL

117. Le nouveau systeme ne comporte qu'un seul
corps de fonctionnaires, mais i1 y a deux barernes des
traitements selon que 1es pastes sont occupes par des
autochtones ou par des fonctionnaires d'outre-rner. La.
preference doit etre donnee pour les promotions aux
fonctionnaires autochtones s'its sont capables de rem
plir les fonctions des pastes a pourvoir. Lorsque le
nouveau systeme est entre en vigueur, les fonctionnaires
d'outre-mer et les fonctionnaires antochtones ont ete
transferes a des postes equivalents dans la nouvelle or
ganisation. Les fonctionnaires d'outre-mer sont main
tenant recrutes comme contractuels. Les contractue1s
sont recrlltes pour une periode determinee et cette ca
tegorie inclut allssi les artisans et les infirmieres, qui
sont nommes pour nne duree determinee.

118. Le nombre des nominations a titre permanent
all cours de I'annee se terminant le 30 juin 1965 a. ete
aU total de 3 174. Entre le 1er jui11et 1965 et le 28 fe
vrier 1966, le nombre des fonctionnaires nommes a
titre permanent dans la fOllction publique etait de 4028.

119. Le Commissaire a la fonction publique organise
une formation en cours d'emp!oi clans les divers depar
tements de I'Administration. Dne aide est ega1ement
accordee aux etudiants dans le territoire pour leur per
mettre d'ameliorer leur formation generale all moyen
de cours sanctionnes par le dipl6me de fin d'etudes
secondaires et par des dip16mes llniversitaires. Le De
partement de l'education offre egalement aux fonction
naires des caurs des niveaux primaire et seconclaire.
Le programme de formation est organise de maniere
it permettre aux fonctionnaires d'assister aux cOIns
apres leurs heures normales de travail et de suivre des
COnrs par correspondance. 11 est con~u pour aider les
employes du gouvernement a. acquerir 1es qualifications
requises pour etre admis dans la fonction publique et
y faire carriere.

120. L'Ecole d'administration, creee en 1963 pour
repondre aux besoins de formation plus poussee des
fonctionnaires neo-guil1eens et papuans, fournira loge
ment et enseignement a 315 etudiants. L'Autorite ad
ministrante a informe le Conseil cle tlltelle, a sa trente
troisieme session, que la construction des batiments

et de fonctionnaires de l'Administration nommes par
l'Administrateur. Des Neo-Guineens sont membres de
tous les conseils consultatifs munidpaux et deux. de
ces conseils ont une majorite de membre; autochtones.
Au cours de I'annee se terminant en juin 1965 le llom
bre des conseils consultatifs municipaux est p~sse de 9
a 11.

111. A sa trente-deuxieme session, le Consei1 de
tutelle a recommande cl'envisager plus serieusement la
creation de consei1s mltnicipaux conformement awe
recommandations de la Mission de visite de 1965. I1 a
aussi estime que 1es commissaires de district devraient
faire davantage appe1 aux conseils consultatifs de dis
trict et les consulter sur les decisions importantes con
cernant les affaires du district.

112. L'Autorite administrante a informe le Conseil
de tutelle, a sa trente-troisieme session, que le Conseil
administratif local de Goroka etait le premier aexercer
ses responsabilites sur un grand centre urbain. A la
suite des elections de novembre 1965, le Ministre pour
les territoires a ouvert la premiere session du nouveau
conseilen janvier 1966. Auparavant, seule la zone
rurale entollrant la vilIe de Goroka etait representee
par des conseils administratifs locaux. Cette zone et la
zone urbaine de Goroka ont ete reunies a. la demande
des poplllations interessees pour former le nouveau
Conseil administratif local multiracial de Goroka. L'Au
torite administrante a declare que les efforts se pour
sllivraient en vue d'etendre l'administration locale a
d'autres zones urbaines, et que les conseils consultatifs
l1lunicipaux et de district etaient consu1tes periodi
quement et largement sur les questions interessant leur
region. Le representant special de l'Autorite adminis
tmnte a fait part au COllseil de tutelle, a sa trente
troisieme session, d'une proposition tendant a etablir,
i titre de projet pilote, Ull organe administratif distinct
pour la vilIe de Port Moresby.

113. A sa trente-troisieme session, le Conseil a actop
te les conclusions et recommandations suivantes:

Rappelant ses recomma,ndations precedentes d'a.pres
lesquelles les commissaires de district devraient faire
davantage appel au:r conseils consultatifs de district,
le Conseil demande instG1wment que l' on prenne serieu
scment en consideration les vues de ces organes.

FONCTION PUllLIQUE: FORMATION ET NOMINATION
D'AUTOCHTONES A DES POSTES DE RESPONSABILITE

DANS L'ADMINISTR'ATION

114, Les mesures de reorganisation de la f011ction
pubIique sont entrees en vigueur en septembre 1964.
La Puissance administrante a note que les objectifs
de cette reorganisation etaient: a) de creer une fonction
publique allssi bien aclaptee que possible a la situation
et aux conditions locales plut6t que, comme precedem
ment, une fonction publique essentiellement con<;lle
pour un personnel d'outre-mer et par consequent
ac1aptee it la situation en Allstralie; b) de reconnaitre
la capacite croissante des alltochtones a prendre part a.
['administration des affaires clll territoire; et c) de
prendre des mesures ell vue d'allgmenter l'effectif des
fonctionl1aires alltochtones, et notamment d'admettre
progressivement dans la fonction pllbliqlle la majorite
des personnes employees dans I'administration actuelle.

115, D'apres le Houveau systeme, la fonction pu
blique comprend trois divisions all lieu de quatre. La
deuxic111e division comprend desormais de nombreux
pastes precedenunent classes dans la troisieme ~ll dans
le cadre auxiliaire, et le niveau minimum reqUls pour
y etre admis a ete baisse. La troisieme division a ete
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permanents de l'ecole, chambres et saIles de COUl'S, de
vrait etre terminee en aout 1966, et que l'ecole fonc
tionnera cl. partir du debu.t de 1,967..L'~cole assure ?~ja
plusieurs cours de formatIOn; c est amSI que deux senes
de cours d'enseignement professionnel d'une duree de
neuf mois se sont acheves en fevrier 1965. Dix-neuf
fonctionnaires ont obtenu le dip16me de fin d'etudes
secondaires et sept le diplome de fin d'etudes primaires.
En avri11965, 46 fonctionnaires etaient inscrits au cours
d'etudes primaires et secondaires a l'ecole d'administra
tion, En 1966 a debute, a deux niveaux, un nouveau
programme de formation pour magistrates. Et en fe
vrier 1966, l'ecole et le Departement de l'administration
de district ont organise en commun un cycle d'etudes
sur la "recolonisation rurale" pour les juristes. Quaran
te d'entre eux ont participe at! cycle d'etudes.

121. A sa trente-troisieme session, le Conseil a
adoptc les conclusions et recommandations suivantes:

Tout en reconnaissant les efforts deja faits dans ce
domai'ne, le Conseil reco1mnande que l'Autorite ad
ministrante intensifie sa campagne en vue de pr01'no~t

~'oir des autochtones competents a des pastes de la fonc
tion publique comportant de plus grandes responsabili
tes. Le Conseil felicite l'A~ttorite administrante de
[,institution de programmes de formation en cours
d'emploi et de l'extension prochaine de l'ecole d'admi
nistration.

PARTIS POLITIQUES

122. L'Autorite administrante a informe le Conseil
de tutelle, a sa trente-troisieme session, qu'au 28 aout
1965 la presse du Territoire dn Papua et de la N on~
veIle-Guinee a annonce la formation d'un nouveau partl
politique, le New Guinea United National Party, al1qnel
appartiendraient plusiel1rs membres de la Chambre
d'assembJee. La Port MOl'esby V'lorkers' Association
parait avoir ete etroitement associee cl. la formation du
nouveau parti, et son president, lVI. Oala Oala-Rarua, a
ete elu egalement <I. la presidence du parti.

ORGANISATION JUDICIAIRE

123. Avec I'entree en vigueur, le 4 janvier 1966, de
l'ordonnance de 1963 relative aux tribunaux de district
(District Courts Ordinance), et de I'ordonnance ~e 1963
relative aux tribunaux locaux (Local Courts Ordmance)
les tribunaux de district ont ete reconstitucs et la ju
ridiction de I'ancien tribunal des affaires indigenes a
ete transferee aux nouveaux tribunaux !ocaux,

Observatiolls des mcmbres flu COl1scil de tntelle
ne representant que leUl"s proprcs opinions

GENERALITES

124. Le representant de la France a estimc que les
efforts faits par f'Autoritc achnillistrante pOllr eduCjller
le peuple de la NOtlve11e-Gllinee et lui hire cOlllprclldre
les responsabilites politiques Cjui pesent snr lui avaient
donne des resultats remarquab1es. 11 a declare que la
vie politique s'Ctablissait peu a peu, i ['echelon loca1
et a l'echelon national.

125. Il a exprime I'opinion que les membres du Con
seil ne rempliraient pas leur mission en acceptant d'ou
vrir au Territoire la voie a l'autoc1Ctermination sans
etre certains qu'il existe bien, derriere la plus parfaite
des fa<;ades d'institutions politiques, une population
cOl1sciente de la responsabilite du choix ql1'elle aurait
it faire,
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DEVELOPPEMENT DES ORGANES REPRESENTATIFS EXE-, , ,
CUTIFS ET LEGISLATIFS ET ELARGISSEMENT DE LEURS
POUVOIRS

a) Organes centrauX' de gouvernement

126. Le representant du Royaume-Uni de Grande
Bretagne et d'Irlande du Nord a rappele la recomman
dation de la Mission de visite de 1965 concernant les
progres politiques, cl savoir qu'il etait essentie1 d'asso
del' plus etroitement la population de la Nouvelle
Guinee a l'exercice de l'autorite executive et de la res
ponsabilite administrative, et qu'il etait important que la
Chambre d'assemblee collabore a l'elaboratiol1 d'un
projet de constitution et a l'organisatiol1 des divers
stades de deve10ppement politique du Territoire. La
Mission de visite avait egalement recommande qu'un
programme d'education politique soit introduit cl tous
les niveaux grace a l'utilisation de moyens 1110dernes
tels que la radio. Le representant du Royaume-Uni a
declare que sa delegation avait constate avec admiration
que l'Autorite administrante avait tenu le plus grand
compte de toutes ces recommandations,

127. En ce qui concerne le Comite special de la
Chambre d'assemblee, le representant de la France a
declare qu'il etait excellent que les parlementaires neo
guineens etudient un programme de rCformes constitu
tionnelles au sein de ce Comite, 11 se demandait cepen
dant s'il ne conviendrait pas de hater les choses, par
exemple, de progresser plus rapidement vel'S la creation
d'un executif en donnant de veritables responsabilites
ministcrielles cl. des membres de la Chambre d'assel11blee,
et de se rapprocher davantage de l'autonomie legislative
dll Territoire et en li1l1itant, ou mel1le en suppril11ant,
le droit de veto de l'Adl11inistrateur 011 du GOllverneur
general. Le representant de la France a declare que
si de nouvelles refor1l1es devaient intervenir, il serait
certainement souhaitable qu'elles soient bites avant le
renouvellement de la Chambre d'assemblee.

128, En ce qui concerne la Chambre d'assemblee,
le representant de la France a declare que c'etait une
institution relativement recente et qu'il comprenait que
ses mel1lhres doivent se former pen a peu a11n de rel11
plir le mieux possible les taches legislatives qui leur
etaient devolues, Ce n'etait hI. qu'une periode prepara
toire et transitoire. La presence, dans cette asse1l1blee,
de mel1lIJres nommes par I'Adlllinistratem et l'existence
de deux colleges d'clecteurs ne pouvaient avoir qU'Ul1
caractere temporaire et clevraient prendre fin des l{u'il
serait possible de faire elire la Chambre c1'assemblee
par un college unique au suffrage universe!. Le repre
;;entant de la France s'est felicite de la cl'cation de
nouvelles commissions au sein de la Chal11bre d'assem
hlee, ainsi que des decisions prises pour ameliorer le
fonctionnement de cette assel11blee.

129. Le representant de la Nouvelle-Zelande a de
clare !jue le debi souhaite pour l'autodetermination
rendait pillS urgente la necessite d'adopter des mesnres
progressives vel'S l'autonol11ie il~t~rlle car i~ c,onvenait
(['utiliser au maximum cette penode transltOlre pour
donner anx Neo-Gllincens une experience en 1l1atihe
de gouverne1l1cnt. Le c01l1itc special de la Ch~n~bre
d'assemlJ1ee t,tudiait la possibilite de faire partlclper
ciavantage les habitants clu Territoire ~1. l'executif en
cOn[eral;t certaines respon;;ahi1ites de caractere mi.nis
teriel it cles l11embres elns et en modifiant les fonctlOns
du COllseil de ]' Adl11illistra tellr. Le C011seil de tutelle
pouvait faire savoir qu'il s'attc11dait <l ce que l'Autorite
administranLe ag'isse avcc diligence et efficacite con£or-
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memellt aux recommandatiollS du Comite special de la
Chambre d'assemblee.

130. La representante des Etats-Unis a declare que
dans le domain~ politiq?e l'un des evenements les plus
marquants avalt certamement ete la creation de la
Chambre d'assemblee en 1964, Son existence etait une
premiere mesure importallte et memorable vers la libre
determination. A mesure que les representants elus
acquerraient une experience plus grande au sein de cet
organe, ils faciliteraient grandement la tache de l'Auto
rite administrante dans le Territoire.

131. Le representant de la Chine a declare que la
creation c1'une Chambre d'assemblee avait sans <lUCtln
doute contribue a rapprocher les habitants du Territoire
et a leur donner le moyell de s'exprimer librement sur
le plan politique. Il s'agissait d'une tendance irreversi
ble allant clairement dans le sens d'une autodetermina
tion nationale. I1 n'y en avait pas de meilleure preuve
que le rapport provisoire du Comite special sur le de
veloppement constitutionnel et les declarations du Mi
nistre australien charge des territoires. Etant donne
que le Comite constitutionnel special recueillait actuelle
ment des temoignages dans l'ensemble du Territoire
et soumettrait prochainement son rapport definitif a
la Chambre d'asselllblee, la delegation chinoise pre£e
rait attendre pour exprimer ses vues sur l'evolution
constitutionnelle dn Territoire, que le Comite special
ait publie plus de renseignements,

132. Le representant de la Chine a declan~ que pour
affronter les problemes de l'avenir la population du
Territoire devait pouvoir jouer pleinement son role.
Il etait important cle lui donner le sentiment qu'elle est
representee directemellt par l'intermediaire de ses pro
pres dirigeants eIus.

133. Le representant de la Chine a declare en outre
que, avec une population comptant actuellement 1,5
million c!'habitants, les circonscriptions pouvaient en
gros etre creees sur la. base de 20000 habitants par cir
conscription. En ce cas, 75 Neo-Guineens au moins de
vraient ctre elus a la Chambre d'assemblee. 11 semblait
que les conclusions du COlllite special de 1962 camme
celles de la :Mission de visite des Nations Unies de la
meme annee confirmcnt cette fac;on de voir. Le re
presentant de la Chine a exprillle l'espoir que l'actuel
Comite special examinerait cette question en meme
temps que les modifications proposees en ce qui con
cerne le decoupage des circonscriptions electorales.

134. 11 a egalelllent declare que dans I'interet des
habitants du Papna et de la Nouvelle-Guinee eux
memes, le Territoire du Papua et le Territoire sous
tutelle de la Nouvelle-Guinee devraient continuer, apres
avoir exerce leur droit a I'autodetermination, a jouir
d'Ull developpement integre dans tous les domaines de
la vie politiqtle et economique.

135. Le representant de la Chine a declare qu'il pen
sait que le Comite special examinerait les vues du Con
seil sur la question des nouveaux comites parlementaires
ainsi Cjue l'idee d'un cabinet ministeriel. Il etait cer
taincment encourageant d'entendre dire par M. Abe,
sOlls-secrCtaire it la sante, que le systeme des sous
secret;lires avait ete j uge utile et tres valable.

136. En Cl' qui concerne les progres re1atifs aux
institutions representatives et aux organes executifs,
le representant cle la Chine a exprime l'espoir que le
Comite special lorsqu'il etablirait des plans de deve
]oppelllent, s'efforcerait de combler l'eca:t existant entre
UI1 parlement veritablement representatlf et un gouver
Ilement pleillement responsable.
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137. Le representant du Liberia a rappe!e qu'en
reponse it une question qu'il avait posee au sujet du
statut special du Papua et de la Nouvelle-Guinee et
sur le fait de savoir si l'independance serait donnee aux
deux territoires en meme temps ou a chacun d'eux
separement, le representant de l'Autorite administrante
avait dit Cju'il appartenait aux peuples des territoires
eux-memes de decider de leur avenir. Auta-nt qu'on
puisse en juger pour l'instant, les deux territoires
avaient un avenir commUTI.

138. Le representant du Liberia a rappelb une de
claration faite par un membre de la Chambre d'assem
blee concernant 1'0rganisatio11 d'un plebiscite pour C011
naltre l'opinion des habitants des deux territoires sur
cette question; il a rappele egalement l'opinion de la
Mission de visite de 1965, selon laquelle il serait utile,
afin de dissiper les craintes inutiles, que l'Autorite ad
ministrante confirme anouveau, des qu'elle aurait 1'0c
casion de le faire, sa volonte d'assurer le metne traite
ment, le mellle developpement et le meme avenir aux
deux territoires et que la Clmmbre d'assemblee envi
sage lorsqu'elle ehtdierait le projet de constitution, la
possibilite d'y inclure des dispositions adequates it eet
effet. En outre, l'adoption d'un nouveau drapeau et d'un
hymne national pour les deux territoires c:onstituerait
sans aucun doute une mesure dont la signification pour
rait ttre facilement comprise par taus les interesses et
qui creerait un etat d'esprit propice a l'unification. Le
representant du Liberia a declare qu'il eonviendrait de
presenter en temps opportun une resolution recom
mandant qu'un plebiscite soit organise dans U11 avenir
tres proche aftn de dissiper definitivement les doutes
qui pourraient demeurer a ce sujet dans l'esprit des
habitants du Territoire.

139. Le representant du Liberia a declare que ni les
Australiens elus a la Chambre sur la liste commune
ni ceux qui etaient "elus" selon le systeme anormal des
sieges speciaux ne feraient rien pour mettre fin a la
domination de leur pays sur le Territoire du Papua et
de la Nouvelle-Guinee. Ils etaient Australiens et s'effor
ceraient normalement de poursuivre des objectifs fayo
rabIes it. I'Australie. Etant dOllne leurs qua.lifications
ctllturelles, ils contr61aient totalement, ade rares excep
tions pres, la Chambre d'assemblee.

140. Enfin, le representant du Liberia a declare qu'il
avait hate que le Comite special acheve ses travaux,
car c'etait lui qui devrait resoudre en defi.nitive les
autres problemes pressants devant lesquels se trouvaient
les habitants du Territoire.

141. Le representant de l'URSS a cite U11 article
du Sydney Morning Herald du 24 janvier 1966, faisant
etat d'un differend qui se serait produit entre les fonc
tionnaires du Papua et de la Nouvelle-Guinee et les
membres autochtones de la Chambre d'assemblee aU

sujet des fonctions des sous-secl'etaires parlementaires.
Cela montrait, a-t-il declare, que 1es sOlls-secretaires
n'avaient aucun droit, En exprimant leur mecontente
ment devant l'attitude de I'Autorite administrante, ils
ont exprime en meme temps le mecontentement general
des masses alltochtones,

142. Le representant de l'URSS a ajoute 9ue l'Au
torite administrante voulait conserver son drOit de veto
sur tontes les decisions de la Chambre d'assemblee et
a maintenir en vigl1Cllr pour tine periode indeterminee
les articles 52 a 57, a, de la loi de la Chambre d'assem
blee du 30 mai 1963. En vertu de cette loi, la. Chambre
d'asselllblee, comme chacun le savait, avait ete trans
formee en un orgalle completement impllissant, prive
de tout droit. Cette attitude du GOl1vernement austra-



lien, visant a consolider sa mainmise sur le Territoire
sous tuteIle, etait contmire am::: dispositions de la Char
te des Nations Unies, de I'Accord de tlltelle et de la
Declaration sur l'octroi de l'independunce aux pays et
aux peuples coloniaux.

143. Le representant de l'Autorite administrante a
cite une declaration faite au Parlement australien, le
21 avril 1966, par le Ministre des territoires au sujet
de la NOllveIle-Gninee et des questions soulevees au
COlll"S de ses discussions avec le Gouvernement austra
lien, par le Comite sur le developpement constitutionnel
aux tennes de laqueIle le GOtlvernemellt australien
elltendait prendre toutes les mesures possibles pour
accroitre I'efficacite du systeme des sous-secretaires.

144. Le representant special de I'Autorite adminis
trante a declare que le fait que les six Europeens mel11
bres de la Chambre d'assemblee avaient ete Hus par la
population a des sieges Otlverts a taus prouvait suffi
samment I 'estime dont jouissaient certaines personnes
residant de longue date dans le Territoire, indepen
damment de toute question de race ou de couleur. L'ex
perience avait montre que ces melllbres avaient eu une
excellente influence sur l'ASSelllblee oil ils stimulaient
les debuts et foumissaient a leurs com~gues alltoehtones
des explications sur des textes de loi difficiles.

b) Conseils ad11linistratifs local/x

145. Le representant de la France a note aver. sa
tisfaction que, depuis l'application de la nouvelIe Or
donnance de gouvernement loced, le systeme de gou
vernement local s'etait consich~rablelllent elargi et un
nombre important de conseils l1lultiraciaux existait
desonnais. II a exprime l'espoir que clans un proche
avcnir le systeme de gouvernel11ent local couvrirait I'en
semble du Territoire et que les attributions des eonseils
locaux seraient elargies.

146. Le representant de la Chine a declare qu'il avait
appris avee interet la creation de conscils aclministratifs
locaux nmltiraeiaux. Toutefois, il etait difticile de deter
miner si ee changement etait plus important que la ne
cessite d'accroitre les moyens financiers et les pouvoirs
de ces conseils, qui, sans cela. ne pouvaient guere eten
dre leurs activites et exercer toutes lems fonctions. De
J'avis du representant de la Chine, il convenait de con
fiet" aux conseils administratifs locaux tll1C plus grande
part de responsabilites en matiere cl'eclucation, de sante
et de construction de routes. 11 etait egalement difii.cile
de savoir si la creation et l'extension des conseils ad
ministratifs locaux l11ultiraciallx augmenteraient 011

diminueraient la confiunce ljue les membres autochtones
des conseils ont en cux-l11emes.

147. Le Conseil de tlltelle avait recol11lllandc qlle
1'on examine plus attelltivcment la possibilite de creel'
des conseils urbains ellls, et le representant de la Chine
avait note avec interet que I'Administration avait propo
se de creer un projet pilote conccrnant une organisation
de gestion I11l1nicipale distincte dans la ville de Port
Moresby. Le representant de la Chine se demalldait si
le moment ne sera it pas venu de lIlettrc ell 11'U V 1'(' des
projets de ce genre dans certaines villes illlportantes dll
littoral et des hautes terres de la Nouvclle-Guince.

148. Le representant special de I'Autorite ;ldlllinis
trante a declare que la politiquc de J'Adlllinistratioll ell
cc qni concerne l'aclminist ra tion locale avai t tOil jours
ete de favoriser UIl systtl11e qui enseignc it la popnlation
les principes de gonvernement et qui en meme temps
assure aux services locaux une direction locale. L'or
donnance de janvier 1966 sur l'aclministration locale
prevoyait l'octroi de pouvoirs et cle fonctions plus cten-
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dus aux conseils administratifs locaux, Le contr61e
effectue au nom de I'administration centrale par des
agents lacaux a ete snpprime et confie it un Coml11is
saire d'administration locale; qnant aux budgets des
conseils, ils n'ont plus aetre approtlves et il suffira de
sormais d'attester que les depenses euvisagees pourront
etre couvertes par les recettes prevues.

149. Les contra ts pour la construction ou I'entretien
des hopitaux, des ecoles, des routes et des ponts etaient
adjuges par le gotlvernement central a la plupart des
conseils d'administration locale; un contrat de cons
truction routiere interessant la region de Finschhafen
portait sur tine soml11e de 40000 dollars. L'annee passee,
les depenses afferentes aux services d'administration
locale s'eta.ient elevees a 1 335350 dollars. soit une
augmentation d'environ 500000 doUars par rapport cl.
1'annee prececlente. Chaque annee, ces depenses aug
ll1enteraient a mesure que les services de I'aclministra
tion centrale seraient assumes par les conseils d'admi
nistration locale.

FONCTION PUBLIQUE: FORMATION ET NOMINATION

n'AuTocHTONES A DES POSTES DE RESPONSABILITE
DANS L'ADMINISTRATION

150. Le representant du Royaume-Uni a declare que
sa. delegation s'etait particulierement interessee a ce
que le rapport complementaire de l'Autorite adminis
trante appelle la formation "en cours d'emploi" et "l'ceu
vre de vulgarisation" et serait heureuse d'avoir des
renseignements complementaires a ce sujet. Ces pro
cedes de formation des adultes semblent particuliere
ment interC'ssants et pratiques et pourraient s'appliquer
it d'autres regions et territoires.

151. Le representant de la Nouvelle-Zelande a note
que c'etaient encore des fonctiol1naires expatries qui,
le pins souvent, conseillaient les organes representatifs
sur des questions techniques et il a 11ec1are 4ue, en par
ticlllier au cours de la. periode actllelle precedant la
creation d'une administration veritablement responsa
hie, il etait necessaire que les autochtones accedellt de
plus en plus nombreux it des postes de responsabilite
dans la fonction publique.

152. Tout en concentrant son attention sur la Chal11
hre cl 'assemhlee, le representant de la Chine a declare
qu'il attachait Ulle importance egale aux organes exe
cutifs. A cet egard, il a trouve tout £1 fait encourageantes
les activites de rEcoil' cl'administration dont a parle
le representant special. Toutefois de nouveaux efforts
devraient etre faits pour perlllettre aux autochtones
competent:" qui sont cleFt ionctionnaires d'occuper des
postes pIllS importauts.

153. Le representant special <ll~ l'Autorite aelmi
nistrautl' a declare que la furmation en cours e1'emploi
etait un systcme perllll'ttant de 'dol1ner aux fonction
naires de I'Administration lllle formation plus poussee
et quc Cl' Systl'l11C s'etait revdc\ des plus utiles pour pre
pareI' des fonctionnaires autllchtones it occuper des pos
tes pIllS (,]C'\'es. Tous les departelll{'nts avaient leurs
prupres progralllmes de formatiol1. chacun ayant pour
but de prcparer ell'S fOllctiollJ1:tirl's pom qu'ils puissent
s'acquitter plus etlicacl'l11en! de Jeur,; t;"tches iutures.
C'est aillsi <jue la gcur):lrJIlCril' royale du Papua et de
la \'OIlvelk-Cuinl'e organisait !It's t'llllrs speciaux ell'
balistiqlle, de pllOtogr;1Jlhie l:t de: lbctylographic, ell
plus dcs nOlllhrcux cours de slTvices gl'neraux destines
aux oJliciers et sOlls-olliciers stagiairl's. Le Dcpartellll'nt
du commercc ct de l'indllstric. par l'interllleeliaire de sa
Division de la marine, nrgalli.~ait clitTerents cours desti
nes it des iOllctiollllaires ]ocaux l·t portant sur la navi-
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gation cotiere et en haute mer. Recemment Ull navire
ecole pouvant recevoir 30 cadets de la marine avait
ete achete en vue de faciliter cette formation. C'est prin
cipalement grace it h formation en cours d'emploi que
le Departement de l'educatiol1 avait pu nommer 19
fonctionnaires locaux a des postes d'inspecteur de l'en
seignement et de directeurs cl'ecole. L'Ecole d'adminis
tratiol1 jouait un grand role dans la formation de fonc
tionnaires locaux; elle organisait de nombreux califs
afin de repondre aux besoins administratifs et culturels
de tous les departements. Le Departement de I'adminis
tration des districts avait, it lui seul, 52 agents suivant
ces cours it divers stades de formation snperieure a
I'Ecole d'administration.

154. Le representant special a declare que ce type
de formation permettait it des jeunes antochtones du
Papua et de la N ouvelle-Guinee, employes COlllme fonc
tionnaires permanents a plein temps dans l'Administra
tion, d'acquerir les qualifications necessaires pour acce
der it la carriere de leur choi". Deux mille hnit cent
quarante-cinq fonctionnaires recevaient maintenallt 11l1e
formation en cours cl'emploi dans le Territoire. Les
cours de vulgarisation etaient destines a former du per
sonnel local au niveau des villages et etaient organi
ses par les departements administratifs generaux et
specialises principalemcnt dans les domaines de l'edu
cation des adultes, la protection sociale, l'agriclllture
et la sante publ ique. Des cours de breve duree etaient
organises dans les centres c0l11111Unautaires et les centres
de vulgarisation it I'intention des autochtones de tous
ages pour leur permettre d'acquerir des connaissances
en matiere de sante, d'hygiene, d'amelioration des cultu
res, d'economie domestique ct ega1ement pom leur
ll10ntrcr comment I'effort collectif potlvait clans tous
les c10maines elever le niveau ecollomique et social de
la region. Panni les cours qui ont eu le plus de succes,
il convient cle citer la formation agricole, le reboisement,
l'hygiene fallliliale, l'eclucation des ac1l1ltes et l'ensei
gnement artisanal. Cette annee, 1 492 stagiaires ont
suivi des coms cl'agriculture.

In.-PROGRES ECONOMIQUE,

Apcr~u de la situation et recommandations
acloptces par le COl18cil de tl1telle

GENERALlT{<;S

155. La production prilllaire est it la base de l'eco
nomie du Territoire. L'agriculture est l'activite princi
pale. En 1964-1965, les exportations cle prodllits
agricoles ant represente environ 86 p. 100 cle I'en
semble des exportations. La production cle bois de
construction est en voie d'expansion dans le Territoire,
Oll existent de vastes ressources forestieres. L'exploi
tation des mines d'or, bien qu 'cn cleclill, est encore t1l1e
activi te importante. Les industries .111alluf~cturieres n:ont
encore Clu'une importance secondalre. malS elles se deve
loppent.

156. En 1964-1965, la production de la plupart des
prodllits agricoles s'est accrue., Elle est p~ssee de
6770 <l 8658 tonnes pour le cafe, de 15410 a 19950
tonne pOUf le cacao et de 21096 ;\ 2S 535 tonnes po~r
l'hnile de noix de coca (coprah). Selon des rensel
gnclllents fonrni~ par l'Anto.r~t,e adl11i~Iistrant~.an
Conseil de tlltelle a sa trente-trOlslcme seSSIon, de Jt11l1et
1965 £1 ft~vrier 1966 les exportatiolls de feves cle ca~a~
se sont elevees a 12 515 tonnes et celles du cafe a
8323 tonnes.

157. L'agriculture de sllbsistance est I'activite predo
minante de la population autochtone, mais un nombre
croissant cle Neo-Guineells pratiquent des cultures
destinees a l'exportation ou a tllle commercialisation
locale. En 1964-1965, les autochtones ont produit 1111
peu plus d'un quart du coprah, environ un quart du
cacao et un peu moins de la moitie du cafe du Territoire.
Les cultivateurs autochtones produisent egalement
chaque annee environ 15 000 tonnes de fruits et de
legumes destines aux marches urbains. 'Par ailleurs, les
Neo~Guinee1ls sont de plus en plus nombreux a parti
ciper it des activites economiques atItres que I'agri
culture, notamment I'elevage, la production de bois de
constructio1l, I'industrie miniere, le commerce, les trans
ports, l'industrie manufacturiere et l'administration.

158. Le representant special de l'Autorite adminis
trante a informe le Conseil de tlltelle, a sa trente-troi
sieme session, qu'en ce qui concerne la proposition de
la Banque internationale pour la reconstruction et le
developpement visant a augmenter la production du
secteur primaire, les plantatiolls et la production autoch
tones ont augmente respectivement de 33 p. 100 et
de 41 p. 100 pour la noix de coco, de 53 p. 100 et de
145 p. 100 pour le cacao, de 93 et cle 187 p. 100 pour
le cafe, tandis que le cheptel s'etait accrl1 de 97 p. lOO.
La production de bois a augmente de 110 p. 100. Entre
juillet et decembre 1965, 1es planteurs autochtones ant
produit 16 597 tonnes de coprah.

159. Le Conseil a estimc qu'en preparant un plan
economiql1e a long terme la Puissance administrante
devrait tenir compte egalement de la necessite d'accorcler
aux autochtones la possibilite de participer pleinement a
la vie economique du Territoire. A cette fin, la forma
tion technique et l'apprentissage clevaient etre encore
developpes et tous les efforts devaient etre faits pour
creer des industries secondaires. Dans son rapport, la
Puissance ac1ministrante a pris note des observations
clu Conseil, qui etait genera1ement en harmonie avec la
politique dont elle S'illspirait pour servir les interets
reels de la population autochtone et lni pennettre de
participer pleinelllellt ala vie economitlue. EUe a declare
qu'elle avait nOllll11e un conseiller econolllique qui
s'interesserait de lllaniere toute particuliere a. la planifi
cation economique du Territoire, et que les programmes
rec01nmandes par la Mission de la Banque internationale
dans le domaine de I'agricultllre, de l'elevage et de l~
sylviculture devaient etre pris COlluue base de traVail
POUl" la planification au cams des cinq annees a venir.
Eu egarcl a la suggestion ,~le la Mission selon. laquelle
i! fallait donner plus d Importance aux st1111Ulants
iiscallx, elle a note qu'en 1965 la Chambre d'ass.emblee
avait adopte l'Indusfrial Development (Incentwes .to
P1:oneer Industries) Ordinance. Cette ordonnance dls:
pose que certaines industri~s, qui. sont de nat~r~ a
favoriser le developpement econ01111que du Terntolre,
seront exemptees de l'impot StIr le revenu pend~nt les
cinq premieres annees d'exploitatioll. La PtIlssar:ce
administrante a egalement signale qu'un nombre crOlS
sant d'autochtones etaient formes clans le cadre cl'un
systellle d'apprentissage specia1ement oriente en fonction
des besoins du Territoire.

160. Le representant special de l'Autorite ac1minis
trante a informe le Conseil de tutelle, it sa trente
troisielllc sessioll, que, conformement aux reC0Il1111an
dations de la Banque internationale ponr, la rec?ns
truction et le deve1oppement, le cOllsel1ler economlque
dont il est question au paragraphe precedent avait ete
n0111l11e en octobre 1965.
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161. Le representant special a egalement informe
le Conseil que la Chambre d'assemblee avait adopte en
novel11bre 1965 un projet de loi portant creation d'une
banque de developpement dont l'objectif principal serait
de stimuler le developpement du secteur primaire et
des entreprises industrielles et c0111mereiales, en offra~t
des conditions plus avantageuses que les banques ordl
naires. La banque sera contr61ee et dirigee par un
conseil d'administration dont les 12 membres compren
drant des representants des producteurs autochtones.

162. En 1964-1965, la valeur des exportations pro
duites dans le Territoire s'est elevee a18618099 livres,
contre 15 671145 livres I'annee precedente. Les impor
tations ont ete evaluees it 27056297 livres. Les expor
tations principales - coprah et autres produits derives
de la noix de coca, cafe et feves de cacao - ont ete
evaluees it 15640230 livres. Les principales impor
tations sont des produits alil11entaires, des machines et
du materiel de transport, ainsi que des produits et
articles manufactures.

163. Les reserves du Territoire sont completees par
une subvention directe, sans interet et non rel11boursable,
de la Puissance administrante. En 1964-1965, cette
subvention s'est elevee a 16936724 livres, soit 1 698467
livres en plus que I'annee precedente. Les recettes
locales s'etant elevees it 7453323 livres, les recettes
globales ant atteint 24389954 livres, soit 3 millions de
livres de plus qu'en 1963-1964. En dehors de cette sub
vention directe, la PUiss'Lllce administrante consacre
chaque annee des sommes considerables a des travaux
et services essentiels, pour lesquels I'Administration ne
doit engager auCltne depense. En 1964-1965, la Puis
sance administrante a ainsi depense 7,4 millions de
livres environ, dont 3,3 millions pour de grands travaux.

164. Le representant special de I'Autorite adminis
trante a informe le Conseil de tutelle, it sa trente-troi
sieme session, que son gouvernement a verse une sub
vention de 68 millions de dollars australiens 6 (34
millions de livres) au budget du Territoire pour 1965
1966. Les credits consacres aux activites ecol1omiques
sont passes d'environ 25 p. 100 en 1963-1964, a pres
de 33 p. 100 dans le budget de 1965-1966.

165. Selon desrenseignements fournis par l'Auto
rite administrante au Conseil, ,'L sa trente-troisiel11e
session, les recettes globales du Territoire pour 1965
1966 etaient estimees a 102,34 millions de dollars
australiens, dont 34,20 millions et 6,14 millions de
dollars respectivement devaient provenir des recettes
locales et des souscriptiollS aux emprtmts du Territoire.
Pour la periode allaut dl1 l e

l' juillet 1965 au 31 mars
1966, les recettes internes pen;ues par le Territoire se
sont montees it 23 113 millions de dollars australiens.
Les depenses totales du Territoire pour 1965-1966
etaient estimees it environ 102,34 millions de dollars.
Les credits consacres a des traval1X en 1965-1966 ant
represente 27,6 millions de dollars, soit une augmen
tation de 4,7 milIions par rapport ,I- l'exercice precedent.

166. Le systeme de taxation dl1 Territoire c0111porte
des droits de doual1e, des illlp6ts indirects, l'imp6t sur
le revenu, des taxes personnelles et des taxes prclevees
par les conseils administratifs loc<lux, des clroits de
timbre et de sllccession et des droits d'enregistrement.
Les droits de dOl1ane a l'importation et les imp6ts
directs fournissent les recettes les plus importantes. I1
n'y a pas c\'union douaniere avec la metropole, et

6 L'Autorite administrante a adopte un systeme 1110netaire
decimal le 14 fevrier 1966. Le nouvean dollar al1stralien equi
vat! t a 10 shillings de I'ancienne lllonnaie.
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aucun tarif preferentiel n'est prevu pour les marchan
dises importees.

167. La Puissance administrante declare qu'un des
problemes les plus ardus que pose le developpement eco
nomique du Territoire est celui de la formation de
capital. Bien que les revenus que les N eo-Guineens
tirent de l'activite economique commencent a creer une
source potentielle de capitaux publics et prives, on
estime que le Territoire devra continuer a dependre
dans une large mesure des subventions annuelles de la
Puissance administrante.

168. A sa trente-deuxieme session, le Conseil de
tutelle a note avec satisfaction que la Puissance admi
nistrante avait accepte les principales recommandations
formulees par la Banque mondiale au terme d'une en
quete economique complete que celle-ci avait effectuee
dans le Territoire. Le Conseil a suggere que la Puis
sance administrante etablisse un plan equilibre et
complet de developpement economique de la Nouvelle
Guinee prevoyant la participation directe des autoch
tones du Territoire. Il a note qu'un accroissement des
investissements exterieurs serait necessaire a I'economie
dll Territoire, la Chambre de I'assemblee devant avoir
le droit d'exercer un contr61e reel, dans l'interet de la
population, sur les activites entreprises dans le Terri
toire par des societes etrangeres. Il a estime que les
plans de developpement economique de la Nouvelle
Guinee c1evraient toujours etre etablis et mis en ceuvre
en fonction des interets reels de la population et en
consultation a taus les niveaux avec ses representants,
l'objectif ultime etant de renclre le Territoire mains
triblltaire de I'aide exterieure. Il a reconnu que I'appli
cation des recommandations contenues dans le rapport
de la Banque mondiale necessiterait des investissements
exterieurs publics et prives et qu'il fallait que les entre
prises privees ptlissent rapatrier letlrs benefices si I'on
voulait encourager les investissements, mais il a estime
que tous les efforts possibles devaient etre faits pour
veilIer ace qu'une proportion raisonnable des benefices
soit reinvestie dans le Territoire.

169. A sa trente-troisieme session, le Conseil a
adopte les conclusions et recommandations suivantes:

Le Conseil de tuteUe) rappelant que la Ba1~qlte inter
nationale P01W la reconstruction et le developpement a
propose principalelllent de dhJelopper le sccteur de
production primaire, prend note avec satisfaction des
chiffres qui lui ont Cif: communiques par le representant
special et d)ou il ressort que, dans la periode de 18 mois
qui s'est ecoulf:e depuis la publication du rapport de la
Banque, la superficie des plantations des alltochtones et
le volume de la production des agriculteurs alltochtones
ont tres sensible1l1ent augment!!. Le ConseU felicite a la
fois l'Autorite administrante et la population du Terri
toire de leurs efforts dans ce domaine et des resultats
renlOrquables qu'ils ont obtClllls. Il note en outre que
sur un budget total esti11lc cl 102,34 millions de dollars
austmliens pour 1965-1966, la subvention aceordee par
le Gouvernement australien s'(>fcve a 62 millions de
dollars australiens et que le solde doit prownir des
recettes internes (34.20 millions de doUaI'S allstraliens)
et d)ell1pnmts cl11is dons le Territoire (6,14 millions de
dollars australiells.)

Le Conseil rl'Connalt le bien-follde de la politique
slli'vie /101' rAdlllinistration) qui consiste a. l'echercher
I)our le Territoire la jllus grande autonomie possible
dans le domaine economique, et il se l'end compte des
problc,ues /l court terme que peltt poser, en ce qui
concerne par exe1l1ple la question des salaires OH ceUe
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du logc/IIcllf, l'c-rcclltioll de cetlc /,olili(]IHY, S':IImnoi1aS,
le COllscil 0/'1'1'011.'1' I'ob}tclif JO/ldlHlH')/td! dl' fcfle
politiqlll', II S07.'oi,. qu'il .\' 0 li.'1I lit' IIJisSt'r ,I hi /"ap"
latiol/. dll 1'l'l'riloil'l' III dil'l'clilm dcs sCffclIrs fSSI·/llirl.r

de l' t~COlloJl1ic et dc fair., ell sor/,' /jlh' fout.' it's ,<'(tit's

de 1'1I1.'cllir /'olititlllC dellh'lm'lll 011,'1'1'1<,,,,

Le COlls,'il SI' ;,:/icit" t1" la o','diml ,f !:II,' ! :.111<1'1" till

dh'elo/'/'CJllellt Ciltll'!II:e de fa"/'I'iscr I,' dh'<'!n!'frwflll
dalls le s,ylellr /,ri"I: dc' {'.:..,lllllmi,' 0: 1}('(""diHrf rilt
cn:dit II dcs OJ1ldi/iollS rillS Ja",'raNcs !Jw' I," hmlJlIcs
ordillaires, Il t'sl',\rr CJU" refl.' bmlqul' cHlI"d :0' n;f,iOal
sI/nisI/lit t'I IIIl r,\r,/t'IIII'llt l1,\'se~; sOU!,I,' !'o!lr oHrir'lit's
cn~dits asse~: ill//,orlllllls all.\' ('roll:uf,'urs ff ,m,l' 11,:;'0

ciallts IwtuclzlMICS, J.e COllsi'il alfoul m'er i"fl:l'i't It's
n:,wlll/ts dc la /,1'1' III i,\1'<' '11111,:1' de !tm..Oiumlt·nUTlI lit' III

t101t~'c1lt~ {Ja 11<jltl',

RI1/,/,I'laltt {"'/'i1liOIl ,'.r/,l'illh;C {'ill' El: m:,";illl d,' I.:
Ballqllc i/lfenwliOllllle tlllll" Itl r,YmlSlnlt'l:on et It
dh'c/o/,/,Clllellt se/oil laqlldl,' I,' T,'rriloi,',' ,~ h·,(I.,ill
d'im'cstiss,:III,'II/S acO'us d,' co/';'l1ux .:11'(1119"".\, It' CIIII
seil cOllslll/t' m','c sat;sJad:'oll tJu,' i'All!tll'ii,' ild1li:ll:J

tnmfi' CIICOllra!lc Cl'S ill7.'C,\lissl'molls fiB/I":1 'lu'ils tit'

soil'lIt /,a.\' cOlltmircs IWX illl,:ras tit' ill /'O('lddJiOIl

autoc!JtOIlC, JI CSf"\/'" <jll" /'011 s'I'!1orc,'nI ri,' Ifmllll" I;

la pO/,lI/nlioll tilt TC/'l'ilpir" Id !'os.lil,ilil,; tI" fm'I;.-il't'/'
dirl'ctt'1I1t'111 " (CS ill",·.~li,\'S"/II<'Ills t'! d','1I ,',Iircr 1111/'

part dc bhl,~jic"s,

Le CO/Is"il se j,:I;ci/,' qlle {'UII ail 11"c"f/,: i"lssi,d.uut'
itl/crllatimwlc I'll ,'/It' du tI,;.·.·!o/'/'ol:l·/11 rlu T.·/"'i·loin';
i/ cs/im,: 'lite It's i'lstilulilllH S/,':CidJis,:cs dl" .'''ilioIlS
[lw'cs /,1'11,'<'111 jolt,'/' 1111 r,i!,' CIICllr,' ('illS onmrl 1/11'.:
l'hcllrc (lc/llell" et SII,rTp,\r,' qll" rOil ,:/:ufi,' I.i /,lI,(si!':J;/,:
d'oblcl,ir II' COllCOllrs ,falllrl'.\' ,HlllrCI'S i/lt""lldlimItlJI',~

d'assisttlIlC" ,

Le COllse;1 01'/,1'011.'.' la lItJlIlill'lli'''l d'ull rOllsci!lt'r
fcollomiqllc et la o',:,]/il1l1 Ifllll comit,: de /,1'lIlilimli1-m
t:collom;qlle all (0111'.1' de III t,:ri"d., "oll,q'dh':f: !l i'sl
d'(17.'i,: 1)11t' I~'s sOlls-serra";",,.\" /,01l1.,."ioll m',-;,. ,i jOlft,.
1/11 I',l/i' ar/lf dllll.~ Cl' CIlI/I;I,:, J... COI'Hcil f"'l.ii,ih'" ClI

ghlh'ol soltJWI'fllhll' qu,' 1,'.1' SIlIlS-S"O'':'U;''',~, t'I {fJ

ChamZ,re d'ass/'IIl"',:.. dllllS Sllll "",(,·wN... i('IIOff IHI

/"Iile d..s tillS (/(tifs dllllS III t1allifiCl11itHl cl la j'r'fmw/i01I
drl dh't'IOf'/,cmcIII h"IlOIll;qll",

1,1::,;I\lF Hl:\,'IFR

170, Le~ tl:rl'e~ de la \' ,'l1wllt"(;\Iin(o(' :'llnt rb"",;~('~

COl1lllle tern's :lpparll'llallt :lUX :lntnrhtlllH's, !l'ne:> dl:t(~

nUes en plcinc pl'nprihl', It'lT'''; de I'. \dl11ini ,;Iral ion et
t~rre~ ,,;an,; Jl,rnprit~lair\'" ~)(;''; displl,;ilinns "is;lIlt :i pro
tegeI' les d nll Is ell' l'r~ 'I >rH'1t' dcs ;1\1111\.'1111 JIIC,; l't ;'1 rl'glt~"

I\)clller les tr:ll1SaCll'lIl'; il1ll11nhili(,rt~,s ligllr<'nl d:lI1s
tOlltCS \e,; Inis [o11ci('('(''; till Tel'ritnil'C, La I'uissance
;\(lmini:'tl':lI1te estil1le 'Ill\' le l'l-gilll(' inm'i('r tr:Hlilin[lJwi
I.JC (nnstituc pa,; I lilt' 11:1';1' s:lti~f:li';!llt(' pl1l1l' It' f1r"gl'l~5
CCOl1011lU 1Ill', Clr le 1,111"; "'lIn'lt[ iI Il',,·,t 1';"'llfii-;lm
ment S(\I'Ide I" 'Ill' l'nCi,ur;lgel' h''; 11wmhl'l''; If:,,; plus
dyn:lllll'llles de la Ctlll 11I1i1 11;\1 I! c', ;\ Illl'ttl'e !l', lerr('~ ('11

valclIr; \Ill ~y~li'lI1e '1lli i'l:lhlir;lit de.; titr('~.; .11' Ill'''prit:te
nOIl cOllte..;tal,J('.; et lralbic"rahll''', jI,'r!ll{·!tant ;lin"i tie
retirer le hi'IlI',tic,' ~ le" , ;lIl1l',li"r:11 inn" app<ll'l';l''; klr~'lll(,

la, terre e,t 11\'1 '''I 11l''1l1('l' "11 \"('ntllll', ';('rait tit' nature ;1

stl,I\1ll1er t1a\';IIl1:I~(' 1(' ron1.l.:ri',;, I Jr's 111l'~IH('S qui l,tTri
r:llelll allx :lll!nchl{'III''; 11''; l'"ssil,iJil"'S Il'~ phI'; :1\';\l1t:l
gCll:,es pour, 1:\ 1\11";(, ell "aleur d,', tern's, tOllt ell I'e,;pcc
~:ll1,t, 1<.'111' (les,,' tic se cllllf"rll1('r ;'\ ]ellrs (,()lItIlJllt',;, :;Ol1t
~ I ('t,ll,tlC et Ull certain 11I,rnlll'(' d'"n!nnll:lIKI'" d(',;til\{oe~

a b~IIt,ter !:t ~()J~llinll tlu prnhJ(-llll' quI' pose :\ctlll'lll'!I1C'nt
le reglmc [mlClcr unt hi, :ltl"ptt,('s, Cl'S ordonnance:.;
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tendent a faire e\'olller le re ' ,
in:if!irt~ des; coutullles locales glme fanCIer autochtone,
d~l~ali:;t..~ de ,Pleine pro~rie{e v~~s :e forme indivi-
dt~tahhr et d clll'egistrer les droits .ve~t. perme~tre
des 3utochtoncs, et rnterets fonclers

171. A :;'1 trente-deuxieme sessi I '
tllteUe a rerol11l1lande a la Puissanc on, e, ~onser1 de
c(mtillm~r, ell consultation avec 1 'Che agnll~~strante de
h redwrt'hef :l.lIX problemes du r~gi al~ re. assemblee,
~i,llll .1'i.':lm'\l:mt de protegeI' Ies dro~~~ do~~c~erb~ne 501u
I l'rnIHlrt~ ('11 cc qui concerne les terres t I la Itants dll
't'P" tIe es ressources

11,. lIrt' le~, e (e consulter les represe t t cl I
l"tioll :n';mt d'accorder des concession~ d~~ t cl p01;>u
des rt"{'ht~rches 0\1 de I'exploitation miniere: e omame

I~2. .1):11:$ son rnpport, la Puissance d . , t., .•..1...1•••, • ']'/ "11 " I' a minIS rante
., . ,"l.M. t. '.'. ~. ~ :;llI\t(llt (e pres I'application d 1'0 d _
n:mc.~ rdatt\'c a la Commission des titres de

e
r?p,

foncl('n~ ~.t des ord.onnances connexes prom r~pnete

"

IIB c'!" r "'('I I bl' u guees en
'" .. t (~ .1/( re es pro ernes du regime foncier, De

l1tlllliJrcux~eclellrs du Territoire ont e'te' d' 1 .''l' rr. " ' , ec al es 20nes
( ~()m Ic.ltlm~, et des comites de demarcation ont ete
c,r~~es p';)Uf S o<:cuper, de ces zones, conformement a
I ~lrdn:m:lllll'e, I-'t PllIssance udministrante a egalement
(~l'clarc (Due la reconunm~dation selon Iaquelle il y avait
h~\lde ('pnsulter les representants de la population avant
cl accnn!~~r des concessions dans le domaine de la
pro:,rei;-W)~l et de J'cxploitation minieres serait prise en
cO,n~I,dt'r;;.tl~m lor:> de l'examen general de la legislation
nmucre qUI est en cours.

173. Le representant special de l'Autorite adminis
t~~lIlt(' a iI~il1rl11e le Conseil de tutelle, it. sa trente-troi
~l~ml' ~ ~{'';$I(~Il, lllle, dans ,tous les cas OU l111 arbitrage a
etc' ntoct'%:mc. des comites speciaux comprenant des
autnchln~l('S d.e I~ regi?n. interessee, ont ete designes
par le (omlllISs,1ue prmclpal nux titres fonciers. Les
pcrsnrmes nomrnees pour faire partie de ces comites
t'lai('nl en g-encral des membres des conseils adminis
t rat ijs lfl>C:lllx et etaient chargees des premiers travaux
c'e:,hl-dire de tIClimiter les terres et de determiner Ie~
dmib de proprietc Oll les droits d'llsage, De plus en
plus. Ics con:;eils administratifs 10cal1x avaient la
respollslhilitc de ces travallX,

17·t A ~.a trente-troisieme sessioll, le Conseil a
(\d()p«~ les condusions et recommandations suivantes:

Rtlttf!t.lIIf que le passage de la propriet6 collective
.j III tnl!',ri8t: ;lIlJidd'lelle a 6te jacilite pa,r I'adoption
i'll lQ(j,t ilt' f'Ol'dOlUlGllCe sltr la transformation du
,·.:!Jiwl' !,writ'r i't de l'OrdOnllallCe sur l'e-nregistrement
(ft·s II'/"Y,'" ftlllwlImales" le Conseil approwve les progres
tJ"i onl NI' dtlli,~h dam ce dOlllaitle pendant la periode
el'lllsid/l'h' l'I pric I'Alltor;fe administra1lte de continuer
d l"I'chlTellf", (11 co"sultatiOl~ avec la Chambre d'assem
bI,:,' 1'/ 1,',( nJlfs,~ils admillistrat·ifs locaft.:!:, des solutions
/HIX t ro!'Um1'S du rfgime fancier permettant de proteger
It's droil;; dt's !lobilants alttochto1l8s sttr les terres et
it's ,.,'S,Wllm's "all/relies, A cet egard, le Conseil note
(]1'CC sdtisfactioll que chaque fois q~Jun arbitrage e~t
'lh-,-s,wit'c, les comites dc denUtrcatwn sont composes
d'h<lbitdllls cwloelJtollcs de la 1'I3gioll iHteressee,

SYLVICULTURE

I i:;, Le,; fOl'et~ cOll\'rcnt une grande part!e du Ter
ritnjre (~t la 11roduction de bois de constructlO,n ~ aug
HWllh: 1i':1l1llt·C en anllee, En 1964-196?, les sClene~ ont
prndllit plus de 25 millions d,e sHferfic~lJeet de bOl~ de
s.ciaJ.:'l', cnntre 20 millions 1an~ee pr~c~d;nte" e~ I en
~emhlc de la production fore5tier~ a ete eval\le, a plus
de 4- millions de Iivres, La PUIssance admtnlstrante

au



declare que le programme quinquennal de mise en
valeur des ressources forestieres a ete reevalue a la
lumiere elu rapport de la Mission de la Banque inter
nationale pour la reconstruction et le developpement.
L'objectif annuel est de porter la production annuelle a
160 millions de superficial feet en 1967-1968, ce qui
representerait un accroissement de 1 500 p. 100 environ
par rapport a 1950-1951.

INDUSTRIES

176. Actuellement, les industries l11anufacturieres
traitent surtout les matieres premieres locales pour
l'exportation essentiellement. La politictue de l'Adminis
tration est d'encourager le developpement industriel
pour fournir des possibilites d'emploi plus nombreuses
aux autochtones et pour diversifier l'economie. Dans le
cadre de l'application de cette politique, des concessions
fiscales speciales ont ete accordees en 1965 pour encou
rager la creation de nouvelles industries secondaires et
de services. Les societes peuvent beneficier d'une
exemption complete de l'impot territorial sur le revenu
pendant leurs cinq premieres annees d'existence si e1les
exercent leurs activites dans des industries pilotes ap
prouvees. Les dividendes qu'elles versent sont egale
ment exempts de l'il11pot sur le revenu, et le Gouver
nement australien a annonce en 1965 qu'a titre de
mesure complementaire il avait l'intention de modifier
la legislation australienne pour exempter de l'impot
australien sur le revenu les elividendes que les industries
pilotes du Territoire versent a des actionnaires residant
en Australie.

177. Lorsque l'Industrial Development (Incent1:ves
to Pioneer Industries) Ordinance est entree en vigueur,
en avril 1965, les industries suivantes ont ete declarees
industries "d'avant-garde": fabrication de gaz indus
triels; montage d'auvents metalliques; fabrication et
remise en etat de tonneaux et de seaux; extraction du
pyrethre; fabrication de savon; minoterie; toiles l11etal
liques et fabrication de fils metalliques; gaz de petrole
liquefies; tuiles en ciment pour toitures; vetements et
revetements de sols. Plusieurs entreprises ont obtenu
un certificat aux termes de cette ordonnance.

178. A sa trente-troisieme session, le Conseil a
adopte les conclusions et recommandations suivantes:

Le Conseil note avec satisfaction que !'Industrial
Development (Incentives to Pioneer Industries) Ordi
nance est entree en vigueur, que 11 industries beneficient
des dispositions de ceUe ordonnance et qu'on envisage
de l'appliquer cl d'alltres. It espere que de nouvelles
mesures seront prises pour que le IJlus grand nombre
possible de produits pri11laires du Territoire soient
traites sur le Territoire meme.

ROUTE.S

179. Les depenses consacrees a la construction de
routes et de ponts atteignaient 2293 151 livres au 30
juin 1965, contre 1418535 livres l'annee precedente.
A ceIa s'ajoutaient les travaux effectues par le Service
de construction routiere de I'Armee, ainsi que la cons
truction de rontes pour l'exploitation du bois de cons
truction. A cette date, le Territoire possedait 5 747 miles
de routes carrossables, dont 3 639 miles etaient ouverts
au trafic lourd et moyen, le reste e1:<1.nt ouvert au trafic
leger seulcmcnt. I1 y avait en outre 18000 miles de
pistes praticables uniquement pour les pietons.

180. A sa trente-deuxieme session, le Conseil de
tutelle a reco1l1mande a la Puissance administrante de
se consacrer en priorite a la construction de routes plus

n0111breuses et meilleures, praticables toute l'annee pour
n'i111porte quel type de vehicule.

181. La Puissance administrante a declare dans son
rapport qu'elle avait consta111ment elargi son programme
de construction de routes au cours des dernieres annees.
Les depenses engagees pour la construction de nouvelles
routes sont passees de 540000 livres en 1961-1962 a
1800000 livres en 1964-1965, et 2500000 livres en
viron etaient prevues acette fin clans le projet de budget
pour 1965-1966. Dans les zones les plus avancees du
point de vue economique, de grandes routes praticables
toute l'annee etaient en voie de construction. Dans les
secteurs ruraux mis en valeur plus recemment, la
construction de nombreuses routes d'acces se pour
suivait. Ces routes d'acces, qui a.l'origine etaient moins
bonnes que les routes principales, sont progressivement
ameliorees pour repondre aux besoins du developpement
economique. Un grand nombre de projets routiers
ruraux sont executes avec une importante participation
locale.

182. Pendant I'annee 1965-1966, on a poursuivi la
construction de la route de Kagamuga et de la route
Minj-Kudjip-Banz dans la region des hautes terres. Un
nouveau tronc;on de 27 miles de la route Wewak-Maprik
a ete acbeve, ce qui porte sa longueur actuelle it
43 miles.

Observations des membres £Iu Conseil de tutelle
ne representant que lenrs propres opinions

GENEuALITES

183. Le representant du Royaume-Uni de Grande
Bretagne et d'Irlande du Nord a fait observer que
I'Autorite administrante avait fait sienne la recomman
dation du Conseil visant a ce que la Banque interna
tionale pour la reconstruction et le developpement entre
prenne une etude economique portant sur I'ensemble
de la region. La Banque avait par la suite, dans un
rapport rendu public au mois de decembre 1%4, propose
un programme de developpement quinquennal.

184. Dans I'intervalle, l'Autorite administrante avait
obtenu un accroissement considerable portant a la fois
sur les plantations et sur la production pour le cacao,
la noix de coco et le cafe, sur la production pour le
betail et le bois, et sur les plantations pour le the et le
caoutchouc. ParalIelement aces resultats, qui represen
taient un accroissement des recettes d'exportation et
qui avaient ete obtenus avec le concours de plus en plus
actif de la population autochtone, il y avait eu une
augmentation de la production des denrees alimentaires
de base et des denrees agricoles pouvant etre vendues
sur le marche local. L'un et l'autre faits etaient sans
aucun doute non seulement satisfaisants en eux-memes
mais importants par leurs repercussions -le premier,
parce qtt'il signifiait que la population autochtone con
tribuait de plus en plus a faire rentrer dans le pays
des devises etrangeres fort precieuses, et par consequent
a rendre le Territoire moins etroitement tributaire de
I'Australie sur le plan economique; le second, parce
qu'il se traduisait par une augmentation des revenus en
especes, sans lesquels l'economie du Territoire demeu
rerait retardataire. Le Gouvernement australien avait
fait sienne la recommandation expresse de la Banque
visant a faciliter dans le Territoire l'obtention de
credits desti.nes a accelerer le developpement de la
Itbre entrepnse et en particulier a financer les activites
des petits fermiers autochtones. Tout cela constituait un
progres considerable et temoignait non seulement de
la competence et de l'energie de l'Autorite administrante
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mais aussi du respect qu'elle avait pour les recamman-
dations du Conseil. •

185. Le representant de la France a declare qu'en
matiere ecollomique sa delegation pensait que les recom
manelations de la mission de la Banque internationale
devaient etre incorporees dans un plan ele developpement
economique equi1ibre portant sur plllsieurs annees et a
l'elaboration duquel devraient etre associes les conseils
de gOllvernements local et la Chambre d'assemblee.
ParalleIement, devaient etre prevlls les moyens de finan
cement d'ull tel plan. Il se demandait si les besoins
du Territoire n'exigeraient pas un effort financier plus
important sous la forme tant de subventions publiques
que d'investissements prives.

186. Sur ce meme plan economique, le representant
de la France estimait que les resultats obtenus etaient
tres encourageants. Il reconnaissait que la balance com
merciale resterait encore pendant de tres nombrellses
allnees en desequilibre, ne serait-ce que parce qu'il
fauc1rait effectuer d'importantes importations de biens
et d'equipement qui etaient necessaires a la mise en
valeur du Territoire. L'augmentation des exportations
ne paraissait pas avoir atteint la meme ampleur que
celle de la production des denrees qui etaient avant tout
destinees a l'exportation.

187. Le representant de la Nouvelle-Ze1ande a
declare que, dans une certaine mesure, l'exerciee du
droit d'autodetermination etait plus ou moi"ns justifie
selon que les progres realises clans le sens de l'autonomie
ecollomique etaient plus ou moins sensib1es. Le but
recherche par le Gouvernement australien, qui etait
approuve par la mission de la Banque mondiale comme
l'indiquait le rapport de cette mission, et qui etait de
mettre le Papl1a et la Nouvelle~Guinee en mesure de
subvenir finalement a leurs propres besoins, meritait
d'etre applaudi par le Conseil de tutelle. Sans aueun
doute, cette politique creerait des difficultes it court
terme, mais elle cOl11]Jortait sa propre recompense car la
population locale conserverait la direction des activites
economiques et tous les chemins de I'avenir demeure
raient ouverts. L'autonomie economique que cOllnais
saient deja les territoires etait tout a fait frappante,
d'alltant phlS qu'elle coincidait avec une augmentation
tres considerable de la subvention annuelle d'origine
exterieure. Il fallait se rejouir a la fois de ce qu'une
part importante des depenses etaient couvertes grace
aux recettes locales et de ce que le developpement etait
alle ele pair avec l'allgmentation considerable eles credits
d'assistance fournis par l'exterieUL Fait caracteristique
de la vigueur relative de I'economie: la balance com
merciale, bien que n'etant pas favorable all Territoire,
etait neanmoins suffisamment equilibree pour faire envie
a maint pays sous-developpe.

188. Le representant de la Nouvelle-Zelanele a
ajoute qu'il fallait stil11uler la production des cultiva
teurs alltochtones, et il a declare a cet egard que sa
delegation serait heureuse de cOllnaitre, a la session
slIivante du Conseil, les resu1tats de la premiere annee
de fonctionnement de la nouvelle banque de develop
pement. Il a rappe1e que lorsque les N eo-Guineens
voulaient creer une entreprise ou une plantation, ils
se heurtaient a des difficultes majeures telles que le
manCjue de connaissances teclmiques et l'impossibilite
d'obtenir du credit. Ne disposant pas des garanties
additionnelles qui sont traditionnellement exigees par
les banques privees, its avaient recours au Native Loans
Fund (caisse de credit creee a l'intention des autoch
tones). Toutefois, il etait manifeste que les facilites
de credit actuelles ne permettaient de satisfaire que

tres ?uperficiellement les besoins de cellX qui ne
pouyaient pas clonner de garanties tangibles. n fallait
esperer. que la nouvelle banCjue ele developpement aurait
un, capItal suffi?ant et un reglement assez souple pour
q~l un. nombre Important de cultivateurs et d'hommes
d affa!re.s auto.chton~s pussent obtenir les capitaux qui
leur etment neceSSalres.

. 189; Le representant de la Nol1velle-Zelancle a
~Joute.que'pol1r assurer le developpement du Territoire
11 fallmt fmre ~argeme.nt appel it la generosite du cOlltri
~u~ble australtel~. Mamtenant que les institutions specia
Itsees con;m.en~ment ~ cO?'trihuer it ce developpement, le
fardeau .etait part~ge, blen que d't.me maniere encore
,p~esque Impe~cephble. Il appartenait a l'Autorite admi-
mstrante et a la Chambre d'assemblee de dire si les
o~ganismes . d'assistance exterieurs devaient jouer un
role plus Important. A premiere vue etant donne
l'ampleur ~es problemes et le prix qu'1t fallait payer
pour les resoudre, la tache devait etre partagee dans
la mesure Olt ce1a pourrait se faire sans bouleverser les
politiques et les programmes aetuels.

190. La representante des Etats-Unis a felicite l'Au
torite administrante des efforts qu'elle avait entrepris
pour renforcer le potentiel economique du Paplta et
de la Nouvelle-Gl1inee. L'augmentation de la production
d'un grand nombre de denrees essentielles devait
constituer un nouvel atout pour 1'economie du Terri
toire. Il fallait toutefois esperer que de nouveaux efforts
seraient entrepris pour les cultures marchandes dont
la production ne depassait pas encore le niveull de
1'economie de subsistance. En cherchant a etablir l'eco
nomie du Territoire sur des bases solides l'Autorite
a~ministrante avait dans une large mesure' accepte et
nus en ceuvre bon nombre des rccommanclatiolls de la
Banql1e internationale pour la reconstruction et le deve
loppement, et comme on pouvait le voir cela avait
stimule l'economie. Cependant, s'il etait necessaire de
ereer aussi rapidement que possible une infrastructure
economique, il fallait egalement veiller a maintenir 1'e
quilibre necessaire, et il fallait donc aider les nouvelles
industries qui commen~aient a se creer clans les terri
toires. L'Autorite administrante avait agi dans ce sens
en creant des cooperatives, en favorisant les apports de
capitaux etrangers et en creant une banque de develop
pement qui faciliterait l'obtention de credit aux babi
tants desireux de se lancer dans de nouvelles activites.
industrielles ou conIDlerciales.

191. En outre, l'apport de capitaux etrangers don
nerait une nouvelle impulsion au developpement du
potentiel economique du Territoire. La delegation des
Etats-Unis reconnaissait les difficultes reelles auxquelles
l'Autorite administrante se heurtait pour creer en
Nouvelle-Guinee une economie moderne et viable. La
demande interieure d'articles manufactures commen«;ait
seulement it etre sufusamment importante pour consti
tuer un des facteurs du developpement inclustriel.

192. Le representant de la Chine a declare qu'il
comprenait 1'attitude de l'Autorite administrante, qui ne
potlvait s'engager fermement a executer tel ou tel pro
gramme de developpement economique a la suite des
propositions faites par la mission de la Banql1e inter
nationale.. Cependant, la planification economiqlle a
long terme revctait un~ gr?-l1de impor.t~nce! et, ayx
divers stades de la plamficatlOn, la partlclpatlon active
de la population, par l'intermediaire de ses represen
tants a la Chambre d'assemblee, etait essentielle si 1'0n
voulait obtenir les resultats souhaites.

193. En matiere de developpement economiqlle, it
serait bon que l'Autorite administrante fournisse dans
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un proche avenir des precisions sur les questions sui
vantes: 1) les industries "secondaires" d'avant-garde,
pour lesquelles l'adoption de la P.ioneer Industry Tax
Concession Ordinance semblait avoir cree un climat
favorable; 2) 1'etat d'avancement des etudes sur le
potentiel agricole; 3) les activites de la Chambre d'as
semblee et des conseils adl11inistratifs locaux en ce
qui concerne la solution des probli~mes lies au regime
d'occupation des terres, asavoir l'institution d'un regime
de propriete individuelle.

194. La creation d'une banque du developpement
par l'Autorite adl11inistrallte etait une importante me
sure en faveur du developpement economique. L'Auto
rite administrante avait declare qu'ell definitive la,
reussite des efforts entrepris dans ce domaine depen
drait du soutiell qui serait accorde par la population; or,
pour que la population put assumer ses respol1sabilites
en la matiere, le moyen le plus sur etait de la faire par
ticiper directement a la vie econol11ique du Territoire.
Les initiatives de la population devaient etre encou
ragees a la fois a 1'echelon central et sur le plan local.

195. Le representant da Liberia a note avec satis
faction que l'Administration favorisait les importations
de capitaux etrangers, dont l'apport devait etre profi
table a tous les interesses. Cependallt, les investisse
ments etrangers devaient etre effectues de maniere a
pennettre une participation directe de la population
aux activites envisagees. On ne pouvait trouver de jus
tification au fait que I'Administration accordait aux
societes etrangeres des baux de 99 ans, engageant ainsi
la population du Territoire sans son assentiment. C'etait
la, semblait-il, une des mesnres qui devaient etre exami
nees par le Comite constitutionnel special et il serait
interessant de connaitre les conclusions de ce Comite.

196. Le representant de l'URSS a declare que pour
se convaincre de la persistance de l'exploitation colo
niale au Papua et en Nouvelle-Guinee, il suffisait d'ana
Iyser les activites de certains grands l11onopoles dans
le Territoire sous tutelle. On pouvait citer a cet egard
le cas de la Burns Philp Company, de la Carpenter
Holdings Ltd., de la Steamships Trading Company,
de la Development Finance Corporation, de l'Australia
New Guinea Corporation, et de diverses autres banques
et compagnies d'assurance australiennes qui exploi
taient les autochtones du Papua et de la Nouvelle
Guinee. Les activites de ces societes dans le Territoire
sous tutelle non seulement confinnaient l'exploitation
ehontee des ressources materielles et humaines de ce
Territoire, mais prouvaient egalement que les grands
monopoles dominaient le Papua et la N ouvelle-Gl1inee.
On pretendait que le Gouvernement australien appuyait
les l11onopoles par souci du developpement economique
du Papua et de la N ouvelle-Guinee. En fait, ses motifs
n'avaient rien d'altruiste. Les capitalistes australiens
esperaient etendre considerablement leur exploitation
coloniale. L'arriere-pays extrel11ement riche de la N 011

velle-Guinee offrait de grandes possibilites allX capitaux
australiens.

197. Manifestcment, les milieux dirigeants de l'Aus
tralie voulaient non seule11lent maintenir leur position
dans le Territoire sous tutelle mais aussi orienter H~solu

ment le developpemcnt elu Territoil-e dans un sens capi
taliste; cette attitude, qui renfon;ait la domination des
monopoles, etait 1'essence me11le de la politique coloniale
suivie par I'Australie au cours des dernieres annees. Les
monopoles representaient I'obstacle qui separait le Ter
ritoire sous tutelle de ]'indepenclance politique et econo
m!que. Leur "contribution" all developpcment econo
mlque du Papua et de la Nouvelle-Gl1inee leur avait ete
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remboursee plus que largement etant donne les enormes
be~fices qu'ils avaient realises dans le Territoire' on
pouvait donc poser nettement et franchement la que;tion
de savoir s'il ne fallait pas nationaliser les entreprises
industrielles et les plantations appartenant aux mono
poles, les benefices de ces societes etant alors consacres
au developpement du Territoire sous tutelle.

198. Les activites economiques du Territoire etaient
axees non pas sur la satisfaction des besoins et des
aspirations des autochtones, mais principalement sur la
sauvegarde des interets de l'Autorite administrante et
des societes australiennes ou autres qui exploitaient les
ressources naturelles et humaines du pays. Cette exploi
tation equivalait a un veritable pillage des ressources
naturelIes du Territoire, sans qll'aucune disposition
n'ellt ete prise pour remplacer celles-ci ou pour rem
bourser ou inden111iser les autochtones. Les rivalites
des monopoles internationaux qui se disputaient les ma
tieres premieres et les marches entrainaient a la mine
le Papua et la Nouvelle-Guinee. A mesure que de nou
velles possibilites s'offraient dans le pays, le rythme de
la penetration des capitallx australiens et autres s'acce
lerait.

199. L'assujettissement de 1'economie du pays aux
interets etrangers etait des plus dangereux pour 1'avenir
de n'importe quel peuple colonial, y compris evidemment
pour la population du Papua et de la Nouvelle-Guinee.

200. Le representant de l'Autorite administrante a
declare qu'aux yeux de l'Australie les activites des
societes privees au Papua et en NouvelIe-Guinee ne
pouvaient etre considerees COlTIme un mal en soi. La
Banque internationale pour la reconstruction et le deve
loppement avait nettement indique dans son rapport
que des apports de capitaux etaient necessaires pour
developper 1'economie du Territoire au profit non pas
des Australiens et des societes australiennes mais bien
au profit des autochtones.

201. Le representant special de l'Autorite adminis
trante a declare que des societes telles que la Burns
Philp Company et la Carpenter Company avaient fait
<tlltant pour le deve10ppement du Territoire que n'im
porte quelle autre organisation privee. Grace cl. e1les, des
terres vierges avaient pu etre mises en culture, des em
plois avaient ete crees et les conditions de vie de
milliers de Neo-Guineens s'etaient ameliorees. La firme
Burns Philp, creee en 1891, etait probablement le plus
vieil etablissement commercial du Territoire. D'apres
son clernier bilan, l'actif de la Burns Philp (New Guinea
Limited) s'elevait, apres prelevement pour amortisse
ment, a 13450000 dollars et ses benefices nets, pour
l'annee anterieure, avaient ete de 1296000 dollars,
soit de moins de 10 p. 100. Cette firme n'avait nullement
le monopole clu commerce dans le Territoire et on pou
vait voir d'apres les chiffres cites que ses benefices
n'avaient rien d'anormal. Les chiffres cites par le repre
sentant cle 1'Union sovietique se rapportaient ala societe
mere australienne, dont les cornptes commerciaux
etaient sans rapport avec ceux de la societe exen;ant ses
activites clans le Tcrritoire.

AGRICULTURE ET REGIME FONCIER

202. Le representant de la France a clCclare que sa
cWegatioll appreciait hautement les efforts accomplis et
lcs resultats obtel1l1S dans le clomaine de 1'agricl11ture.
I1 etait essentiel de favoriser clans ce domaine, comme
le faisait I'Autorite administrante, le passage de l'econo
mie cle subsistance it l'economie de marche, laquelle pou
vait seule pennettre d'elever le niveau de vie de la po
pulation. En particulier, la delegation fran\aise avait
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note avec interet les possibilites de developpement de
l'elevage, tout au moins pour repondre aux besoins du
Territoire. '

203. Le representant de I'URSS a declare qu'il y
avait lieu de denoncer la politique nefaste de l'Autorite
administrante dans le domaine agricole. Vouloir intra
dl1ire au Papua et en N ol1veUe-Guinee le regime de la
propriete privee des terres equivalait ni plus ni moins
it faire adopter par force au Territoire le systeme austra
lien, fonele sur une economie capitaliste. Or, il etait
manifestement possible a 1'heure actuelle de creer des
cooperatives et de conserver ainsi ce qu'il y avait de
meilleur dans 1'0rganisation traditionnelle de la societe
locale, it savoir la propriete collective. On s'attaquait
precisement it une institution qui, si elle etait orientee
comme il convenait, pOllvait fotlrnir une base solide it
l'economie future dll Papua et de la Nouvelle-Guinee.

204. Le representant special de l'Autorite adminis
trante a declare que les travaux des services charges
d'etudier les possibilites de mise en valeur des terres
se potltsuivaient regulierement sous la direction d'un
comite d'experts de l'utilisation des terres. Ce comite,
agissant conjointement avec le Land Development
Board, dressait le plan des operations executees par les
equipes de l'Administration, lesquelles comprenaient
des specialistes de la chimie des sols, de l'agriculture,
de la syIviculture et de l'elevage et auxquelles etait con
fiee l'etude des possibilites de mise en culture dans
toutes les regions du Territoire. Des equipes specialisees
de la section australienne de la Commonwealth Scien
tific and Industrial Research Organization venaient
ensuite relayer les equipes de I'Administration dans les
regions offrant des perspectives favorables et faisaient
une etude complete et detaillee du potentiel de ces
regions.

205. Il y avait licu de rappeler au Conseil que le
passage de la propriete collective a. la propriete indi
viduelle avait ete facilite par l'acloption, en 1964, de
l'ordonnance sur la transformation du regime fancier
et de l'ordonnance sur l'enregistrement des terres
communales.

SYLVICULTURE ET INDUSTRIES MINIERES

206. Le representant de la France a declare que
l'exploitation rationnelle des ressources farestieres
offrait des perspectives favorables et que la valeur des
produits forcstiers et da contre-plaque exportes, qui ne
representait que le dixieme de la valeur totale des expor
tations, devrait normalement augmellter.

INDUSTRIES

207. Le representant special de l'Autorite admillis
trante a declare que d'importants progres avaient ete
realises depuis l'adoption, l'annee precedente, de dispo
sitions legislatives interessant les industries d'avant
garde. On avait pu creer de notlvelles l)Ossibilites d'em
ploi et d'apprentissage de metiers specialises. Les .n?U
velles industries creees representa.ient plus d'un ml1hon
dc dollars d'investissell1ents pour les installations, les
b£ltiments et le materiel, et on etait en train d'examiner
les demandes relatives a neuf elltreprises dont le lance
ment necessiterait en outre 1,25 million de dollars d'in
vestissements. Les principales firmes commerciales du
Territoire comprenaient qu'elles devaient assurer la
formation professionneJle de leurs employes autochtones
afin de leur confier par la suite de plus grandes respon
sabilites au sein de l'entreprise. La plupart des firmes
participaient a l'execution des divers programmes de
formation et offraient a leurs employes des bourses ou
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des con,tr.ats ,d'~pprentissage avantageux. Le represen
tant ~?eclal .etalt heurellx d'informer le Conseil que la
premiere usme commerciale de traitement dll the avait
ete inauguree officiellement le 7 jllillet 1966 it Banz
dans la vallee du Wahgi. '

COOPERATIVES

~O~. Le ~'epresentantde l'URSS a declare que l'Au
tonte admll1lstrante contrecarrait la tendance des
autochtones ase groupel- en cooperatives.

209. Le representant special de l'Autorite adminis
trante a declare que, depuis des annees un des princi
paux domaines sur lesquels portaient' lesefforts de
l'Administn;tion etait le developpement des cooperati
ves. Les soc1(~tes de ce genre etaient florissantes et bene
ficiaient de la tutelle, des conseiIs et des encouragements
de l:Administration. Par exemple, celle-ci avait cree,
phlsleurs annees auparavant, un important etablisse
ment ou les autochtones etaient formes duns Ies diverses
specialites que comportait l'administration des coopera
tives. Une fois revenues panni les leurs, les personnes
ainsi formees se trouvaient en meSLLre de faciliter la
creation de cooperatives et, grace a leurs connaissances
particu1i(~res, d'en faciliter aussi le fonctionnemellt.

IV. - PROGRES SOCIAL

ApeI'c;u de la situation et }'ecommandations
adoptees par le Conseil de tutelle

GilNERALITES

210. La Puissance administrante declare que tons les
elements de la popUlation jouissent en toute securite
des droits de I'homme et des libertes fondamentales sans
aucune discrimination fondee sur la race, le sexe, la
langue ou la religion; elle considere neanmoins neces
saire de conserver certaines dispositions legislatives
pour proteger les interets de la population autochtone
dans les dOl11aines tels que la propriete fonciere et
l'emploL

211. A sa trente-deuxieme session, le Conseil de
tutelle a reitere sa position au sujet de la discrimination
raciale. Reconnaissant que la legislation territoriale en
vigueur interdisait la discrimination raciale, i1 a
recommande a la Puissance administrante de prendre
des mesures immediates pour eli111itter tOlltes les prati
ques discriminatoires qui pourraient .exister dan? ,le
Territoire. Dans son rapport, la Pmssance admll1ls
trante a declare qu'eUe avait pris note des observations
dll Conseil qui etaient conformes a la politiql1e qu'eIle
pratique.

212. Au sujet des recommandations de la Mission
de visite de 1965, qui a appuye la reqllete des femmes
de N ouvelle-Guil1(~e qui demandaient un plus grand
nombre d'assistantes sociales, le representant special de
l'Autorite administrante a informe le COl1seil. de .ttttel!e,
a sa trente-troisieme session, que c~aql1e dlstnct dl~
posait maintenant d'assistantes soclales et ~ue tro~s
d'entre elles faisaient actuellement un stage d economte
domestique it I'Ecole de la Commission du Pacifique
sttd, it Suva. Ill'a egalement informe qu'en ~la:s 196.6
il y avait 315 cl,ubs ?e fe~l~les dans le TerntOlre, SOlt
74 de plus que 1annee precedente. .

213. A sa trente-troisieme sessiol1;' le ~onsell a
adopte les cond usions et recommandatlOns sl11vante~:

Le Conseil de tutelle, prenant note d~ la d.ec.tarat~on
d1t representant special selMI laquelle I Ad!mmstrat10n
est consciente du probleme que ~os~ la cnse 1"" loge
me11t et le mauvais etat des hab1tatwns, consequences



du developpe1'1lent rapida des villes dIe Territoire pen
dant las dernieres annees, et selon laquelle un credit
special a ete ouvert au budget de 1966 en vue de dcve
lopper les progrmH1lles de construction dans le Terri
toire, demande a. I'Autorite administranta de 1'edoubler
d' efforts j!Our resoudre cc proble1'ne tres reel qui sC1'I'tble
s'aggraver.

Le Conseil, rcconnaissant que fA utorite adminis
trante a promulgu() des lois interdisant la discrimination
mciale, lzn: demande de pou1'Suivra ses efforts pour
eliminer toutes les pratiques discriminatoires qui POHY

mient subsister dons le Territoire.

EMPLOl'

214. On estime qu'enviran 13 p. 100 de la population
adulte de sexe masculin est salariee. An 31 mars 1965,
on comptait 62 519 autochtones salaries contre S5 122
l'annee precedente. L'industrie privee employait 44304
personnes dont 27771 travaillaient dans les plantations.
Les services de l'Administration et du gouvernement du
Commonwealth en employaient 18215. Sur la totalite
des personnes occupant un emploi, environ 19 144
etaient des travailleurs qualifies ou semi-qualifies.

215. Dix associations de travailleurs, huit clans le
Territoire et cleux pour l'ensemble du Papna et de la
Nouvelle-Guinee, groupaient 10 723 personnes au 31
mars 1960, contre 6489 en mars 1964.

216. Le representant special de l' Autorite adminis
trante a informe le Conseil de tutelle, a sa trente
troisieme session, qu'en 1965-1966 il existait clans le
Territoire 14 syndicats groupant an total 12454 mem
bres. Du lr.r avril 1965 au 31 mars 1966, le nombre des
syndiques s'est modifie considerablement. Le syndicat
des travailletIrs de Lae a l10tamment perdu 1 467 mem
bres.

217. En juin 1965, le President de l'Association des
travailleurs de Rabaul a fait partie, en tant que con
seiller, de la delegation elu Gouvernement australien a
la quarante-neuvieme session de la Conference de l'Or
ganisation internationale du Travail qui s'est tenue a
Geneve, et le President de l'Association des travaillenrs
du Papua et de Nouvelle-Guinee qui est egalement
President du Bureau cree pour examiner la possibilite
de constituer une federation des associations syndicales,
a ete designe par le Gouvernement australien pour
assister au stage de perfectionnement organise par
rOIT it Geneve, en juin et juillet 1965.

218. Au 31 mars 1966, le Departement c1u travail
employait 10 conseillers de la main-d'c:euvre, 20 inspec
teurs du travail et 27 fonctionnaires locaux, dont 5 effec
tuaient un stage pour devenir conseillers de la main
d'c:euvre.

219. A sa trente-deuxieme session, le Conseil de tu
telle a note que les nouvelles associations de travailleurs
recemment creees dans les villes les plus importantes
ont pu obtenir le relevement clu salaire minimum
dans ces villes. Le Conseil a note avec satisfaction
qu'une commission d'enquete avait de chargee d'exa
miner la question des salaires et emoluments des tra
vailleurs ruraux. Le Comeil esperait que, it la suite de la
creation des associations de travailleurs et de la Com
mission d'enquete, les relations industrielles s'ameliorc
raient et que les salaires seraient releves en fonctioll de
la pleine capacite de paiement de I'inclustrie et de
l'agriculture. Le Conseil a egalemellt note que les ins
pecteurs du travail de l'Administration etaient tenus
d'inspecter taus les etablissements qui employaient de la
main-d'c:euvre autochtone. A cet egard, il esperait que la
Puissance administrante veillerait a ce que les inspec-
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teurs soient assez nombreux pour s'acquitter reguliere
ment et serieusement de leurs fonctions.

220. Dans son rapport, la Puissance administrante
a declare que la Federation des associations de tra
vailleurs serait probablement creee en 1966. Les asso
ciations de travailleurs ont poursuivi leurs negociations
sur les salaires et les conditions de l'emploi et ont sou
mis leurs conclusions a la commission d'enquete sur les
salaires des travailleurs ruraux. On pense que les
recommandations de la Commission seront pretes au
debut de 1966.

221. La Puissance administrante a inclique egale
ment que les inspecteurs clu travail avaient reguliere
ment et serieusement inspecte les etablissements qui
emploient de la main-d'ceuvre autochtone et que les
violations avaient ete portees it l'attention des autorites
competentes.

222. Le representant special de l'Autorite adminis
trante a informe le Conseil de tutelle, a sa trente
troisieme session, qu'en avri! 1965 I'Association des
fonctionnaires du Papua et de la Nouvel1e-Guinee a
pn§sente un memoire ell application de l'Arbitration
(Public Service) Ordinance, ell vue de faire modifier
les traitements des fonctionnaires lacaux. L'affaire a
ete portee devant l'Arbitre de la fonction publique le
26 octobre 1965 et I'instruction s'est poursuivie tout
au long de decembre 1965 et de fevrier-mars 1966. Les
auditions sont toujours en coms.

SANTE PUBLIQUE

223. Il y a 69 h6pitaux de l'Administratian clans le
Ten"itoh"e. Les autochtones sont admis gratuitement
dans les hopitaux, sauf dans le cas de deux hopitaux
payants situes dans des centres ou il existe egalement
des hopitaux gratuits. De plus, il existe 25 centres sani
taires, 484 dispensaires clans les villages et 1 075 postes
de secours dans l'ensemble clu Territoire. Les missions
possedent egalement des hopitnux, des dispensaires et
des pastes de secoul's. Elles re<;oivent une aide de
I'Administration sous forme de subventions, de medica
ments, de pansements et de materiel. Il n'existe pas
cl'h6pitaux prives mis it. part ceux des missions, mais
cinq medecins pratiquent la medecine privee clans le
Territoire.

224. Le representant special de l'Autorite adminis
trante a infonne le Conseil de tutelle, a sa trente
troisieme session, que de nombreux h6pitaux et centres
sanitaires etaient entierement entre les maillS de per
sonnel autochtone qualifie. Deux 3utochtones etaient
ainsi medecins de district et un autre, medecin regional.

225. Jusqu'ici, les etndiants autochtones etaient for
mes a l'ecole de medecine et a l'ecole dentaire de Suva,
lIes Fid j i, et en 1965 Ull etndiant suivait encore les
coms de l'ecole de medecine. Desormais, les etudiants
seront formes it l'ecole de l11edecine du Papua a Port
Moresby, qui dispense un enseigncment d'une dnree
de cinq <tns destine it former des medecins auxiliaires.
Quinze etudiants antochtones. originaires du Territoire,
sont actuellement inscrits a l'ecole de medecine et deux
ont obtenu lenr cliplome en 1965. L'ecole de medecine
forme egalement cles assistants l11edical1x. A I'heure
actuelle, 19 etudiants originaires du Territoire sl1ivent
les cours. Les inli.rmieres, technicjens et autre personnel
sanitaire sont formes dans les hopitaux et d'autres
centres de formation du Territoire.

226. Le representant special de l'Autorite adminis
trante a informe le Conseil de tutelle, it. sa trente
troisieme session, qu'au coms de l'annee universitairc
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1965-1966, six medeetns, clont une femme, etaient sortis
de l'ecole de medecine du Papua. Le nombre total de
medecins sortis de cette ecole etait donc maintenant
de huit. Deux autres medeeins, un phannacien et quatre
dentistes sont sortis de l'eeole centrale de 1l1edecine des
iles Fidji. On comptait egalement des assistants dipl6
1l1es en medecine, dentisterie et hygiene maternelle et
infantile, ainsi que 134 illfirmieres autochtones. En juin
1966, il y avait 57 medecins pratiquants, 7 dentistes et
430 infirmieres en cours de formation dans le Territoire.

227. Au cours de l'annee 1964-1965, les depenses
des services de sante publique sont passees de 2248371
livres it 2 539 678livres, et une somme de 242900 livres
a ete depensee pour les travaux et services d'equipement
et POtlr l'amelioration et I'entretien des biiti1l1ents et du
materiel hospitaliers. Le montant estimatif des sommes
consacrees par les missions aux services medicaux s'est
eleve a 220 909 livres. le chiffre correspondant pour
les conseils administratifs locaux etant de 35 896 livres.

228. A sa trente-deuxiel11.e session, le Conseil de
tutelle a felicite la Ptlissanee administrante des progres
constants accomplis dans le domaine de la sante publi
que. I1 a note que des mesures avaient ete prises pour
combattre les deficiences dietetiques et pour inscrire des
etudiants autochtones it I'ecole de medecine de Port
Moresby et il a exprime l'espoir que I/on dOl1nerait atlx
etudiants la possibilite d'etudier la medecine au niveau
universitaire.

229. La Puissance administrante a declare dans son
rapport, que pour tenter de resoudre le probleme tres
repandu que pose la carence proteinique, I'Adminis
tration avait organise une campagne destinee a incul
quer ala population des notions de nutrition et it intro
duire et encourager la culture d/aliments it haute teneur
en proteines. La situation de la nutrition infantile etait
surveillee par les centres de protection de l'enfance qui
distribuent des aliments it haute teneur en proteines
lorsque le besoin s'en fait sentir. Grace it la mise au
point d'un procede pennettant d'extraire des proteines
des feuil1es de pIantes, tlne usine experimentale d'ex
traction etait en train d'etre creee a Lae et I'Adminis
tration etudiait les moyens qui permettraient de trans
former cette source naturelle de proteines en aliment
acceptable. En ce qui concerne les etudes de medecine,
la Puissance administrante a declare que le Conseil inte
rimaire de l'Universite du Papua et de la Nouvelle
Guinee etait en train d'examiner l'avenir de la forma
tion medicale dans le Territoire et qu'une faculte de
medecine devrait etre creee a l'universite a un des pre
miers stades de son developpement.

230. A sa trente-troisieme session, le Conseil a
adopte les conclusions et recommandations suivantes:

Le Conseil felicite l'Au,toritf: ad1ltinistrante des pro
gres constants accomplis en vue d'ameliorer la qualite
des services de sante publique. It constate avec satis
faction que l'Au,torite administrante luia donne ['occa
sion de se familiariser avec ce sujet en faisant venir
comme conseiller, pour la trente-troisieme session dJ.t
Conseil, le s01ls-secretaire cl la sante dzt Papua et de la
N ouvelle-Guinee.

Ohservations des memhres du Conseil de tutelIe
ne representant que Ieurs propres opinions

GENJ1RALITES

231. Le representant du Liberia a cite un article du
reverend Ian Stuart paru dans la revue New Guinea
seIon lequel la population etait mecontente de I'attitude
des Australiens dans le Territoire, notamment dans le

domaine des relations I'aciales et des relations sociales.
En particulier, aueun effort n'avait ete fait pour amelio
rer les conditions cle logell1ent des fonctionnaires au
tochtones d'un rang eleve et clans certains hotels du
Territoire, on pouvait constater la persistance des rap
P?r~s entre m.a'itres et esc1aves, caracteristiqnes du co!o
l1Ialtsme. Il meombait au Conseil de tutelle de falre
disparaitre cette triste situation et le representant du
Liberia ll1i clemandait done insta~l1ment de prier l'Auto
rite administrante de faire immediatement le necessaire
dans ce sens.

~32. Le representant de l'Union des Republiques
soctalistes sovietiques a signale que, contrairement aux
declarations cles representants australiens selon les
quelles la discrimination raciale etait interdite au Papua
et en Nol1velle-Gl1inee, dans la pratique die etait extre
mel11ent repandue. Comme chact1l1 sait, le mecontente
ment generalise qui existait en Nouvelle-Guinee avait
ete provoque par la loi du 10 septembre 1964 sur la
fonction publique, et les pratiques discriminatoires it
l'egard de la population alltochtone existaient encore
actuellement.

233. Le representant de I'Autorite administrante a
indique que non seulement la discrimination raciale avait
ete legalement interdite, mais que toutes les dispositions
legislatives interessant le Territoire sous tutelle et le
Territoire australien du Papua avaient ete examinees
de tres pres en vue d'en eliminer toute trace de discrimi
nation. Il ne niait pas que des actes discriminatoires
individuels puissent etre constates comme ils pouvaient
l'etre dans beaucoup d'autres pays du monde. Ce qui
comptait e'etait la politique du gouvernement; c'etait
les mesures adoptees par le gouvernement pour la met
tre en ceuvre, c'etait I'esprit de fraternisation et de
cooperation que I'on pOllvait constater clans tous les do
maines d'activite entre la population australietme de
NOllvelle-Guinee et la population autochtone. It y avait
par exemple I'Association des CtIltivateurs et colons des
Hautes Terres. On pOllvait y voir des planteurs de
cafe des Hautes Terres, ,australiens et autochtones,
appartenant a la meme association, partageant les
memes bureaux et travaillant constamment cote a cote
a la realisation d'objectifs et de buts communs. 11 y
avait cle nombreux exell1ples de ceUe nature clans l'en
semble dll Territoire. All Papua et en Nouvelle-Guinee,
011 trouvait de nOll1breux clubs ayant it la fois des mem
bres autochtones et des ll1embres australiens.

SANTE PUBLIQUE

234. Le representant du Royaume-Uni a rappele
que la Mission cle visite cle 1965 avait signale les resul
tats rell1arquables obtenus par les services de sante qui
etaient apparents clans tout le Territoire sous tutelle et
il a souligne que les objectifs fixes par la Mission de
visite de 1962 etaient solt tres pres d'etre atteints DU

mell1e dans certains cas, depasses. Au nom de sa dele
gation', il a £elicite M. Dirona Abe, sous-secretaire
d'Etat a la sante, et ses eollaborateurs, autochtolles et
Australiens, de leurs tres importantes rea:lisations.

235. Le representant de la Chine a declare que les
progres realises dans le domaine de la sante publique
etaient remarquables. Le developpement rapide d'hopi
taux bien equipes etait extraordinaire.

236. Le representant du Liberia a felicite chaleureu
sement le Gouvernement australien de ses remarquables
realisations dans le domaine de la sante publique dans le
Territoire. I1 a propose que l'Administration examine la
possibilite d'inviter t1l1 expert de l'OMS a faire partie
de la prochaine mission de visite qui se rendrait dans le



Territoire afin d'etudier les problemes que pose la
carence proteinique.

237. Le representant de l'Union des Republiques
socialistes sovietiques a estime qu'il existait encore de
serieuses lacunes dans les services de sante publique du
Territoire et il pensait que I'Autorite administrante en
etait egalement consciente. Au cas Ott il persisterait des
doutes sur cette question, il pouvait se reporter it I'opi
nion du President du Comite medical consultatif d'en
quete au Papua et en N ouvelle-GuilH~e, le Dr Maefarlane
Burnet, qui avait declare a la fin de l'annee derniere
que, du point de vue medical, le Territoire presentait
la plupart des caracteristiques de tout autre pays tro
pical sous-developpe. Les infections, notamment celles
qui se produisent au cours de l'enfance et qui sont sou
vent liees a. une alimentation deficiente au cours de la
phase critique du sevrage, constituaient les causes prin
cipales de deces. Le paludisme restait un probleme
important, la tuberculose et les infections respiratoires
etaient tres repandues et il existait de tres nombreuses
infections transmises par les insectes dont certaines
n'etaient probablement pas encore connues.

v. - PROGRES DE VENSEIGNEMENT

Aper~u de la situation et l'ecommandalions
adoptees par le Conseil de tutelle

238. Au cours de I'annee 1964-1965, le nombre des
ecoles de l'Administration est passe de 316 it 326 et
celui de leurs eleves de 37932 it 46208, tandis que le
nombre des ecoles de mission agreees est passe de
1 068 a 1 036 et le nombre de leurs eleves de 86974
a 91 380. Au cours de la meme periode, le nombre des
ecoles de mission exemptees est passe de 1 489 it
1198. En 1966, 48112 eleves ont frequente les ecoles
de I'Administration.

239. Vne ecole de mission agreee est une ecole Olt
le niveau est satisfaisant et Oll est employe au moins un
maitre diplome; les ecoles ne rentrant pas dans cette
categorie peuvent beneficier d'une exemption pendant
la periode jugee convenable par la Direction de I'ensei
gnement. Le but de cette classification est de permettre
it beaucoup d'ecoles, qui sont actuellement au-dessous
du niveau requis pour etre agreees au titre de l'Ol'don
nance sur l'enseignement, de continueI' a. fonctionner et
d'apporter ainsi leur contribution it I'instruction de la
population autochtone en attendant que de meilleures
ecoles puissent Hre fournies. La collectivite qui clirige
une ecole exemptee est tenue d'elever le niveau de
l'ecole des que possible pour qu'elle soit agreee.

240. Les depenses de I'Administration pour les ser
vices de l'enseignel11ent (entretien des bat iments exclu)
sont passees de 3 717 000 livres a 4 399000 livres.
L'aide financiere fournie aux ecoles cle mission est
passee de 355 000 livres a 466000 livres, et les clepen
ses des missions d'environ 730000 livres it 1039000
livres.

241. La Commission nOl1llllee en 1963 par le Gou
vernement australien pour faire rapport sur I'enseigne
ment superieur a recomman(le de creel', clans un proche
avenir, une universite et un institut cl'enseignement
technique superieur. Plusieurs pastes ont ete crees it
I'Universite du Papua et de la Nouvelle-Guinee et a
l'Institut d'enseignement techniC] lie superieur. L'Aelmi
nistrateur adjoint pour les services publics, M. J. T.
Gunther (M.H.A.), a ete noml11e vice-chancclier de
I'Universite. Les premiers cours de lettrcs et de droit
seront donlles a l'Universite en 1967. En fevrier 1966,
58 etudiants ont pu commencer Ieur allllee propecleuti-
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qt~e it l'Yniv~r~ite..L'enseignement est dispense par
I Ecole d ad111l11lstratlon dans le cadre de I'Universite.
L'Institut d'enseignement technique superieur ouvrira
se~ portes en 1967 it Idubada (Port Moresby). Les pre
nllers cours seront ceux de genie civil (1967) et cle
construction mecanique (1968).

242. L'Autorite administrante declare qu'elle a con
tinue de mettre I'accent sur le recrutement et la forma
tion de maitres autochtones. Des cours speciaux sont
organises le moment VOUltl pour introduire de llouvelles
methodes et techniques pedagogiques et ameliorer I'en
seignel11ent dans certains domaines. En 1964-65 des
possibilites plus nombreuses ont ete prevues pour'don
ner it des fonctionnaires superieurs autochtones une for
mation d'inspecteurs, de directeufs d'ecoles primaires
importantes et d'inspecteurs adjoints de district. Pour
la premiere fois, on a accorde un certain nombre de
bourses de voyage permettant aux titulaires d'etudier Ies
methodes d'enseignement pratiquees dans des pays tels
que les iles Fidji et la Nouvelle-Zelande. En 1966 deux
maitres autochtones participent avec un groupe d~ mai
tres africains it un stage de formation de directeurs
d'ecole organise par le Departement de l'enseignement
de l'Australie de l'Ouest. Deux autres autochtones ant
ete nommes aux iles Fidji, dans le cadre d'un pro
gramme d'echange de maitres; enfin, deux maitres et
un bibliothecaire suivent des cours it l'East-vVest Center
de I'Universite d'Hawaii. Deux professeurs autochtones
d'ecole normale ont accompagne le Directeur de I'ensei
gnement it la Conference mondiale sur I'analphabetisme
(Teheran, 1965).

243. A sa trente-deuxieme session, le Conseil de
tutelle a note avec satisfaction les progres realises dans
le domaine de I'enseignement secondaire et la decision
de la Puissance administrante de creer une universite
dans le Territoire du Papua et de la Nouvelle-Guinee.
I1 a recommande it la Puissance administrante de con
tinuer it fournir de nouveaux moyens cl'enseignement, a.
I'echelon secondaire et i l'echelon superieur, et it encou
rager les Neo-GuiIH~ens £1. etudier tant dans le Territoire
qu'a I'etranger, en vue de former le plus rapidement
possible le personnel qualifie necessaire au progres
politique. Le Conseil esperait que les plans concernant
l'orientation professionnelle contenus dans le rapport
Currie seraient mis en feuvre. Notant que le Territoire
aura besoin d'un nombre toujours croissant de maitres,
le Conseil a reconlluancle it la Puissance administrante
de clemander it cet egard l'assistance de I'Organisation
des Nations Unies pour I'education, la science et la
cu]tnre (UNESCO),

244. L'Autorite administrante a informe le Conseil, a.
sa trente-troisicme session, que I'accent continuait d'etre
mi5 sur le developpement de I'enseignement secondaire
et technique et que tous les maitres recrutes outre-mer
etaient maintenallt affectes aux ecoles secondaires et
techniques. L'Administration et les missions ont des
ecoles secondai res (high schools) clans chaque district
du Territoire. At! 30 mai 1966, il y avait 13 ecoles
secolldaires (high schools) de l'Administration et 24
ecoles secondaires (high schools) de mission. Au 28
fevrier 1966, I 068 Neo-Guineens etaient inscrits dans
les 23 ecoles techniques seconclaires du premier cycle
(lzmior Tccll1lical Schools) du Territoire et 664 dans
les trois ecoles techniqucs. Des cours de construction,
de lJ1ecan ique et clc commerce 50nt dispenses aux ettt
eliants clesireux cl'obtenir U11 certificat d'enseignement
moyen. Les installations elu College technique c1'Idnbada,
it Port Moresby, seront utilisees par l'Institllt d'ensei
gnement technique superieur en attendant la construc-
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tion de batiments pennanents it. June Valley, pres de
Port Moresby.

245. Le representant special de l'Autorite adminis
trante a infonne le Conseil de tutelle a sa trente-troi
sieme session, que la construction d\:ne nouvelle ecole
normale a Goroka, dans les Bautes Terres de l'Est
etait pres d'etre achevee. Cette ecole recevra 400 etu~
diants et form.era aussi bien des professeurs d'enseigne
ment secondalre que des institutellrs. I1 a ete propose
que l'UNESCO apporte son concours en envoyant du
personnel enseignant et ces propositions sont actuelle
ment it l'etude. Il se peut que cet etablissement devienue
un jour le Centre pedagogique (College of Educa.tion)
de l'Universite. Le representant special a egalement
info.l'1ne le Conseil que le FISE avait approuve un
proJet tendant a encourager l'enseignement des scien
ces generales dans les ecoles primaires et secondaires du
Papl.1<'l et de la Nouvelle-Guinee.

246. Dans son rapport, l'Autorite administrante a
declare que le personnel de la Section d'orientation du
Departement de l'education etait passe de quatre a
six fonctionnaires. Cette section s'occupe de taus Ies
aspects administratifs du programme australien de
bOllrses; eHe choisit notamment les boursiers autochto
nes et des membres de SOl1 personnelleur rendent visite
en Australie au mains une fois par an.

247. A sa trente-troisieme session, le Conseil a
adopte les conclusions et recOlTlmandations suivantes:

Le. Conseil de tutelle note avec satisfaction. que les
.Ctabhssements d'enseignement sup6rieur recommand6s
par le: <:om1nt:ssion de l'enseignement superieur et pa.r
la 1mss~on de la. BanqlllJ mondialc ont etb crees. Il se
fCl-ieite que quatre 111B111bres de la. Cha.mbre d' assem
bIte fassent partie dll Conseil de I'Universitc et trois
(l.utres du Conseil de l'Institut d'enseignement techm:que
superie~w. Le Conseil espere que les COUl'S dispenses 1)a.r
I'Un~versite et l'Institut seront conr;us en fondion des
besmns de la Nouvelle-Guinee au stade a.ctuel de son
<1eveloppcmcnt. Le Conseil suppose qu'apres la creation
de res etablisse111ents d'enseigne11lcnt du troisieme
degre, l'Autorita administmnte donnem la. priorita au
devcloppement de l'enscigncment secondaire, conJorme
ment a.ux reco11'lmandations de la Commission de l'en
sC'ignement superieur.

Le Conseil fClicite I'Autorite administrante de son
<fction dans les villages, en ce qui concerne l'enseigne
lIIi'1:t des adultes, la protection sociale, la sante pHblique
.et I a.griculture.

DIFFUSION DE RENSEIGNEMENTS SUR LES
NATIONS UNIES

248. A sa trellte-cleuxieme session, le Conseil de
tntelle, notant que la population adu1te de la N ouvelle
Guinee continuait d'etre mal inforrnee sur les Nations
Unies, a prie illstanunent la Puissance administrante
d'accorder l.1ue att~nti?n speciale a cette question,
notamment allx Ob]CCtlfs de la Charte des Nations
U nies, de l'Accord de ttltelle et de la Declaration sur
l'octr?i de 1'inclependance aux pays et aux peuples
<::ololllaux. Il a recommande an Centre d'information des
Nations Unies aPort Moresby de reexaminer ses acti
vites afin d'en accroitre l'efficacite. La Puissance admi~

l?is~rante a declare. clans son rapport, que ces objectifs
etatent connus et que des renselgnel11ents y ayant trait
etaiellt a la disposition des mcmbres de la Chambre
d'assemblee a la bibliotheque de la Chal11bre et dans
d'autres bibliotheques. Le textc de ces documents et
d'autres publications pertinentes avaient ete largelllent
diffuses al1pres des conseils administratifs locaux, des
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ecoles et des ecoles normales; des cycles d'etudes sur
ces questions ant egalement eu lieu. Le representant
special de l'Autorite administrante a informe le Conseil
de tutelle, a sa trente-troisieme session, que l'Adminis
tration COl1til1uait d'utiliser tOllS les moyens d'informa
tiol1 dont elle peut disposer POUI" diffuser des rellseigne
ments Sl1r tOl1S les sujets, notauuuent les derniers ren
seignements concernant l'ONU et ses uctivites. Ces
moyens 80nt principalement les cinq stations de radio
diffusion de l'Administration, les n01l1breuses revues
hebdomadaires, bimensuelles et 1l1cnsl1elles pubIiees et
distribuees par les differents departements avec le pre
deux conconrs du Centre d'information des Nations
Unies a Port Moresby. Le Centre etend ses activites
chaque annee et re<;oit dl.1 Gotlvernement australiell une
subvention de 11 500 dollars des £tats-Unis.

249. A sa trente-troisieme session, le COl1seiI a
adoptc les conclusions et recommandations suivantes:

Le Conseil note avec satisfaction qlle les habitants du
Tenitoire d-isposent de rellseigtwl1Icllts abolldmlts et
detail/es sur l'amvre des Na.tions Uniesj grace au Ce11tre
d'inJo1'11Uttioll des Nations Unies de Port MOI'esby et a
l'Admi1listration. 1l est heltrell.t: d j apprelldre que des
documents a./tssi ill~p01·tants que la· Cha.rte des Nations
Unies, rAccord de tl/tel1e et 'cs nisolHtions de I'Asscm
hUe genemle 1514 (XV) dll 14 dl.kembre 1960, 1541
(XV) dH 15 decembre 1960 et 2112 (XX) du 21 de
ce11lbre 1965 ont 6t6 tradllifs dalls If'S pri11cipales
lQ.1JgHes 'I,til-isees dans le Terrifoire et largement diffuses.

Observations des Illembres du Con8eil de tutelle
lle representant que leurs propre8 opinions

GENERALITES

25D. Le representant de la France a declare que, a
cote de c:e qui continuait a etre fait pOllr l'enseigllement
primaire, secondaire et technique, iI fallnit se feliciter
de l'extension du College administratif et sttrtout de la
creation d'ulle universite et d'un ill.stitut technique supe
rienr. Il a egalement declare ql1'il importait en elIet,
poltr repondre aux besoins qu'entrainait le developpe
ment du pays duns taus les dOlllaines, de former rapide
ment, Sllr place, les cadres necessaires ayunt les compe
tences youlues, ce qui n'exc1ttait d'ailleurs llul1ement
l'envoi de boursiers dans Ies universites al1straliennes
ou aLltres.

251. La representante des Etats-Unis d'Amerique a
rappele que l'avenir de la NOllvelle-Guinee dependrait
en grande partie du niveau d'instruction de sa popula
tion. La Puissance aclIl1inistrunte, en s'attachunt i de
velopper l'education des adultes et des j eunes en Nou
velle-Gninee, faisait tont ce qui etait en SOil pouvoir
pour donner a la population les llloyens nccessaires,
dans le domaine de l'enseignement et de la formation
professionl1elle, pour assumer ses responsabilites. La
creation d'ulle tlniversite dans le Territoire marquerait
un progres i1l1portant clans le domaine de l'enseignement
sLlperiel1r.

252. Le representant du Liberia a declare que,
exception faite de la separation raciale des eleves dans
l~~ Ecoles de t~pe. A .et T, l'Administratioll pOLlvait etre
here de ses reahsatlOns obtelllles clans le domaine de
I'education.

~53: .Le rep'r~selltunt ~e l'yllioll des Republiqtl~s
soclaltstes sovletlqtleS a declare que le Cansed cle\'ralt
no~er que le punrcentage d'unalplmbetcs panni la popu
latlOn Clutochtone du Territoire sous tutelle etait encore
tres eleve. Le nombre d'enseignunts etait tout it fait



insuffisant pour repondre aux besoinsen ce qui concerne
le developpement de l'enseignement.

254. Le representant de l'Autorite administrante a
declare que, bien qu'il existe certaines ecoles d~ missi~)ll
d'un faible niveau c'etait le mieux que certa1l1es miS
sions puissent fair~ dans certaines regions qui n'etaient
pas encore sous le contr~le ~e l'Admi.nistr~~ion et ql!i
n'etaient pas encore assUJetties aux diSpositions per tt
nentes de la loi sur l'enseignement au Papua et en
Nouvelle-Guinee. Les eleves frequentant ces etablisse
ments n'etaient pas indus dans les 200000 et quelqlles
enfants scolarises.

ENSEI'GNEMENT PRIMAIRE ET SECONDAIRE

255. Le representant du Royaume-Uni a rappe1e que
la Mission de visite de 1965 avait pris note avec satis
faction des progres realises dans le Territoire sous
tl1telle dans le domaine de l'enseignement, notamment
au niveau de l'enseignement primaire. La Mission ele
visite avait en meme temps exprime l'espoir que de
nOl1veaux progres seraient faits en ce qui concerne I'ex
pansion des etablissements d'enseignement secondaire,
pour que suffisamment d'etudiants puissent entrepren
dre des etudes universitaires sur place et a l'etranger.
Le representant du Royaume-Uni a declare que des
progres avaient ete effectivement realises dans le sens
suggere par la Mission de visite.

EN~EIGNEMENT SUl'ERIEUR

256. Le representant elu Royaume-Uni a sigllale que
les progres realises dans le domaine de I'enseignement
superieur etaient encourageants, des professettrs ayant
deja ete nommes a I'Universite elu Papua et ele la
Nouvelle-Guinee et it l'Institut el'enseignement techni
que superieur. En ce qui concernait I'important domaine
de l'education des adultes, il semblait que le Ministere
de l'inforl11ation et les services de vulgarisation :lient fait
prenve de beancoup d'imagination pour resolldre les
problemes qui se posaient dans ce domaine.

257. Le representant de la Chine a pris note a vec
satisfaction de la creation cl'une universite et d'un ins
titut d'enseignement technique superieur dans le Terri
toire ainsi que de la nomination de conseils d'adminis
tration pour chacun de ces deux etablissements. L'ache
vement de la nouvel1e ecole normale de Goraka ctait
egalement un evenement important clans le domaine du
developpement de l'education. Les realisations obtenues
dans le clol11aine de I'enseigllement grace aux efforts
energiques de l'Autorite aclministrante constituaient
probablement un des meil1eurs aspects cles investisse
ments au Papua et en Noltvelle-Guillee.

DIFFUSION DE RENSEIGNEMENTS SUR LES

NATIONS liNTES

258. Le representant cle I'Unlon cles Repllbliques
socialistes sovietiques a cleclare que la Mission de visite
des Nations Unies Cjui s'etait rendue clans le Territoire
en 1965 avait constate que la situation concernant la
diffusion de renseignements relatifs aux Nations U nies
n'avait aucunement change c1epuis 1962. La :Mission de
visite avait obsen'e que, tamlis Cjue les ecoliers les pIns
ages avaient des notions d'un nivean bihle sur ],Orga
nisation des Nations Ullies et ses activites, les notions
des adultes en ce Cjui canccrnait l'Organisatioll des
Nations Unies, ses fonctions et ses devoirs ctaient
extremement limitees. Le representant de I'U 1<.5 S a
canclu que l'Antorite ac1ministrante ne faisait aucun
effort pour remcclier it ces connaissances limitees.

259. Le representant de I'Autorite administrante a
rappele que le representant special de I'Autorite admi
nistrante avait longuement expose les efforts elltrepris
pour diffuser des renseignements sur les Nations Unies.
Sa eJe1egation n'avait pas communique au Conseil la
liste complete des publications relatives aux Nations
Unies, ni clistribue des exemplaires des documents pu
blies parce qu'ils etaient beaucoup trop nombreux. Le
representant de l'Autorite administrante a montre ltne
serie de documents publies par le Centre d'information
des Nations Unies it Port Moresby qui avaient ete
initialement tires a 5 000 exemplaires et distribues dans
l'ensemble du Territoire et dont des exemplaires pou
vaient le cas echeant etre reimprimes. La documentation
preparee par le Centre d'information n'etait pas seule
ment publiee, diffusee et examinee, mais elle constituait
la base de la diffusion future de renseignements sur les
Nations Ullies dans l'ensemble du Territoire.

VI. - FIXATION D-'UN DELAI DEFINITIF ET
D-'ETAPES INTERMEDlAIRES POUR
VACCESSION A VAUTONOMIE OU A
VINDEPENDANCE

Aper~u de la situation el recommandatio1l8
adoptees par le Conscil de tutelle

260. A sa trente-deuxieme session, le Conseil de
tutcHe, notant les progres qui avaient ete faits clans le
territoire du point de vue du developpement politique,
et en particulier l'importance croissante du role ele la
ChamDre d'assem1Jlee, et notant en outre que la Cham
bre d'assemblec avait cree un c011lite special charge
d'elaborer tU1e constitution, priait instal1ll11ent la Puis
sance ac1ministrante de continuer, compte tenu de I'ur
gence de la tache et en consultation avec les represen
tants de la population, a appliquer la Charte, l'Accord
de tntelle et la resolution 1514 (XV) de l'Assemblee
generale du 14 decembre 1960, compte tenu egalement
de la resolution 1541 (XV) en date du 15 decembre
1960.

261. Le Conseil considerait que les mesures pro
posees en ce qui concerne les organes centraux de gou
vernement etaient d'une importance primordiale en tant
que prelnierc etape vers la gestion des affaires elu terri
toire par les autochtones. Le Conseil aceeptait les con
clusions de la l\lission de visite de 1965 quant aux
declarations bites par la majorite des personnes avec
lesCjuelles eUe s'etait entretenue, y cOl11pris les mcm
bres de la Chambre d'assemhlee, fl'otl il ressortait que le
Territoire n 'etait pas encore pret pour l'autonomie Oll

I'inclependance, que la population deciderait eUe-meme,
ne se laisserait pas imposer de decision et indiquerait
c1airement et sans equivoC[ue le moment ou elle s'esti
merait prete, mais il pensait neanmoins que la Puissance
ac1ministrante et les represen tants elus du Territoire,
en enconrageant les progres ecollol11ique, culturel, social
et politifJlle de la population, devraient faire en sorte
que les halJitants restent cO!1scienb des decisions qu'ils
tlevraient prendre cancernant lellr avenir.

262. Le Conseil priait inst:lll11l1cnt la Puissance
aehninistrante de prendre les !1J('sun's necessaires atl
trallsfert progressif de tontes les fonctions adminis
tratives et de ne pas se contenter des progres eh~ja

accomplis.
263. Le Conseil recol1l11lanclait it la Puissance admi

nistrante, dans l'accomplissel1lent de sa tache, d'associer
plus etroitement les Neo-Guinfens h I'exercice des res
ponsabilites et du pOllvoir et de chercher a elargir lellr
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horizon en les encourageant à voyager et à mieux
connaitre le monde extérieur.

264. Il a noté avec satisfaction que la Puissance
administrante administrait les Territoires du Papua et
de Nouvelle-Guinée comme une seule entité et s'est
déclaré convaincu qu'en dépit du fait que le Papua
et la Nouvelle-Guinée ont actuellement un statut inter
national différent, l'objectif de tous les intéressés était
que les deux Territoires accèdent éventuellement à
l'autonomie ou à l'indépendance comme un seul et même
pays. A cet égard, le Conseil a recommandé à la Puis
sance administrante de réitérer ses intentions sur ce
point, afin qu'il ne puisse y avoir aucun malentendu
pour le peuple du Papua et de la Nouvelle-Guinée, et il
a recommandé en outre l'adoption d'un drapeau et d'un
hymne national pour l'ensemble du Territoire.

265. La Puissance administrante a déclaré dans son
rapport, qu'en encourageant le progrès économique, so
cial, culturel et politique de la population du Territoire,
elle avait l'intention de faire en sorte que les habitants
soient pleinement conscients des décisions qu'ils de
vaient prendre en ce qui concerne leur avenir. Elle ne
se contenterait pas des progrès déjà accomplis et elle
attendrait avec intérêt le rapport du Comité spécial de
la Chambre d'assemblée SUl" l'élaboration d'une cons
titution. L1. recommandation concernant une association
plus étroite des Néo-Guinéens à l'exercice de la respon
sabilité et du pouvoir était conforme à la politique
qu'elle avait appliquée et qu'elle continuerait d'appli
quer. Quant à la suggestion relative à un drapeau et à
un hymne national commun à l'ensemble du Territoire,
elle a noté que le Comité spécial avait déjà demandé à
la population du Territoire son avis sur la question.

266. Par sa résolution 2112 (XX) du 21 décembre
1965, l'Assemblée générale a notamment réaffirmé le
droit inaliénable du peuple de Nouvelle-Guinée et du
Papua à la liberté et à l'indépendance, invité la Puis
sance administrante à appliquer pleinement la résolu
tion 1514 (XV) et, à cette fin, à fixer sans retard une
date pour l'indépendance conformément aux vœux
librement exprimés de la population et prié l'Autorité
adrninistrante de soumettre au Conseil de tutelle. lors
de sa trente-troisième session, ainsi qu'au Comité spé
cial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne
l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indé
pendance aux pays et aux peuples coloniaux, un rapport
sur la mise en œuvre de la résolution.

267. Le représentant spécial de la Puissance admi
nistrante a informé le Conseil cie tutelle, il sa trente
troisième session, que, dans Sa déclaration du 7 juillet
1966, le Ministre australien des territoires avait à nou
veau confirmé la ferme intention du Gouvernement
australien de s'acquitter de toutes les obligations qui lui
incombent aux termes de l'Accord de tutelle et de la
Charte des Nations Unies. Il a déclaré que la popula
tion du Territoire était libre, si elie le désirait, de mettre
fin à son présent statut et de devenir indépendante. Elie
pouvait également conserver le statut de territoire aus
tralien aussi longtemps qu'elle le souhaiterait. Si, dans
l'exercice cie son droit il l'autodétermination, elle choi
sissait le maintien de l'association avec l'Australie, la
forme que prendrait cette association devrait être agréée
par le Gouvernement australien du moment.

268. A sa trente-troisième session. le Conseil a
adopté les conclusions et recommandations suivantes:

Le Conseil de tutelle sc félicite de l'attention vigilante
que la Chambre d'assemblée consacre à t01lS les aspects
de l'avenir des habitants du Territoire SOllS tutelle, et
notamment de sa décision de créer un comité spécial

constitutionnel pour étudier les possibilités qtti s'offre1lt
à la population. Le Conseil est d'avis que le Comité
spécial, qui est composé de membres de la Chambre
d'assemblée et fonde ses conclusions sur les opinions
que la population a exprimées au cours d'entrevues et
de réunions orçanisées dans tout le Territoire, joue
1tn rôle décisif dans l'évolution vers la libre détermina
tion. Le Conseil note, d'après le rapport intérimaire du
Comité, que ce dernier a l'i1ttention de dresser une
liste des solutions d'avenir possibles, q1t'il étudie la
meilleure façon de les présenter à la population et qu'il
se préoccupe de permettre à celle-ci de faire un chois en
toute connaissance de cause. Le Conseil attend avec le
plus vif intérêt les conclusions du Comité spécial et la
réaction de la Chambre d'assemblée, et il espère que
l'A utorité administrante examinera rapidement ct de
très près les recommandations du Comité et de la Cham
bre, en s'inspirant des dispositions de la Charte et de
l'Accord de tutelle, et en ayant présentes à l'espn:t les
résolutions de l'Assemblée générale 1514 (XV) du 14

. décembre 1960, 1541 (XV) d,1t 15 décembre 1960 et
2112 (XX) dH 21 décembre 1965.

A cet égard, le Conseil ct pris note de la déclaration
faite au Conseil par M. Tei Abal, membre de la Cham
bre d'asseniblèe, selon laquelle les habitants dtt Papua
et de la Nouuelle-Guinée ne sont pas encore prêts à
t'autonomie, et ne souhaitent pas que ce processus soit
précipité, et de celle du Ministre d'Etat australien des
territoires qui a réaffirmé que son qouoernemen; prati
que à l'égard du Popuc et de la Nouuelle-Guinée une
politique de libre détermination et que la population
peut, si e.lle le veut, mettre fin li son statut actuel pottr
accéder à l'indépendance.

Le Conseil attire l'attention de l'Autorité adminis
trante sur la nécessité de laisser constamment à la po
pulation la possibilité de choisir SOit avenir, notamment
d'opter pour l'illdépendance.

Sachant que le Comité spécial constitutionnel étudie
les mesures p1'Opres à assurer une plus grande partici
pation des membres de la Chambre d'assemblée ait

pouuoir exécutif, notamment en tra1~sférant certaines
attributions 'ntinistérielles à des membres élus, en amen
dant la Constitution et en modifiant certaines fonctions
dtt Conseil de l'Administrateur, le Conseil de tutelle
rappelle que la Mission de visite de 1965 a recommandé
de revoir le fonctionnement de ces deu» institutions
et se félicite que l'Autorité ad1Jtin'Ïstrante se déclare
prête cl mettre en œwore les propositions qui seraient
faites à ce sujet.

Le Conseil note et approuve la déclaration du Gou
uernenieni austrolien selon laquelle les différences de
citoyenneté entre Paovans et Néo-Guinéens ne se tra
duiront pas par l'octroi d'un régi7l1e de favel~r à l'wne
des populations au moment où elles auront à exercer
leur droit à disposer d'elles-mêmes.

Ohservations des membres du Conseil de tutelle
ne représentant que leurs propres opinions

269. Le représentant du Royaume-Uni a signalé que
l'Autorité administrante avait clairement indiqué qu'elle
était disposée, si elle répondait ainsi aux vœux des
habitants du Territoire sous tutelle, à étudier les réfor
mes nécessaires pour mettre en œuvre les recommanda
tions du Conseil, En même temps, elle a également sou
ligné que c'était aux peuples des Territoires du Papua
et cie la Nouvelle-Guinée qu'il appartenait de décider de
leur avenir et qu'à cet égard la délégation britannique
respectait les désirs des populations du Papua et de
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la Nouvelle-Guinée et la position du Gouvernement
australien. '

270. Le représentant de la Nouvelle-Zélande a fait
remarquer que l'Organisation des Nations Unies se
trouvait en Nouvelle-Guinée devant un phénomène inté
ressant - celui d'un peuple dépendant qui paraissait
être opposé à l'exercice de son droit à l'autodétermina
tion à l'heure actuelle ou dans un avenir proche. Cette
situation semblait présenter des éléments allant à l'en
contre de la formule qui était habituellement adoptée
par l'Organisation des Nations Unies et qui consistait
à demander l'octroi immédiat de l'indépendance. Les
Néo-Guinéens, dans les requêtes adressées aux missions
de visite du Conseil de tutelle, dans les résolutions
adoptées à la quasi-unanimité par la Chambre d'assem
blée et dans des communications adressées au Comité
spécial du parlement qui venait de procéder à des son
dages d'opinion dans les villes et les villages, n'avaient
pour ainsi dire qu'une seule voix: ils ne souhaiteraient
pas, du moins pour le moment, rompre les liens qui les
unissaient à l'Australie. Cette unanimité était remar
quable: les personnes opposées à ce choix étaient peu
nombreuses et ne semblaient pas jouir d'un grand appui
parmi la population. Le représentant de la Nouvelle
Zélande a ajouté que la question de l'autodétermination
et de l'avenir du Territoire, loin d'être laissée de côté,
faisait l'objet d'un examen attentif et approfondi de la
part des Néo-Guinéens.

271. L'Autorité adrninistrante avait clairement indi
qué sa position. Le Ministre australien des territoires,
dans une déclaration faite le 21 avril 1966, avait
réaffirmé que la politique fondamentale de son gouver
nement pour le Papua et la Nouvelle-Guinée consistait
à rechercher l'autodétermination et qu'il appartenait à
la population d'assumer l'indépendance si elle le désirait.

272. Le représentant de la Nouvelle-Zélande a dé
claré que l'on pouvait certainement penser que la pres
sion exercée par l'Organisation des Nations Unies en
vue d'une autodétermination rapide, axée sur l'indé
pendance, avait eu un résultat diamétralement opposé à
celui auquel de nombreuses personnes s'attendaient.
Venant à un moment où les Néo-Guinéens étaient con
scients de leur manque d'unité nationale et de leur
dépendance économique, cette pression pouvait avoir
intensifié leur hésitation bien naturelle devant un avenir
indépendant.

273. De quelle façon le Conseil de tutelle devrait-il
réagir devant la position très nette adoptée par la plu
part des Néo-Guinéens au stade actuel de leur dévelop
pement? La Charte et la Déclaration sur le colonialis
me pouvaient sans doute fournir quelques indications
à cet effet. Il ne faisait aucun doute que l'Autorité admi
nistrante avait fidèlement rempli à l'égard cie ces popu
lations l'obligation qui lui était imposée par la Charte cie
"développer leur capacité de s'administrer elles-mêmes,
de tenir compte des aspirations politiques des popula
tians et de les aider dans le développement progressif
de lems libres institutions politiques". Le Iibcllè beau
coup plus explicite de la résolution 1514 (XV) cie l'As
semblée générale soulignait qu'en dernier ressort c' était
la volonté et les vœux librement exprimés de la popu
lation coloniale qui devaient prévaloir. La volonté et les
vœux de la population du Territoire SOllS tutelle cie
Nouvelle-Guinée étaient ù présent tout il bit clairs: ils
ne souhaitaient pas que tuus les pouvoirs leur soient
immédiatement transférés.

274. Quant il la résolution 2112 (XX) de l'Assem
blée générale, S01\ libellé contenait également la réserve
suivante "conformément a ux vecux librement exprimés
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de la population". La Nouvelle-Zélande cependant
11'était pas disposée à donner son appui à la résolution
2112 (XX) dans le cas de la Nouvelle-Guinée et du
Papua, Le texte final de la résolution préjugeait trop à
la fois du résultat final de l'autodétermination et de la
date à laquelle ce droit devait être exercé, et cette con
clusion dogmatique n'était pas confirmée par les vues
de la population du Territoire, dans la mesure où on les
connaissait.

275. Le représentant de la Nouvelle-Zélande a dé
claré que l'exercice prématuré du droit à l'autodétermi
nation présentait de nombreux dangers qui, d'ailleurs,
étaient les mêmes au cas où il serait trop longuement
différé. Entre-temps le processus d'autodétermination
avait été mis en route, le Comité constitutionnel spécial
sondant les vues de la population sur son avenir.

276. Le représentant de la Nouvelle-Zélande a
ajouté que, dans le passé, le Conseil de tutelle avait
fait des suggestions précises quant aux mesures que
l'on aurait pu adopter en vue d'accorder davantage
d'autonomie à la population. De telles suggestions dé
taillées de la part du Conseil étaient peut-être moins
indiquées à l'heure actuelle, puisque le Comité consti
tutionnel spécial préparait des recommandations fondées
sur l'opinion de la population. C'était à ce comité d'ap
précier la question des priorités.

277. L-1. représentante des Etats-Unis d'Amérique a
déclaré qu'en ce qui concernait l'évolution constitu
tionnelle du Territoire, sa délégation avait noté que le
Comité constitutionnel spécial créé par la Chambre
d'assemblée n'avait pas encore terminé son enquête sur
cette question très importante. En effet, il était essentiel
que l'ensemble de la population du Territoire soit con
sultée sur les futures dispositions constitutionnelles. Le
Conseil de tutelle s'intéressait avant tout à la popula
tion et, de toute évidence, il était juste de lui demander
son avis, avant que le Conseil ou l'Autorité adrninis
trante ne prennent de décisions définitives an sujet de
son avenir politique.

278. La représentante des Etats-Unis d'Amériq ue
était convaincue que les progrès réalisés en Nouvelle
Guinée allaient se poursuivre. La population et l'Auto
rité administrante avaient encore beaucoup à faire pour
développer cette région et la préparer à l'autodéter
mination, mais les mesures qui avaient déjà été adoptées
étaient importantes, et la représentante des Etats-Unis
était persuadée que l'Autorité administrante ne négli
gerait aucun moyen de rapprocher la population du
moment où elle serait à même cl 'exercer pleinement son
droit inaliénable à l'autodétermination.

279. Le représentant de la Chine a rappelé que ni
le Conseil de tutelle ni l'Autorité adrninistrante
n'avaient le droit d'imposer leur volonté ou leur décision
à la population d'un territoire sous tutelle quel qu'il soit
contre sou intérêt.

280. Le représentant du Libéria a déclaré que la
délégation australienne n'avait manifesté aucune inten
tion cIe donner suite à la résolution 2112 (XX) de l'As
semblée générale et l'avait si bien ignorée qu'elle n'avait
même pas présenté au Conseil de rapport sur son appli
cation, comme l'Assemblée l'en avait priée. Le repré
sentant de l'Autorité administrante avait répondu à
une question, posée ù sa délégation, ail sujet de la réso
lution 2112 (XX) et de son application, en citant un
passage de la résolution adoptée par la Chambre d'as
semblée de Port Moresby, Si la population gérait elle
même ses affaires cette réponse pourrait suffire, mais la
Chambre d'assemblée ne disposait que de pouvoirs très
limités et sa préoccupation essentielle était d'entériner
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les décisions de l'Administration. En outre, la compo
sition de la Chambre permettait de douter qu'elle soit
véritablement représentative de la population.

281. Le représentant du Libéria a ajouté que parmi
les porte-parole autochtones qualifiés de Nouvelle
Guinée, la voix de M. Guise était une des plus écoutées
et que ce dernier avait déclaré sans ambages que l'atti
tude du Gouvernement australien avait réduit le Comité
constitutionnel à "tourner en rond" sur les questions
concernant l'avenir du territoire.

282. Il aimerait savoir quelles étaient les véritables
intentions du Gouvernement australien à l'égard de
l'avenir politique du Territoire étant donné que le
Ministre australien des territoires avait déclaré catégo
riquement que son gouvernement ne cherchait nullement
à hâter l'évolution constitutionnelle.

283. L'alinéa b de l'Article 73 de la Charte des Na
tions Unies définissait avec précision quel devrait être
le rôle de l'Autorité administrante. On pouvait donc
conclure des dispositions de la Charte que le Ministre
des territoires et son gouvernement n'avaient pas le
choix: ils étaient tenus de hâter l'évolution constitution
nelle et de développer progressivement les institutions
politiques dans le Territoire.

284. Le représentant du Libéria avait l'impression
que l'Australie avait adopté une politique de silence en
ce qui concernait l'avenir politique du territoire, dans
l'espoir qu'entre-temps la tempête de l'indépendance
politique s'apaiserait. Sa délégation refusait de se faire
complice de cette conspiration et continuerait d'insister
en vue de l'émancipation politique, économique et
sociale à laquelle les peuples du Territoire avaient légi
timement droit.

285. On prétendait que surtout en ce qui concernait
les questions de défense, l'Australie verrait beaucoup
d'inconvénients à transférer les rênes du pouvoir au
peuple de la Nouvelle-Guinée et du Papua.

286. Le représentant du Libéria a terminé en disant
que cette session devait prendre une décision sur le
peuple de Nouvelle-Guinée et du Papua qui n'était plus
un peuple oublié.

287. Le représentant de l'Union des Républiques so
cialistes soviétiques a déclaré que le Conseil de tutelle
était en train d'examiner une question extrêmement
importante, à savoir la situation en Nouvelle-Guinée et
les résultats de l'application par l'Autorité adminis
trante de la résolution 2112 (XX) de l'Assemblée
générale, 1J souhaitait mettre en évidence le fait que
cette résolution invitait l'Autorité adrninistrante à "fixer
sans tarder une date pour l'indépendance conformément
aux vœux librement exprimés de la population" de la
Nouvelle-Guinée et du Papua. Le rapport de l'Autorité
administrante et les réponses données aux questions
posées par les membres du Conseil de tutelle mon
traient que peu de choses avaient été faites jusqu'à
présent eu égard à la mise en œuvre des dispositions
des résolutions 2112 (XX) et 1514 (XV) de l'Assem
blée générale. Dans plusieurs cas, les intérêts cie la
population autochtone avaient été entièrement mécon
nus et leurs droits fondamentaux avaient été foulés aux
piec1s.

288. Le représentant de l'URSS a ajouté que l'Auto
rité administrante avait très souvent eu du mal à
dissimuler son intention de faire du Territoire sous
tutelle son septième Etat.

289. Il a déclaré que la politique de l'Autorité admi
nistrante visait toujours à maintenir son contrôle sur
ces vestiges du colonialisme et à créer des conditions
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qui ne favoriseraient aucunement l'accession à l'indé
pendance ou à l'autonomie du peuple du Papua et de
la Nouvelle-Guinée mais qui tendraient plutôt à per
mettre l'exploitation du Territoire à des fins économi
ques, politiques et militaires en violation flagrante des
intérêts de la population. L'Autorité administrante per
sistait à ne pas appliquer les nombreuses résolutions
relatives au Territoire adoptées par l'Assemblée
générale.

290. Le représentant de l'Union des Républiques
socialistes soviétiques a ajouté que les arguments cha
que année renouvelés, selon lesquels il n'était pas
encore possible de fixer de date précise pour l'octroi
de l'indépendance n'étaient nullement convaincants. Il
a cité plusieurs exemples qui à son avis prouvaient
qu'il était tout à fait possible de nos jours de fixer une
date prochaine pour l'accession à l'indépendance du
peuple du Papua et de la Nouvelle-Guinée. La théorie
selon laquelle la population des territoires sous tutelle
n'était pas encore prête pour l'indépendance avait per
mis aux colonialistes de jeter un voile sur leurs activités
pendant de nombreuses années, mais cette théorie était
à présent complètement réfutée et discréditée. En outre,
les colonisateurs australiens avaient ajouté à cette
théorie coloniale un nouvel élément qui leur était pro
pre: ils insistaient sur les conditions particulières et
spéciales qui existaient dans cette partie de l'océan Paci
fique et affirmaient que l'expérience acquise dans d'au
tres territoires sous tutelle ne pouvait s'y appliquer et
qu'à ces conditions spéciales correspondaient des déci
sions spéciales, etc. Cependant, toutes ces allégations
selon lesquelles le Territoire sous tutelle ne serait pas
prêt à accéder à l'indépendance constituaient un vérita
ble défi aux principes et à l'esprit de l'Organisation des
Nations Unies sur cette question.

291. Le représentant de l'Union des Républiques
socialistes soviétiques a déclaré que le Conseil devrait
condamne!" énergiquement le Gouvernement australien
qui n'avait pas appliqué les recommandations relatives
au Papua et à la Nouvelle-Guinée adoptées en 1964 par
le Comité des Vingt-Quatre, La mise en œuvre de ces
recommandations aurait pourtant permis aux territoires
l'exercice à bref délai du droit à l'autodétermination et
l'accession à l'indépendance.

292. Le rég'ime de tutelle et la façon dont il était
appliqué par le colonialisme australien n'avaient pas
fait progresser le Territoire et il était indispensable de
mettre en œuvre sans retard dans le Territoire la Dé
claration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux
peuples coloniaux; d'autre part, des mesures, deva~ent
être prises immédiatement pour que les pouvOlrs soient
transférés aux représentants de la population autochto
ne conformément aux recommandations de l'Assemblée
générale de l'Organisation des Nations Unies.

293. Pour conclure, le représentant de l'URSS a
exprimé l'espoir qu'à la présente session du Conseil de
tutelle l'Autorité administrante fixerait une date précise
pour l'octroi de l'indépendance à la Nouvelle-Guinée et
proposerait des mesures concrètes pour le transfert de
la totalité des pouvoirs au Territoire sous tutelle.

294. Le représentant de l'Autorité administrante a
rappelé la déclaration faite le 21 avril 1966 par le Mi
nistre australien des territoires devant le Parlement sur
la question de la Nouvelle-Guinée et sur les questions
soulevées par le Comité constitutionnel spécial au cours
de ses entretiens avec le Gouvernement australien. Le
Ministre avait déclaré que son gouvernement avait
réaffirmé que la politique fondamentale qu'il pratiquait à
l'égard du Papua et de la Nouvelle-Guinée était celle



de l'autodétermination et que la population du territoire
pouvait mettre fin au statut territorial actuel et acquérir
un statut indépendant, en temps voulu si elle en expri
mait le désir. Au cas où la population souhaiterait main
tenir l'association avec l'Australie après l'autodétermi
nation, il faudrait alors obtenir l'accord du Gouverne
ment australien en fonction à ce moment-là.

295. Le représentant de l'Autorité administrante a
également cité des extraits d'une déclaration faite le 7
juillet 1966 par le Ministre des territoires, aux termes
de laquelle la politique fondamentale pratiquée par le
gouvernement à l'égard des peuples de la Nouvelle
Guinée était l'autodétermination. Le Ministre avait
déclaré que le gouvernement considérait qu'il n'était
pas opportun de chercher à prendre une décision à
l'heure actuelle sur les types d'association qui pour
raient être acceptables à une date ultérieure encore indé
terminée si la population du Territoire décidait de
chercher à maintenir l'association avec l'Australie.

296. Le représentant spécial de l'Autorité adminis
trante a déclaré que le Comité constitutionnel spécial de
la Chambre d'assemblée cherchait à recueillir les vues
de la population de l'ensemble du Territoire sur la ques
tion de l'évolution constitutionnelle et ferait rapport à
ce sujet à la Chambre d'assemblée, vraisemblablement
au cours du mois d'août 1966. Il était peu probable
qu'à ce stade de leurs consultations, les membres du
Comité eux-mêmes soient en mesure de connaître la
forme définitive que prendraient leurs recommanda
tions.

297. Le représentant spécial a déclaré qu'en invitant
les membres du Comité spécial à se rendre à Canberra
pour des entretiens préliminaires, le Gouvernement
australien avait eu pour seule intention de permettre
aux membres du Comité de se faire une idée plus pré
cise de la gamme de relations qui pouvait être envisagée
pour les rapports futurs entre le Papua et la Nouvelle
Guinée d'une part, et l'Australie d'autre part. Il était
inévitable que cette question soit l'une des principales
préoccupations du Comité et c'était à la population, par
l'intermédiaire de ce Comité, de faire connaître à la
Chambre d'assemblée le type de relations qu'elle souhai
tait.

298. Le représentant spécial a déclaré qu'étant
donné les doutes exprimés par un ou deux représen-
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tants à l'égard des intentions du Gouvernement austra
lien envers la population de la Nouvelle-Guinée il
aimerait se reporter à la déclaration du 7 juillet 1966
du Ministre australien des territoires. Le Ministre avait
déclaré que la politique fondamentale du gouvernement
à l'égard du Papua et de la Nouvelle-Guinée était
l'autodétermination. Cela signifiait que si la population
du Territoire en exprimait le désir, elle était libre de
mettre fin à son statut territorial actuel et d'accéder à
l'indépendan~~.. !?'autre part, le T~r~itoire avait égale
ment la pOSSIbIlIte de rester un territoire australien aussi
longtemps qu'il le souhaitait. Si, lors de l'exercice de
son droit à l'autodétermination, il exprimait le désir de
maintenir l'association avec l'Australie, la forme de
cette association devrait obtenir l'approbation du Gou
vernement australien en fonction à ce moment-là. Le
Ministre avait déclaré qu'il n'existait pas encore d'opi
nion arrêtée valable pour l'ensemble du Territoire et
qu'il fallait que l'évolution politique soit entièrement
conforme aux vœux de la population elle-même. L'évo
lution constitutionnelle du Territoire allait dans le sens
de l'autonomie interne. Le Gouvernement australien
était convaincu que chaque mesure nouvelle devait cor
respondre aux vœux réels de la population du Terri
toire au moment où elle était prise. Il était important
que la population du Territoire ait confiance en l'Aus
tralie. L'Australie ne l'abandonnerait pas. Le Ministre
avait déclaré que]'Administration continuerait d'encou
rager le progrès vers l'autonomie interne mais que le
pacte d'évolution politique ne devait pas négliger les
vues de la population.

299. Le représentant spécial a déclaré que cette
déclaration du Ministre des Terri toires ne faisait que
confirmer l'intention indéniable du Gouvernement aus
tralien de s'acquitter pleinement des obligations qui lui
incombent aux termes de l'Accord de tutelle et de la
Charte des Nations Unies. Il a ajouté que malgré tout
ce qui avait été réalisé en Nouvelle-Guinée, il restait
encore beaucoup à faire, il pouvait assurer les membres
du Conseil que le Gouvernement australien n'avait
nullement l'intention de relâcher ses efforts mais qu'il
continuerait à aller de l'avant en utilisant toutes les res
sources dont il pouvait disposer pour atteindre l'objectif
qu'il s'était fixé dans un délai aussi bref que possible
compte tenu des exigences de la prudence.
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J. - GÉNÉRALITÉs

Aperçu de la situation et recommandations
adoptées par le Conseil de tutelle

TERRITOIRE ET POPULATION

300. Le Territoire sous tutelle de Nauru est une
petite ile située dans la partie centrale du Pacifique par
'0° 32' de latitude sud et 1660 59' de longitude est. La
superficie est de 2 129 hectares, dont 1 480 hectares soit
environ les deux tiers, sont classés comme terrains à
phosphates et 237 hectares comme terrains rocailleux
et stériles. Au 30 juin 1965, le Territoire de Nauru
comptait au total 5 561 habitants, parmi lesquels 2734
Nauruans, 1481 personnes originaires d'autres îles du
Pacifique, 900 Chinois et 446 Européens.

301. A sa trente-troisième session, le Conseil a
adopté les conclusions suivantes;

Le Conseil note que les relations entre l'Autorité ad
11linistrante et les représentants du peuple nmwuan con
Ûnuent à évoluer favorablement et que les progrès du
Territoire ont été rapides et dignes d'éloges. Il note
également que les habitants de N aunt bénéficient d'un
revenu moyen annuel élevé, que l'analphabétism.e est
inexistant, que les conditions san'itaires sont bonnes
dans l'île et que les représentants de la population ont
rna,nifesté leurs qualités et leurs a,ptitudes.

AVENIR DES NAURUANS

302. A sa trente-deuxième session, le Conseil de
tutelle a réaffirmé que les dispositions cie la Charte des
Nations Unies, de l'Accord de tutelle, de la Déclaration
sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples
coloniaux et de la résolution 1541 (XV) de l'Assem
blée générale, en date du 15 décembre 1960, étaient
intégralement applicables au Territoire sous tutelle de
Nauru.

303. Le Conseil a noté que les consultations qui
avaient eu lieu en juillet 1964 entre le Gouvernement
australien et le Conseil de gouvernement local de Nauru
concernant l'avenir du Territoire, si elles n'avaient pas
été concluantes en elles-mêmes, avaient cependant
ouvert la voie à la conférence qui s'était tenue à
Canberra en juin 1965. Il a noté en outre qu'à cette
dernière conférence on était arrivé à un accord sur
certaines questions essentielles, à savoir: la création le
31 janvier 1966 d'un conseil législatif et d'un conseil
exécutif; la fixation d'un nouveau taux de redevances
pour 1964-1965 et 1965-1966 et du rythme d'extraction
pour cette dernière période; la création d'un comité
technique indépendant composé d'experts et chargé
d'examiner la question de la remise en valeur cles terres
de Nauru une fois épuisés les gisements de phosphate.
Les entretiens de Canberra avaient également permis cie
définir les points de désaccord - possibilité d'autres
progrès politiques, y compris l'accession à l'indépen
dance et droits sur l'extraction des phosphates et la
gestion de cette industrie -, ainsi que cie prendre des
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dispositions pour organiser d'autres discussions afin de
résoudre ces divergences de vues.

304. Le Conseil a noté que, d'Une part, l'Autorité
administrante n'ayant pu accepter toutes les conditions
posées par les Nauruans et tendant à leur donner la
possibilité de se réinstaller comme peuple indépendant
et d'avoir la souveraineté sur le territoire de leur nou
veau foyer, et, d'autre part, les Nauruans n'ayant pu
accepte.r l'offre qui leur était faite de devenir citoyens
australiens, les Nauruans avaient décidé de ne pas
accepter la proposition qui leur avait été faite de se
réinstaller dans l'ile Curtis et le Gouvernement austra
lien avait abandonné ce projet.

30S. Il a noté en outre qu'à la conférence de Can
berra de 1965 les représentants du. peuple naurnan et
le Gouvernement australien avaient décidé gue l'Auto
rité administrante étudierait de très près, en coopéra
tion avec les représentants des Nauruans, toute propo
sition de nature à permettre au peuple nauruan de se
réinstaller dans des conditions qu'il puisse accepter et
qui préserve son identité nationale.

306. Le Conseil a fait sienne l'opinion de la Mission
de visite de 1965 qui estimait que la question de l'avenir
du peuple nauruan avait été étroitement liée à celle de
la recherche d'un autre foyer et que l'idée de réinstalla
tion ne devait pas être abandonnée mais qu'il serait
souhaitable de faire un nouvel effort pour trouver une
base d'accord.

307. Le Conseil a noté qu'à la Conférence de
Canberra les représentants du peuple nauruan avaient
proposé de fixer sans autre délai au 31 janvier 1968
la date de l'indépendance; de son côté, la délégation
australienne à la réunion avait indiqué que, de l'avis de
l'Autorité administrante, il ne convenait pas de fixer
immédiatement Une date précise pour l'indépendance ou
l'autonomie complète avant de savoir comment fonction
nerait le Conseil législatif. L'Autorité administrante
avait toutefois proposé d'examiner à nouveau le fran
chissement d'une nouvelle étape politique dans un délai
cie deux ou trois ans, une fois que l'on aurait acquis
une certaine expérience du fonctionnement du Conseil
législatif et du Conseil exécutif.

308. Le Conseil a réaffirmé le droit du peuple nau
ruan à l'autonomie ou à l'indépendance. Il a prié instam
ment l'Autorité administrante de faire droit à la de
mande des représentants nauruans d'organiser d'autres
entretiens en 1967 sur la question de l'indépendance et
a exprimé l'espoir qu'au cours de ces entretiens une
solution satisfaisante pour les Nauruans serait mise au
point.

309. Dans sa résolution 2111 (XX) du 21 décembre
1965, l'Assemblée générale a réaffirmé le droit inaliéna
ble du peuple nauruan à l'autonomie et à l'indépen
dance, a prié l'Autorité administrante de fixer la date
la plus proche possible, mais au plus tard le 31 janvier
1968, pom l'accession du peuple nauruan à l'indépen
dance, conformément à ses VŒUX, et a invité l'Autorité
ac1ministrante à faire rapport au Conseil de tutelle, lors



de sa trente-troisième session, sur la mise en œuvre de
ladite résolution.

310. Dans son rapport pour 1964-1965, l'Autorité
administrante a déclaré que, dans le courant de l'année
1965, elle avait accédé aux demandes des Nauruans
tendant:

a) A ce que la proposition n;lative à. l'acquisition d.e
l'île Curtis en vue de leur installation future SOit
abandonnée; et

b) A ce que soit constitué un comité technique
indépendant afin d'examiner les incidences et la possibi
lité de la remise en état des terres à phosphates épui
sées. (Voir également par. 396 du présent document.)

311. A sa trente-troisième session, le Conseil de
tutelle a été informé par le représentant spécial qu'à la
reprise de la première séance du Conseil législatif, qui
a commencé à se réunir en mai 1966, le conseiller
Hammer De Roburt avait proposé la nomination d'un
comité restreint, comprenant deux membres officiels et
quatre membres élus du Conseil, qui serait chargé d'exa
miner un rapport sur les meilleurs moyens par lesquels
le peuple de Nauru peut parvenir à l'indépendance com
plète en janvier 1968.

312. Le Conseil a adopté la proposition, mais les
membres officiels ont pensé qu'il ne conviendrait pas,
et même qu'il serait anormal, qu'ils acceptent la nomi
nation au comité restreint. En conséquence, à sa
deuxième séance, qui a eu lieu en mai, le Conseil légis
latif a désigné comme membres du comité restreint
cinq membres élus, Ù savoir le conseiller H. De Roburt,
O.B.E., le conseiller A. Bernicke, le conseiller J. A.
Bop, le conseiller J. D. Audon et le conseiller
B. Detudarno,

313. L'Autorité administrante a également fait savoir
au Conseil, à sa trente-troisième session, que l'on comp
tait voir reprendre prochainement les négociations ami
cales en cours entre la délégation mixte représentant les
gouvernements administrants et la délégation repré
sentant le peuple nauruan au sujet des arrangements
futurs à prendre pour le contrôle de l'industrie des
phosphates et du rapport du Comité d'experts sur la
possibilité de remettre en valeur les terres épuisées.

314. L'Autorité administrante a estimé que de gros
progrès politiques et économiques avaient été réalisés
au cours des 12 derniers mois. La création du Conseil
législatif le 31 janvier et du Conseil exécutif répondait
non seulement aux vœux du peuple uaurunn mais leur
offrait aussi la possibilité qu'ils souhaitaient d'élargir
leur expérience des méthodes de gouvernement ct de
l'administration des affaires courantes de l'île, Ces pro
grès et l'acquisition de cette expérience plus grande
offriraient une base utile pour les entretiens sur la
possibilité d'étendre les responsabilités des Niluruans
dans l'administration que l'Autorité administrante a
proposé d'organiser deux ou trois ans après la création
des conseils législatif et exécutif.

315. A sa trente-troisième session, Je conseiller
Hammer De Roburt, membre de la riéll'gation austra
lionne et chef supérieur élu du peuple nauruan, a f;lit
savoir au Conseil de tutelle que les :\aurtl<lns souhai
taient très vivement pt sincèrement rester ce qu'ù cer
tains égards ils étaient, c'est-a-dire Je peuple d'une petite
nation distincte. Si peu nombreux qu'ils soient ct de
si pen d'importance qu'ils puissent paraître il dautres.
les Nauruans voulaient être libres de conserver leur
homogénéité ct de continuer de constituer un peuple et
une nation distincts. Ils vonlaient régler lems prupres
destinées. Ils étaient fermement convaincus de ne pou-
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voir réaliser ces vœux et aspirations que s'ils accédaient
à la souveraineté et à l'indépendance. Ils voulaient y
accéder Je 31 janvier 1968. Tout retard dans l'octroi de
l'indépendance leur paraissait inacceptable. Leur opi
nion bien réfléchie était qu'il valait mieux que les N au
ruans accèdent à l'indépendance plus tôt que plus tard.
L'intégration du peuple nauruan dans un pays plus
vaste et son assimilation entraîneraient la désintégration
et la disparition complètes des Nauruans en tant que
peuple.

316. Le conseiller Hamrner De Roburt, membre de
la délégation australienne et chef supérieur élu du peu
ple nauruan, a ajouté, à l'intention du Conseil de tutelle,
que les attributs essentiels de l'indépendance que les
N auruaus pouvaient clairement définir étaient les sui
vants: premièrement, un pays où ils puissent s'établir
en permanence en conservant leur indépendance en tant
que communauté ; deuxièmement, une économie qui se
rait aussi viable que les N auruans pourraient la rendre.

317. En ce qui concerne la question d'une patrie
permanente, si le Gouvernement australien et le peuple
de Nauru ne parvenaient pas à s'entendre sur la réins
tallation, il n'y aurait pas d'autre solution pour les
Nauruans que de demeurer sur lem propre île de
Nauru. Pour que le peuple nauruan puisse rester à
Nauru, il fallait que l'île soit complètement remise en
état. La responsabilité de cette remise en état de l'île
était celle de l'Autorité administrante. Si Nauru accé
dait à l'indépendance en janvier 1968 cette responsa
bilité de remise en état de l'ile deviendrait alors celle
des Nauruans,

318. A sa trente-troisième session, le Conseil a
adopté les conclusions et recommandations suivantes:

Le Conseil réaffirme que les dispositions de la Charte
des Nations Unies, de l'Accord de tutelle ct de la Dé
claration SIl1' l'octroi de l'indépendance aux pays ct
aux peuples coloniaux [n~.l'Olution 151-1 (XV) de l'As
semblée r;énérale] et de la résolution 1541 (XV) de
l'Assemblée générale sont entièrement applicables ail

Territoire salis tutelle de Nouru,

Le Conseil réaffirme égale1llent le droit du pell/lle
nauruan à îautononiie Olt à l'illdépendance.

Le Conseil rappelle qu'au.v termes de l'alinéa h de
l'Article 76 de la Charte l'une des fins essentielles dit
l'éyillle de tutelle est de [osrariscr le prOf/l'ès pclitique,
économique et social des populations des territoires .101/.1

tutelle, ainsi que le développement de leur instruction,
de [auoriser égale/llent leur h'ulution proqrcssirc t'NS

la capacit» '1 s'odininisircr ruv-tnênics 011 l'ind(~pf'll

danCl', compte tenu des conditions /'al'ticlIliàes à cha
que territoire ct il ses poplilations, ct des aspirations
librctucnt cvpritnécs des poplliations intéressées, Le
Conseil rappellc en outre 'lue le l'eup''' 11l111rUan a libre
ment e.rprillu:, l'al' l'intcrnicdiairc de ses ri'présentnnts
8/1.1', son dhir d'accéder il l'iudé pcndcncc au plus tard
le 31 jam-icr 1968, ct que (.·!.'.I·l'II/M:,' (/('nérale, par sa
résohüion 2111 (XX) a l'rit: 1'.lutorit,' adniinistrante
de fi.rcr la date la 1'111.1' pruch,' possibl«, II/ais ail 1'111.1
tard le 31 janricr IlJ6S, 1'0111' Lucccssion du pcul'Ie
nauruan cl l'indl'/,cndallce, ClJllJorll/':H/olt cl ses ~'(l'It.r.

Le Conseil note que le Conseil 1,:!/islatiJ, COIII/,OS,: t'H

majorité de inctnbrrs outoclitoncs ':/11.1'. ct lin Conseil
cxicuti], C01I1I'USl' d'IIH nombre ':!lal d-: membres [one
liant/aires ct de membres autochtoncs elu», ont h,: crées
en J'}()(j et il ,1'(' jdicite de cl'! ':,":/1Cnll'nt dans lcquc! il
»oit IIIU' éta]« im portanic 7'crS l'nutonamic, Le Consc]!
note i{jale1l/ent que le Conseil 1,'!/islatiJ a constitué lm
Coinüé spécial auqucl a ,'il: cO/lj/,'c la mission d'établir
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ml rapport sur les moyens permettant d'accéder à l'indé
pendance au plus tard le 31 janvier 1968.

Le Conseil, considérant que l'A viorité administrante
a· exprimé l'avis que des entretiens relatifs à de nou
veaux progrès politiques deuraient avoir lieu deux ou
trois ans après la création des conseils lêgisla.tif et
exéctüif et que les représentants de Nauru ont demandé
que ces entretiens aient lie« en 1967, prend acte que le
chef suprême compte qu'il n'y aura aucune difficulté à
organiser ces entretiens en 1967. Le Conseil recom
mande à. l'A utoritê administnrnte qu'elle étud'Îe sérieu
sement le 7JœU du peuple naurua», librement exprimé
par l'intermédiaire de ses représentants élus, d'accéder
ci l'indépendance le 31 janvier 1968 au plus tard.

Le Conseil prend acte de la déclaration de l'Autorité
administrante selon laquelle elle approuve l'avis unani
me de la Mission de uisite de 1965 qui a dit que l'idée
de réinstallation ne devait pas être écartée; il prend
acte également que l'Autorité administrante Œ accepté
d'examiner, de concert avec les représentants du peuple
naU1'1tan, toute proposition propre à permettre au peu
pie nauruan de se réinstaller dans des conditions accep
tables pou,. lui et de nature à prêseroer S01~ identité
nationale.

Observations des memhres du Conseil de tutelle
ne représentant que leurs propres optnlons

319. Le représentant des Etats-Unis d'Amérique a
rappelé que Nauru était une petite île, relativement
éloignée du reste du monde; mis à part ses phosphates,
elle n'avait que peu ou pas de ressources naturelles. Il
n'existait, clans le meilleur des cas, que peu de terres
disponibles pour l'agriculture et l'élevage du bétail et
l'île était donc essentiellement tributaire de l'importa
tion de produits alimentaires et d'autres articles de
consommation. En dépit des obstacles, l'Autorité admi
nistrante n'avait pas négligé sa mise en valeur. Au
contraire, les progrès avaient été rapides dans presque
tous les domaines et excellents dans l'ensemble. C'est
ainsi qu'on avait beaucoup fait en matière sociale et que
l'Autorité administrante s'était dans l'ensemble hono
rablement acquittée de la responsabilité qui lui incom
bait d'organiser un bon système d'enseignement et de
bons services sanitaires à l'intention des Nauruans,

320. Le représentant de la France a réaffirmé la
position adoptée par son pays à la trente-deuxième
session, à savoir qu'il considérait avec la plus grande
sympathie les aspirations de la population nauruane et
qu'il espérait que ses vœux librement exprimés seraient
pleinement réalisés à la suite de nouvelles négociations
avec l'Autorité administrante.

321. Il a noté que les relations entre l'Autorité adrni
nistrante et les représentants du peuple nauruan conti
nuaient à évoluer favorablement et que les pourparlers
entre les deux parties se poursuivaient.

322. Il a également constaté que des progrès impor
tants avaient été réalisés dans le sens de l'autonomie
interne après la création du Conseil législatif et du
Conseil exécutif et que les Nauruans étaient attachés
aux cieux attributs essentiels de l'indépendance, à savoir
une patrie et une économie viable.

323. Le représentant de la Chine a déclaré que le
cas cie Nauru était particulier, non pas du fait de son
territoire exigu et de sa faible population, mais parce
que l'île n'offrait à ses habitants que cles possibilités
économiques réduites mises à part les ressources en
phosphates qui n'auraient d'ailleurs qu'une durée limitée
- quelque quarante ans - au rythme d'exploitation

39

actuel. L'île n'avait pas d'autre industrie. Elle ne sem
blait guère promise à une véritable mise en valeur agri
cole par suite du manque de terres arables et de l'ab
sence de ressources hydrauliques permanentes. Du point
de vue économique, le seul potentiel économique résidait
dans les ressources maritimes offertes par l'océan qui
l'entourait. Quoi qu'il en soit, l'industrie des phosphates
avait apporté la prospérité au peuple nauruan.

AVENIR DES NAUll.UANS

324. La représentante du Libéria a rappelé que, con
formément à l'alinéa b de l'Article 76 de la Charte des
Nations Unies, il n'appartenait ni au Conseil ni à l'Au
torité administrante, mais aux populations des terri
toires sous tutelle, et à elles seules, de décider de leur
avenir. Elle a souligné le fait que le peuple nauruan
avait, par l'office de ses représentants, fait savoir tant à
l'Autorité administrante qu'au Conseil cie tutelle qu'il
avait choisi l'indépendance et qu'il souhaitait qu'elle
devienne effective le 31 janvier 1968. Elle a encore
rappelé que le paragraphe 3 du dispositif de la résolu
tion 2111 (XX) de l'Assemblée générale priait l'Auto
rité administrante de fixer la date la plus proche pos
sible, mais au plus tard le 31 janvier 1968, pour l'acces
sion du peuple nauruan à l'indépendance conformément
à ses vœux.

325. La représentante du Libéria ne partageait pas
l'opinion de l'Autorité adrninistrante selon laquelle il
fallait attendre que les nouveaux organismes constitu
tionnels aient eu le temps de faire leurs preuves.

326. Elle a recommandé que le Conseil invite l'Auto
rité administrante à mettre en œuvre le paragraphe 3
du dispositif de la résolution 2111 (XX) de l'Assemblée
générale.

327. La représentante des Etats-Unis d'Amérique a
été heureuse d'apprendre que le Conseil législatif avait
créé un comité spécial chargé d'étudier les meilleurs
moyens de conduire la population nauruane à l'indé
pendance. Elle espérait que ce comité aurait des con
sultations très complètes avec la population de Nauru.

328. Elle a noté que le peuple nauruan venait de
faire les premiers pas vers l'autonomie grâce à la créa
tion des conseils législatif et exécutif. Elle a rappelé que
les représentants nauruans avaient exprimé le désir de
voir le Territoire accéder à l'indépendance et que
l'Autorité administrante ne s'y était pas opposée, mais
avait déclaré que la population de Nauru devait étudier
toutes les options qui lui étaient offertes lors de l'exer
cice de son droit à l'autodétermination. La représen
tante des Etats-Unis d'Amérique comprenait fort bien
le désir des Nauruans de maintenir leur identité propre
mais elle espérait que pour le moment, en attendant les
conclusions du rapport de la FAO, les Nauruans garde
raient un esprit ouvert quant à la possibilité d'une
réinstallation comme moyen possible d'échapper à un
dilemme économique grave.

329. Elle estimait que le Conseil de tutelle devait
exprimer sa satisfaction des mesures prises l'année pré
cédente en vue d'assurer l'évolution progressive du
Territoire vers l'autonomie et de résoudre les problè
mes en suspens dont dépendait l'avenir économique de
l'ile. Etant donné la reprise imminente des pourparlers
entre l'Autorité administrante et les représentants de
Nauru, le Conseil de tutelle devrait prendre acte des
plans concrets faits pour résoudre les diverses questions
en suspens et il devrait éviter, à ce stade, de préjuger
l'issue des pourparlers.



330. Le représentant de la France a pris note de la
décision de la population nauruane selon laquelle elle
entendait demeurer sur son ile et avait renoncé, du
moins pour le moment, à la quitter. Il a noté à ce propos
que la population ne cessait de s'accroître et que sa
densité passerait de 135 ft 450 habitants au kilomètre
carré en 1990.

331. Le représentant de la France a rendu hommage
à l'Autorité adrninistrante pour la manière dont elle
s'était acquittée de sa mission. Elle était J;>arvenue. ~ des
résultats remarquables dans les domaines politique,
économique et social et avait su maintenir des relations
confiantes avec le peuple nauruan, Elle avait agi avec
une compréhension particulière des problèmes de cette
communauté et celle-ci ne pouvait que lui en témoigner
la plus profonde et durable gratitude. L'Autorité adrni
nistrante avait mené ainsi le peuple de Nauru au seuil
de l'indépendance.

332. L'Autorité adrninistrante avait dit que l'indé
pendance ne pourrait intervenir que lorsqu'elle serait
assurée du bon fonctionnement des institutions d'auto
nomie interne qui n'existaient encore que depuis quel
ques mois. C'était là une préoccupation fort légitime.
Cependant, la délégation française pensait que l'issue
des prochaines conversations - qui porteraient sur le
problème clef, c'est-à-dire celui du phosphate - devrait
permettre à l'Autorité administrante et au Conseil lors
de sa prochaine session de juger de l'aptitude du peuple
de Nauru à prendre en main ses destinées et à exercer
son droit à l'autodétermination. Ainsi pourraient être
réconciliées les préoccupations de l'Autorité adminis
trante et les souhaits des représentants nauruans.

333. Le représentant du Royaume-Uni a estimé qu'il
ne ressortait pas clairement des déclarations du Chef
supérieur si l'idée d'une réinstallation avait été aban
donnée par le peuple nauruan. Sa délégation regrettait
la rupture des pourparlers concernant l'île Curtis, mais
elle espérait que le peuple nauruan et l'Autorité admi
nistrante finiraient par s'entendre sur la question de la
réinstallation. Compte tenu de ces faits, elle était heu
reuse d'avoir entendu le représentant spécial préciser
que l'Autorité administrante était disposée à examiner
toutes propositions convenables de réinstallation qui
pourraient lui être faites.

334. Pour ce qui était de l'avenir, le représentant
du Royaume-Uni associait sa délégation aux paroles
prononcées par le représentant spécial de l'Autorité
administrante lorsque, au sujet du désir exprimé par le
Chef supérieur de voir l'indépendance fixée au 31
janvier 1968, il avait dit que l'Autorité adrninistrante
voulait faire preuve d'une plus grande prudence et
suggérait d'attendre que les conseils législatif et exécutif
aient eu le temps d'acquérir une certaine expérience, et
avait rappelé au Conseil que le Chef supérieur lui-même,
bien qu'attendant beaucoup des discussions qui devaient
avoir lieu en 1967, avait indiqué qu'il ne prévoyait au
cune difficulté à cet égard.

335. Le représentant de la Chine a estimé que, dans
l'examen consacré à l'évolution future de Nauru,
c'étaient les impératifs de l'avenir qui devaient servir de
guide pour trouver une solution conforme aux désirs et
aux intérêts de la population nnuruane. Il a noté que la
déclaration faite par le Chef supérieur Hammer De
Roburt devant le Conseil de tutelle à sa 1285" séance
avait dissipé toute incertitude quant aux intentions et
aux désirs de la population nauruane à l'égard de son
avenir, et il a rappelé l'opinion émise précédemment
par la délégation chinoise sur l'évolution de la com
munauté nauruane vers une autonomie complète et une
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association librement consentie avec une collectivité
voisine plus importante et indépendante qu'il lui
plairait de choisir.

336. Le représentant de la Chine a émis l'avis que
J'évolution marquée et les progrès intervenus au cours
des 12 mois écoulés avaient sans aucun doute aidé la
population nauruane à acquérir l'expérience législative
et exécutive qui lui était nécessaire pour assumer à
brève échéance la responsabilité de toutes les charges
résultant de la pleine autonomie.

337. Il a pris note de la franche déclaration du Chef
supérieur, Hammer De Roburt, et il ne voyait aucune
raison pouvant justifier un retard apporté à faire droit
aux vœux de la population nauruane. Il ne voyait pas.
non plus pourquoi le Conseil devrait prier instamment
les Nauruans de fixer une date limite qui ne serait pas.
celle correspondant à leur propre choix. Il a noté que'
le Chef supérieur avait fait savoir au Conseil de tutelle
qu'il appartenait désormais aux Nauruans et à l'Auto
rité administrante de discuter et de fixer la date à
laquelle Nauru devrait accéder à l'indépendance. A son
avis, le Conseil devait assurer le Chef supérieur et ses
collaborateurs qu'il n'avait pas l'intention, ni le droit
d'ailleurs, de s'ingérer dans les affaires de Nauru à
l'encontre des clésirs et des intérêts de sa population.

338. Le représentant de la Chine a également noté
que le Chef supérieur avait reconnu en toute sincérité
qu'il entrevoyait d'ores et déjà des difficultés pour
Nauru après l'indépendance. Il a fait observer qu'il
n'était pas facile de maintenir un niveau de vie relative
ment élevé et d'assurer une gestion gouvernementale
sans heurts.

339. Le représentant de l'Union des Républiques.
socialistes soviétiques a déclaré que la seule manière
de résoudre équitablement le problème de Nauru était
de tenir compte des intérêts fondamentaux de la popu
lation et d'octroyer au Territoire sous tutelle de Nauru,
le plus rapidement possible, une indépendance politique
et économique véritable. L'Autorité administrante, qui
d'une façon générale s'était opposée à l'établissement
d'institutions politiques dans le Territoire, continuait
à dire que la population autochtone était analphabète
et n'était pas prête pour l'indépendance. L'Autorité
administrante avait trouvé des arguments fallacieux
pour ne pas accorder l'indépendance, en alléguant que
le peuple nauruan n'avait pas encore assimilé l'art de
se gouverner lui-même et manquait encore de la ma
turité nécessaire pour faire fonctionner les rouages com
plexes d'une administration. Or, le peuple nauruan,
dont le pourcentage d'alphabétisme était désormais très
élevé, était suffisamment préparé pour assumer les
tâches qu'impliquait un gouvernement autonome.

340. Le représentant de l'Union des Républiques.
socialistes soviétiques a estimé que si des mes ures
n'étaient pas prises de toute urgence, le colonialisme ne
libérerait pas ses victimes de son propre gré et était
capable de causer des souffrances encore plus grandes
à la population du Territoire sous tutelle de Nauru.
Pour que ces mesures puissent être appliquées, il fallait
que l'Organisation des Nations Unies exerçât un con
trôle strict. L'ONU devait exiger l'annulation de tous
les accords visant ft limiter la souveraineté de Nauru.
I! était indispensable d'obtenir l'abrogation immédiate
des lois ou décrets gouvernementaux, quels qu'ils soient,
ayant trait à l'annexion du Territoire non autonome
sous tutelle de Nauru à la Puissance adrninistrante.
Tels étaient les plans que s'efforçait d'exécuter l'Auto
rité administrante,
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341. Rappelant le paragraphe 3 du dispositif de la
résolution 1514 (XV) de l'Assemblée générale, le repré
sentant de l'Union des Républiques socialistes soviéti
ques a affirmé qu'il n'exist~it pas, dans les t<:rritoires
sous tutelle des peuples qUI ne soient pas murs pO~lr

l'indépendance, mais qu'il. e~istait p,ar cO,ntr,~ ?e~ p~IS
sances administrantes qUI s opposaient a 1élimination
du colonialisme. Le colonialisme, SOllS toutes ses formes
et dans toutes ses manifestations, notamment sous le
système de la tutelle, était la honte du XXe siècle.

342. La délégation soviétique a affirmé une fois de
plus qu'elle appuyait les exigences du peuple nauruan
en ce qui concernait l'octroi de l'indépendance à ce
peuple à la date qui serait fixée par ses représentants.

343. Le représentant de la Nouvelle-Zélande a esti
mé que l'année dont on s'occupait avait marqué une
étape importante dans l'évolution politique de Nauru,
Il a souligné que la création d'un parlement dans
lequel toute la population du Territoire était dir;ctem~nt
représentée avait été reconnue comme un~ evol.u.tlOn
d'une très grande importance pour le progres politique
des territoires coloniaux.

344. Il n'était donc pas possible de minimiser l'im
portance qu'avait la création d'une assemblée législative
dotée de pouvoirs étendu,s et d'~111 or~an~ exé~utif: 0;)11
çue comme un pas vers 1autodétermination, 1 institution
des deux conseils avait eu lieu en réponse aux vœux des
Nauruans conformément au rapport de 1965 du Conseil
de tutelle' et au paragraphe 2 de la résolution 2111
(XX) de l'Assemblée générale,

345. L'un des actes les plus intéressants, du point de
vue du Conseil de tutelle, avait été la création par le
Conseil législatif d'un comité spécial chargé de pré
parer un rapport sur les n~oyens d;attein?re ~'o~ject~f
mentionné par le Chef superieur: 1accession a 1indè
pendance le 31 janvier 1968,

346, Le représentant de la NO~lVelle~Zélande a
réaffirmé qu'il n'entrait pas dans les intentions de son
gouvernement de refuser aux Nauru~n.s l'autodéter,mi
nation. Il a fait observer que leurs dirigeants auraient
à prendre de graves décisions au sujet de l'avenir de
l'île. Comme le Chef supérieur l'avait indiqué, la ques
tion d'un foyer permanent et celle d'une.économie vi~ble

étaient les éléments essentiels d'un avenir sûr, Peut-etre
une décision définitive sur la question d'un foyer perma
nent devait-elle être prise à brève échéance. Le repré
sentant de la Nouvelle-Zélande estimait que le coût de
l'une ou l'autre des solutions - remise en valeur ou
réinstallation - serait probablement si élevé qu'il inter
dirait pratiquement, du point de vue financier, de
revenir sur la décision qui aurait été prise, Il fallait éga
lement s'attaquer au problème que représentait la viabi
lité économique d'une île petite et. éloign~~ ,;e possé
dant qu'une seule ressource en tram de s epuiser. Des
négociations étaient en cours sur les questions dont dé
pendait l'avenir du pays et le Conseil devait exprimer
l'espoir qu'elles aboutiraient à un accord satisfaisant
pour tous les intéressés,

347. Le représentant spécial de l'Autorité admin~s

trante a de son côté affirmé que l'institution des conseils
Iésislatif et exécutif à la date choisie par les représen
tants nauruans, la tournure prise par les négociations
entre l'Autorité administrante et les Nauruans et les
résultats auxquels elles avaient abouti semblaient indi
quer au Conseil que le développement politique et le
développement économique s'effectuaient parallèlement,
conformément à la notion des "éléments essentiels"
exposée par le Chef supérieur, et d'une manière telle
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qu'une ferme perspective de stabilité s'était creee pe\'
mettan~ d'~t~yer toute modification ultérieure que l'on
pourrait décider dans le système politique.

348. Le représentant spécial de l'Autorité adminis
trante a rappelé que certains membres du Conseil de
tutelle avaient exprimé l'espoir que l'on pourrait encore
chercher et ~rouv~r une autre patrie pour la population
nauruane ; il a indiqué que l'Autorité administrante
considé,rait. cet aspec~ ,de la question du point de vue
des obligations qUI hu incombaient en vertu de l'Accord
de tutelle par lequel elle s'était notamment engagée à
favoriser, dans le cadre des circonstances propres au
Territoire, le progrès des habitants de Nauru dans les
domaines économique, social, culturel et de l'enseigne
ment. L'Autorité administrante partageait l'opinion
unanime de la Mission de visite de 1965, à savoir qu'il
ne fallait pas abandonner l'idée de la réinstallation et
elle se déclarait prête à examiner attentivement toute
proposition que les représentants nauruans souhaite
raient faire à cet égard.

349. La représentante du Libéria a attiré l'attention
sur les conclusions et recommandations ci-après qu'elle
avait proposées en sa qualité de membre du Comité de
rédaction pour Nauru:

"Le Conseil, considérant que l'Autorité adminis
trante a exprimé l'avis que des entretiens relatifs à
de nouveaux progrès politiques devraient avoir lieu
deux ou trois ans après la création des conseils légis
latif et exécutif et que les représentants de Nauru
ont demandé que ces entretiens aient lieu en 1967,
prend acte que le Chef supérieur compte qu'il n'y
aura aucune difficulté à organiser ces entretiens en
1967. Le Conseil recommande à l'Autorité adminis
trante que les entretiens aient lieu pendant cette
année.

"Conformément au vœu exprimé par les Nau
ruans le Conseil de tutelle invite instamment l'Auto
rité administrante à accorder l'indépendance à Nauru
à une date aussi rapprochée que possible et, en tons
cas, le 31 janvier 1968 au plus tard 7."
350. En expliquant son vot~ sur la dernière phrase

du premier paragraphe, le repres~ntant de la. ~ouvelle
Zélande a déclaré qu'il ne fallait pas considérer son
abstention comme un engagement du Gouvernement
néo-zélandais sur le fond de la question SUl' laquelle
avait porté le vote du Conseil.

351. En expliquant son vote sur le ,second paragra;
phe, le représentant de la Nouvell~-Zel.ande a, ~ffirl11e
que ce vote ne devait en él;u~un :a~ etre .1l1terpr~te COl1;

me impliquant une opposition a 1ex;erc~ce d~, 1autode
termination par les Nauruans, Il estlt~mt q~ a ce st~de
tout l'avenir demeurait un sujet de dISCt~S~lOn et qu e!l
approuvant ce paragraphe, la No;tYell~-Zelande a~ral!
préjugé cet aspect particulier de 1aVel!U', Il a souligné
que, comme le Conseil en avait connaissance, les chefs

7 La phrase du premier paragraphe ainsi conçue "L~ COIl~ei1

d 'l'Autorité administrante que les entretiens aientrecomman e a , 'ée '1
lieu endant cette année" n'a pas ete, adopt , parce qu 1 y ~
eu ~rta e é al des voix, Le vote, qUI a eu lt~u par appel n9
min~l a

g
do!né les résultats suivants : 3 VOIX P?ur, 3, YO,IX

t ' 2 abstentions, (0111 volé pour: Chine, Liberia,
COll re, avec , l' iéti Il vol' COI'-U' cl Républiques socia [stes sovie iques ; 01 • " ,

Il,IOA ~s]' Etats-Unis d'Amérique, Royaume-Uni: sa SOllt
Ira, us, l'Fa le, Nouvelle-Zélande,)
abstenus: rance, 1 êté té à la suite d'un vote parLe second paragrap le a e e reJe, .

1 . l qui a donné les résultats suivants : 4 VOIX, cOl1tr~,
appe. nomma une abstention, (Onl voté pour: Chine, LI-
3 VOIX pour avec , l' iéti 1 vilbé Uni d Républiques SOCla istes SOVI iques ; 011 a "

ena, nAlon t. el~ Etats-Unis d'Amérique, Nouvelle-Zélande,conire : us 1a le. )
Royaume-Uni ; s'est abstenue: France,



nauruans n'avaient pas définitivement fermé la porte
à la réinstallation. Il n'était pas inconcevable que l'on
pût trouver un emplacement approprié et il serait bon
que le peuple nauruan fût disposé, comme il l'était par
le passé, à accepter certains arrangements qui n'équi
vaudraient pas tout à fait à l'indépendance - s'ils béné
ficiaient, par exemple, des avantages d'lm avenir plus
prometteur à proximité d'un grand pays.

352. Le représentant de l'Autorité administrante a
réitéré l'opinion de sa délégation, selon laquelle le
progrès politique futur et la rapidité de ce progrès
dépendaient essentiellement de l'évolution et de l'expé
rience acquise touchant les organes politiques existants.
En outre, l'idée de la réinstallation faisait encore l'objet
de discussions quoique sous une forme quelque peu
différente de celle qu'elles avaient eue précédemment,
et le peuple nauruan n'avait pas cessé d'y songer. Le
représentant de l'Autorité administrante estimait que
l'on ne pouvait dissocier cette idée de la question de
l'indépendance de Nauru, Il a rappelé que les éléments
essentiels de l'indépendance faisaient au même moment
l'obj et de discussions entre les gouvernements intéressés
et les représentants du peuple nauruan, Ces discussions
se déroulaient en pleine connaissance du fait que le
Conseil nauruan avait demandé l'indépendance ponr le
31 janvier 1968 au plus tard. Il a assuré au Conseil que
l'Autorité administrante continuerait fidèlement à faire
rapport sur le déroulement de ces discussions.

353. Le représentant de l'Union des Républiques
socialistes soviétiques a déclaré que la proposition de la
représentante du Libéria s'inspirait des résolutions de
l'Assemblée générale, notamment de la résolution 2111
(XX) qui avait été adoptée à une écrasante majorité.

Il. - PROGRÈS POUTIQUE

Aperçu de la situation et recommandations
adoptées par le Conseil de tutelle

CRÉATION D'ORGANES REPRÉSENTATIFS, EXÉCUTIFS ET

LÉGISLATIFS ET EXTENSION DE LEURS POUVOIRS

354. A sa trente-deuxième session, le Conseil de
tutelle, rappelant la conclusion de la Mission de visite
de 1965 selon laquelle les chefs nauruans étaient main
tenant capables de conduire les affaires intérieures de
leur pays, le Conseil s'est félicité de la décision de
créer, avant le 31 janvier 1966, un conseil législatif et
un conseil exécutif, qui marquait, à son avis, une étape
essentielle dans l'évolution politique de Nauru. Le
Conseil a noté avec satisfaction que la forme et les
pouvoirs de ces deux conseils avaient été arrêtés con
formément aux vœux exprimés par les représentants
du peuple nauruan. Le Conseil a également noté qu'à
la Conférence de Canberra il avait été décidé Je cons
tituer un comité d'étude qui formulerait des recom
mandations au Conseil de gouvernement local de Nauru
et an Gouvernement australien concernant les détails
de la constitution et du fonctionnement des deux
conseils.

355. Dans sa résolution 2111 (XX), l'Assemblée
générale a invité l'Autorité adrninistrante à prendre
immédiatement des mesures pour donner suite à la
proposition des représentants du peuple nauruan con
cernant la création d'un conseil législatif avant le 31
janvier 1966, et à faire rapport au Conseil de tutelle,
à sa trente-troisième session, sur la mise en œuvre de
ladite résolution.

356. A sa trente-troisième session, le Conseil de
tutelle a été informé par le représentant spécial qu'un

accord formel avait été conclu par les trois gouverne
ments administrants en vue de donner effet à la pro
position de créer, le 31 janvier 1966 au plus tard, un
conseil législatif et un conseil exécutif pour permettre
au peuple nauruan de participer plus complètement au
gouvernement du Territoire. A cet effet, les trois gou
vernements sont convenus de modifier l'accord existant
entre eux. A la suite de cette décision, un projet de loi
donnant aux dispositions adoptées le nom de loi de
Nauru a été présenté et adopté par le Parlement aus
tralien vers la fin de 1965. Ce proj et de loi a été
approuvé le 18 décembre 1965.

357. Entre autres choses, la loi prévoyait la création
d'un conseil législatif composé de l'Administrateur, de
neuf membres élus par la communauté nauruane et de
cinq membres officiels qui seraient désignés par le
Gouverneur général d'Australie sur proposition de
l'Administrateur. La loi de Nauru habilitait l'Adminis
trateur à décider à tout moment de tenir une élection
générale et exigeait que les élections générales eussent
lieu dans les conditions et à la date prévue par ordon
nance. L'Administrateur était le président du Conseil
et présidait chaque séance. Il pouvait être compté
comme membre pour obtenir le quorum, mais il n'avait
pas le droit de vote sauf s'il s'agissait de trancher une
question qui avait obtenu un nombre égal de voix pour
et contre.

358. Le Conseil législatif détenait le pouvoir légis
latif général sauf en ce qui concerne la défense, les
affaires extérieures et les questions liées à l'industrie
des phosphates. C'était l'Autorité administrante qui
conservait la responsabilité de la déferise du Territoire
et de la conduite de ses affaires extérieures. Les ques
tions liées à l'industrie des phosphates avaient été
exclues des pouvoirs du Conseil législatif avec l'accord
des représentants nauruans, Les ordonnances prises
par le Conseil législatif pouvaient être approuvées ou
rejetées conformément aux dispositions de la loi de
N a~trl1. L'Administrateur pouvait donner son appro
bation ou la réserver, ou décider que l'ordonnance
devait être soumise au Gouverneur général; mais dans
le cas d'ordonnances portant sur divers sujets spécifiés,
il était tenu d'appliquer cette dernière méthode. Lors
qu'une ordonnance était approuvée par l'Administra
teur, le Gouverneur général avait le pouvoir de la
rejeter dans les six mois. Le Gouverneur général
pouvait, lorsqu'il examinait des ordonnances prises par
le Conseil législatif, recommander d'y apporter des
amendements.

359. En ce qui concerne la défense, la sûreté inté
rieure et le maintien de l'ordre, les affaires extérieures
et les questions liées à l'industrie des phosphates, le
Gouverneur général pouvait prendre cles ordonnances.Si, U~1e ordonnance p~ise par le Gouverneur général
n etait pas conforme a une ordonnance prise par le
Conseil législatif c'était celle du Gouverneur général
qui avait le pas sur l'autre.

360. Les ordonnances prises par le Gouverneur
général devaient être présentées aux deux Chambres
du Parlement australien et pouvaient être rejetées par
une résolution de l'une ou l'autre Chambre. Si l'appro
bation d'une ordonnance du Conseil législatif avait été
réservée ou si l'ordonnance avait été rejetée, le Ministre
devait exposer devant les deux Chambres du Parle
ment les raisons pour lesquelles ces décisions avaient
été prises.

361. Conformément à la loi de Nauru, le Conseil
exécutif comprenait l'Administrateur, deux membres
élus du Conseil législatif et deux membres officiels du
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Conseil législatif. Les membres étaient nommés par le
Gouverneur général; les membres élus étaient proposés
par la majorité des membres élus du Conseil législatif
et les membres officiels étaient proposés par l'Admi
nistrateur.

362. Le Conseil exécutif exerçait les fonctions qui
lui étaient conférées par ordonnance et conseillait l'Ad
ministrateur sur toutes questions que lui renvoyait le
Conseil exécutif. L'Administrateur présidait les séances
du Conseil exécutif; les décisions étaient prises à la
majorité des voix; lorsqu'il y avait partage égal des
voix, l'Administrateur avait voix délibérative et voix
prépondérante également.

363. Le 24 décembre 1965, l'Administrateur avait
promulgué l'Ordonnance électorale de 1965, qui pré
voyait la création de certains districts électoraux pour
les élections au Conseil législatif, la tenue de listes
électorales, les conclitions dans lesquelles pouvaient être
orclonnées les élections, et qui contenait des dispositions
sur la désignation et l'élection des candidats, conformé
ment aux dispositions de la loi de Nauru.

364. Des élections ont eu lien le 22 janvier 1966;
26 candidats à des sièges an Conseil législatif se sont
présentés. Tous les membres du Conseil cie gouverne
ment local de Nauru ont été élus membres du Conseil
législatif. Les cinq membres officiels désignés pour
siéger au Conseil ont été le Secrétaire officiel, le fonc
tionnaire chargé de l'administration. le Directeur de
l'enseignement, le Directeur de la police et un repré
sentant des départements de la santé et des travaux
publics.

365. La séance inaugurale du Conseil législatif s'est
tenue le 31 janvier 1966, en présence du Ministr~ des
territoires. du Président de la Chambre des represen
tants du Parlement australien, du chef de l'opposition
du Sénat australien, du Haut Commissaire de Nouvelle
Zélande en Australie et d'un représentant du Gou
vernement du Royaume-Uni,

366. Après la cérémonie d'ouverture et l'adoption
provisoire du règlement intérieur, le Conseil législ~tif

s'est ajourné pom reprendre ses travaux la sername
suivante, au cours de laquelle l'Ordonnance de 1966
sur le Conseil exécutif a été adoptée. Cette Ordonnance
portait modification de 27 ordonnances antérieures et
transférait à l'Administrateur en Conseil, c'est-à-dire
au Conseil exécutif, les pouvoirs exercés jusqu'alors, e.n
vertu des dispositions de ces ordonnances, par l'Admi
nistrateur. En application de ces amendements, les pou
voirs auparavant conférés à l'Administrateur ën vertu
de ces 27 ordonnances ne seraient désormais exercés
par l'Administrateur que conformérnent à l'avis d 11

Conseil exécutif.
367. Le Conseil exécutif a tenu sa première séance

le 28 février 1966 et s'est réuni depuis tous les 15 jours.

FONCTION PUDLIQUE: FORMATION ET NOMINATION DE
PERSONNEL AUTOCHTONE À DES POSTES DE RESPONSA

BILITÉ DANS L'ADl\HNISTRATION

368. A sa trente-deuxième session, le Conseil a
constaté CJue le nombre des Nauruans employés dans la
fonction publique s'accroissait rapidement et a recom
mandé à l'Autorité administrante de continuer à ouvrir
l'accès de tous les postes de la fonction publique à des
Nauruans possédant les titres requis. Le Conseil a
demandé instamment à l'Autorité adrninistrante de
continuer à développer les moyens spéciaux de forma
tion afin de permettre aux Nauruans d'acquérir les
titres en question.
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369. Dans son rapport pour 1964-1965, l'Autorité
adrninistrante a informé le Conseil que l'Administration
avait continué de faire en sorte que des programmes
appropriés de formation soient organisés à l'intention
des Nauruans, tant dans l'île qu'outre-mer, afin de leur
permettre d'acquérir les qualifications professionnelles
normalement requises.

Observations des membres du Conseil de tutelle
ne représentant que leurs propres opinions

CRÉATION D'ORGANES REPRÉSENTATIFS, EXÉCUTIFS ET
LÉGISLATIFS ET EXTENSION DE LEURS POUVOIRS

370. La représentante des Etats-Unis a constaté
avec satisfaction que l'Autorité adrninistrante avait mis
en œuvre la recommandation de la Mission de visite
de 1965 tendant à créer un Conseil législatif et un
Conseil exécutif. La création de ces organismes cons
tituait une heureuse initiative et devrait permettre à la
population de disposer des institutions nécessaires pour
apprendre et appliquer de manière plus efficace les tech
niques complexes de l'autonomie.

371. Le représentant du Royaume-Uni a noté que
le Conseil législatif avait tenu sa première séance le
31 janvier 1966 et que le Conseil exécutif s'était réuni
lm mois plus tard et avait tenu depuis lors des séances
tous les 15 jours. Il estimait que. de cette manière, le
peuple nauruan, avec le plein appui de l'Autorité admi
nistrante, s'était engagé de manière énergique et posi
tive sur la voie de l'autonomie.

372. Le représentant de la Nouvelle-Zélande a noté
qu'une nouvelle législature avait été créée à Nauru.
Le Conseil législatif, élu sur la base du suffrage des
adultes, avait déjà tenu plusieurs séances. Les électeurs
avaient vraiment pu faire un choix et tout semblait
indiquer que les élections s'étaient déroulées équitable
ment et en dehors de toute pression extérieure. Les
pouvoirs du Conseil législatif n'étaient pas absolus. S'ils
l'avaient été, le Territoire alli-ait été indépendant. A ce
stade, l'existence de pouvoirs réservés concernant les
affaires étrangères et la défense était entièrement nor
male; quant aux questions concernant l'industrie des
phosphates, elles étaient exclues des pouvoirs du Con
seil à la demande des représentants du peuple nauruan.
Sauf dans ces domaines, le Conseil était doté de pou
voirs législatifs étendus. Un conseil exécutif, qui repré
sentait un nouvel instrument permettant aux Nauruans
d'augmenter leur expérience déjà assez considérable de
la direction des affaires de leur patrie, fonctionnait
également depuis quatre ans.

373. Le représentant spécial de l'Autorité admini~

trante a déclaré que la décision de créer un conseil
législatif dont la majorité serait composée de membres
autochtones élus et un conseil exécutif doté d'un nom
bre égal de membres officiels et de membres autoch
tones élus était maintenant un fait accompli. De nou
veaux entretiens sur l'évolution politique du Territoire
devaient être organisés d'un commun accord. Bien que
la date n'en eût pas encore été fixée, le Chef supérieur
avait exprimé l'espoir qu'ils auraient lieu en 1967 et
il ne pensait pas qu'il pût surgir de difficultés à cet
égard.

FONCTION PUBL1QUE: FORMATlON ET NOMINATION DE
PERSONNEL AUTOCHTONE À DES POSTES DE RESPONSA
mLITÉ DANS L'ADMINISTRATIaN

374. Le représentant de la Chine a cru comprendre
que l'Autorité administrante continuerait de mettre tous
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les postes de la fonction publique à la disposition de
N auruans compétents et d'accroître les moyens spé
ciaux de formation nécessaires pour accélérer le pro
grès de la "nauruanisation" de la fonction publique.

DI. - PROGRÈS ÉCONOMIQUE

Aperçu de la situation et recommandations
adoptées par le Conseil de tutelle

375. Le phosphate était le seul produit d'exportation
du Territoire. Les British Phosphate Comrnissioners
assumaient la responsabilité de la direction et de l'admi
nistration de l'industrie du phosphate, depuis l'extrac
tion jusqu'à l'exportation des produits.

376. Dans son rapport pour 1964-1965, l'Autorité
adrninistrante a déclaré que le tonnage de phosphate
livré pendant l'année qui s'est terminée le 30 juin
1965 s'était élevé à 1688 998 tonnes, contre 1 653090
tonnes en 1963-1964, ce qui représentait, en valeur,
4771 419 livres pour l'année terminée le 30 juin 1965,
contre 4422016 livres pour 1963-1964. Il a été indiqué
également dans le rapport que si le taux de l'extraction
devait se maintenir aux environs de 2 millions de
tonnes par an, on estimait que les gisements seraient
épuisés en une trentaine d'années.

377. Tout le phosphate de Nauru, à l'exception de
3 775 tonnes utilisées localement, a été exporté vers
l'Australie, la Nouvelle-Zélande et le Royaume-Uni de
Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord. Les British
Phosphate Cornmissioners ont également exporté
348 953 tonnes de phosphate de J'île Océan. Le total
des exportations, pour l'année terminée le 30 juin 1965,
s'élevait donc à 2037951 tonnes, dont 1225326 tonnes
pour l'Australie, 607625 pour la Nouvelle-Zélande et
205000 pour le Royaume-Uni.

378. La valeur totale des importations, principale
ment en provenance de l'Australie, a été, pour l'année
1964-1965, de 2297899 livres, contre 5604100 livres
pour 1963-1964 et 2318822 livres pour 1962-1963.

379. Les recettes publiques pour l'année 1964-1965
se sont élevées à 650 444 livres, dont 607594 livres
versées par les British Phosphate Commissiouers. Le
montant total des dépenses publiques, pour la même
période, a été de 770 095 livres.

380. Le montant total des recettes perçues par le
Conseil administratif local de Nauru, au cours de la
même année, a été de 82627 livres, dont 57861 versées
par le Nauru Royalty Trust Fund. Le montant total
des dépenses de l'année s'est élevé à 120454 livres.

381. La Nauru Co-operative Society a vu son chiffre
d'affaires s'accroître considérablement pendant l'année
1964-1965. Certains Nauruans se sont lancés dans les
affaires à titre privé et exercent leurs activités dans
différents domaines, tels que l'exploitation de magasins
généraux et la mécanique automobile.

382. Une équipe de forage a commencé d'importants
travaux de prospection des ressources hydrauliques de
l'île. D'autre part, l'Administration a entrepris des
études techniques en vue de la construction d'une station
émettrice de radio à N aurn,

383. Six des 20 maisons du type III dont la cons
truction avait été entreprise dans le cadre d'un pro
gramme mixte géré conjointement par j'Administration
et les Nauruans, ont été achevées et remises au Conseil
administratif local de Nauru.

384. La ligne électrique établie à la périphérie de
l'île a été achevée et des branchements ont été établis
dans 12 des 14 districts.
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385. A sa trente-deuxième session, le Conseil a noté
qu'à la Conférence de Canberra, il avait été décidé de
porter le taux des redevances sur les phosphates à
13 shillings 6 pence pour 1964-1965 et à 17 shillings
6 pence pour 1965-1966; de fixer le volume de l'extrac
tion à 2 millions de tonnes de phosphate pour 1965
1966; de créer dès que possible un comité technique
indépendant d'experts chargé d'étudier la question de
la remise en état des terres à phosphate épuisées; et
d'examiner les modalités futures de l'exploitation de
l'industrie minière, qui prendrait plus ou moins la
forme d'une entreprise commune.

386. Compte tenu de la recommandation de la
Mission de visite de 1965, selon laquelle on devrait
tenir compte du désir des N auruans de bénéficier de
conditions plus favorables dans la répartition des béné
fices de l'exploitation des phosphates, le Conseil s'est
félicité de l'augmentation appréciable du taux des
redevances.

387. Prenant note de l'accord intervenu sur un
volume d'extraction légèrement plus élevé pour 1965
1966, sans préjudice de la position des N auruans dans
toute négociation ultérieure, le Conseil a recommandé
qu'un accord entre les représentants des N auruans et
l'Autorité administrante fixe le volume de l'extraction
au cours des années suivantes à un chiffre qui sauve
garde les intérêts futurs du peuple nauruan,

388. En ce qui concerne les modalités futures de
l'exploitation des phosphates, le Conseil a exprimé
l'espoir que ce problème serait également résolu à
l'entière satisfaction du peuple nauruan,

389. Le Conseil a déclaré qu'il attendrait avec
intérêt le rapport du comité d'experts chargé d'étudier
la question de la remise en état des terres à phosphate
épuisées, et il a prié la FAO de donner une suite
favorable à la demande qui lui avait été adressée d'en
voyer un représentant à ce comité.

390. En ce qui concerne le droit de propriété sur les
phosphates de Nauru, le Conseil a noté que les repré
sentants des Nauruans continuaient à soutenir que les
British Phosphate Commissioners n'avaient pas le droit
d'exploiter les gisements de phosphate de Nauru sans
l'accord du peuple nauruan, alors que la délégation
australienne réaffirmait que. de l'avis des gouverne
ments associés, les British Phosphate Cornrnissioners,
avaient juridiquement ce droit. Le Conseil a exprimé
l'espoir que les négociations futures entre les représen
tants du peuple nauruan et l'Autorité administrante
permettraient de résoudre ce problème. Il était persuadé
qu'aucun effort ne serait épargné pour aboutir à une
solution qui fût conforme aux intérêts du peuple
nauruan,

391. Dans sa résolution 2111 (XX), l'Assemblée
générale a prié l'Autorité administrante de prendre
immédiatement des mesures pour remettre en état l'île
de Nauru de manière que le peuple nauruan puisse y
vivre en tant que nation souveraine, et elle a invité
l'Autorité administrante à faire rapport au Conseil de
tutelle, lors de sa trente-troisième session, sur la mise
en œuvre de ladite résolution.

392. Dans son rapport pour 1964-1965, l'Autorité
administrante a informé le Conseil de tutelle qu'elle
avait pris note de la résolution du Conseil concernant
les activités de l'industrie minière, et qu'elle pouvait
signaler que les N auruans et l'Autorité administrante
étaient convenus de discuter dans la première moitié
de 1966 des dispositions à prendre en ce qui concerne
les activités futures de l'industrie minière.
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393. A sa trente-troisième session, le représentant
spécial a informé le Conseil de tutelle que de nouvelles
discussions relatives aux accords d'association avaient
commencé en juin 1966 à Canberra. Après un échange
de vues, la Conférence s'est ajournée afin de permettre
aux délégués nauruans d'assister à la session du Con
seil de tutelle et de pouvoir recueillir ainsi des ren
seignements complémentaires qui seraient examinés
plus tard par la Conférence. Les délégués se sont mis
d'accord pour reprendre les discussions à Canberra en
octobre ou novembre 1966.

394. Au cours de la même session du Conseil, le
conseiller Hanuner De Roburt, membre de la délégation
australienne et chef supérieur élu du peuple nauruan,
a déclaré que les Nauruans cherchaient à obtenir la
propriété de l'industrie et ne pouvaient se satisfaire
d'une association à parts égales jusqu'à l'épuisement
des dépôts de Phosphate de Nauru. Les Nauruans
estimaient que les commissaires britanniques aux phos
phates devraient rester dans l'île comme administra
teurs commerciaux, contre paiement d'une juste rétri
bution. Les Nauruans étaient prêts à racheter l'équipe
ment que les commissaires britanniques aux phosphates
possédaient à Nauru et à leur verser une indemnité
appropriée. Ces questions seraient discutées de façon
plus approfondie lors d'une conférence qui se tiendrait
à Canberra.

395. Pour ce qui est de la propriété des phosphates,
le conseiller Hammer De Roburt, a informé le Conseil
que le peuple nauruan contestait le point de vue de
l'Autorité administrante selon lequel les gisements
appartenaient aux commissaires britanniques aux phos
phates, tenait à réaffirmer son droit de propriété sur
les phosphates et ne reconnaissait pas le droit des com
missaires britanniques aux phosphates.

396. En réponse aux observations du Conseil rela
tives à la constitution d'un comité d'experts chargé
d'étudier la question de la remise en état des terres à
phosphate épuisées, l'Autorité adrninistrante a indiqué
dans son rapport qu'elle avait constitué un comité com
posé des personnalités suivantes: M. G. J. Davey,
ingénieur-conseil, de Sydney, président; le pr J. Lewis,
professeur d'économie agricole à l'Université de Nou
velle-Angleterre; et M. W. F. van Beers, expert en
matière de pédologie désigné par la FAO. Les
Nauruans avaient approuvé le choix de ces personna
lités et le Comité avait commencé ses travaux.

397. A sa trente-troisième session, le Conseil de
tutelle a été informé par le représentant spécial que le
Comité s'était réuni à Sydney le 26 janvier 1966 et
que le Président et les membres s'étaient entretenus le
3 février à Canberra avec des fonctionnaires du Dépar
tement des territoires et le 4 février à Melbourne avec
des représentants des commissaires britanniques aux
phosphates. Les membres du Comité se sont ensuite
rendus à Nauru où ils sont demeurés 10 jours. Après
son retour en Australie, le Comité a eu de nouveaux
entretiens avec les commissaires britanniques aux phos
phates à Melbourne et avec le Secrétaire du Départe
ment des territoires à Canberra. Le Comité a présenté
son rapport au Ministre des territoires le 8 juin 1966
et l'a envoyé le même jour au Conseil législatif de
Nauru.

398. Le Gouvernement australien examinait actuelle
ment les conclusions du Comité, en consultation avec
les gouvernements associés, et l'on pensait que le Con
seil législatif examinerait le rapport à sa prochaine
réunion.

399. Dans son rapport pour 1964-1965, l'Autorité
administrante a, d'autre part, informé le Conseil que les
redevances tréfoncières payées dans le courant de
l'année avaient été calculées sur la base de l'ancien
tarif, soit 3 shillings 8 pence par tonne.

400. Des versements complémentaires, calculés sur
la base du taux revisé, soit 13 shillings 6 pence par
tonne, seraient effectués dans le courant de l'exercice
1965-1966, avec effet rétroactif à dater du 1er janvier
1964. Le montant des redevances, pour l'année achevée
le 30 juin 1965, s'était élevé à 310342 livres, contre
304930 livres pour l'exercice 1963-1964.

401. A la suite de discussions tenues en 1965 entre
les représentants du peuple nauruan et le Gouverne
ment australien, il a été décidé de porter le montant
des redevances tréfoncières à 13 shillings 6 pence par
tonne à partir du 1Cr juillet 1964 et à 17 shillings
6 pence à partir du 1er juillet 1965.

402. A sa trente-troisième session, le représentant
spécial a informé le Conseil de tutelle que, sur la
demande du Conseil de gouvernement local de Nauru,
la redevance tréfoncière de 17 shillings 6 pence par
tonne se répartirait désormais de la façon suivante:
Paiement direct au propriétaire du terrain.. . . . ... 3 sb. 6. p.
Paiement au Landowners Investment Trust. .. ", 4 sh,
Paiement au Nauruan Royalty Trust Fund .. "" 1 sh. 6. p.
Paiement au Nauruan Long Terrn Comrnunity F\U1d 8 sh, 6. Il.

403. Au 1er avril dernier, un versement de 310342
livres australiennes avait été fait directement aux pro
priétaires et le 29 mars 1966, 465 512 livres austra
liennes ont été versées au Landowners Trust Fund.

404. La répartition de ces redevances entre les pro
priétaires des terrains exploités et les différents trust
funds serait débattue entre le Conseil administratif local
de Nauru et l'Administration et serait réglée par
accord.

405. A sa trente-troisième session, le Conseil de
tutelle a été informé par le représentant spécial que,
le 9 mai 1966, le Conseil législatif avait adopté Ia
Swperœnmuuion OrdinanceJ portant création d'une caisse
de retraite destinée principalement à permettre aux
membres nauruans de la fonction publique de bénéficier,
au moment de leur retraite, à l'âge de 60 ans, ou en cas
d'invalidité, d'une pension calculée sur la base de 60
p. 100 de leur traitement.

406. A la trente-troisième .session, le conseiller
Hammer De Roburt, membre de la délégation austra
lienne et chef supérieur élu du peuple nauruan, a égale
ment informé le Conseil de tutelle que, le 16 mai 19661

le Conseil de gouvernement local de Nauru était con
venu de constituer un conseil ott un comité de planifi
cation du développement, qui entreprendrait des recher
ches sur les projets de développement nécessaires il
Nauru et en assurerait la planification. Le Conseil <le
gouvernement local était également convenu de créer
un nouveau fonds, désigné sous le nom de "Fonds de
développement de Nauru" et destiné à financer les
projets recommandés par le Comité de planification du
développement qui seraient approuvés. Des dispositions
législatives prévoyant la création d'un conseil d'admi
nistration chargé de gérer tous les investissements de
fonds au mieux des intérêts de la communauté nan
ruane étaient également en préparation. Le Conseil de
gouvernement local de Nauru procédait également à
des consultations auprès de l'Administration et du Dé
partement des territoires au sujet de la proposition
tendant à créer à Melbourne un office nanruan qui
constituerait en quelque sorte une base à partir de
laquelle on favoriserait les intérêts généraux des
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Nauruans et on assurerait leurs relations avec
l'Australie.

407. Les Nauruans s'efforçaient aussi d'encourager
les échanges entre Nauru et le Territoire sous tutelle
des Etats-Unis.

408. A sa trente-troisième session, le Conseil a
adopté les conclusions et recommandations suivantes:

Le Conseil rappelle que l'Assemblée générale, par sa
résolution 2111 (XX), a demandé que l'Autorité atin1iÏ
nistrante prenne immédiatement des mesures pour
remettre en état l'île de N Guru de manière que le pettple
nauruaw puisse y vivre en tant que nation souveraine
et prend acte qu'une enquête SM la poss·ibilité de re
mettre en état les terres épuisées a été entreprise par
tin comité d'experts désigné par l'Autorité adminis
trente et coniprenant un représentent de l'Organisation
pour l'alimentation et l'agriculture.

Le Conseil prend acte de la déclaration faite par le
représentant d1t peuple de Nauru, selon laq-uelle "la
resoonsabilité de remettre l'île en état revient à l'Au
toritê administramte tant qu'elle restera Autorité admi
nistranie. S'il se trouve q1le Naurw accède à l'indépen
dance en janvic'r 1968, cette responsabilité deuiendra
alors la nôtre. La part de responsabilité de chacun dans
ce travail de remise en état est donc à peu près la
suivante: le tiers revient à l'Autorité administmnte et
les deu« tiers au. peuple nauruan";

Le CmHeU rappelle qu'à la trente-deuxième session
le représentant spécial lui a donné des détails sur l'im
portance du travail de remise en valeur des terres à
phosphate épuisées et sur les dépenses qu'il entraîne
mit. Il prend acte éqale11lent que la Mission de 'z}isite
de 1962 a dit que personne, aymlt vu les récifs de
corau«, ne peut penser qtte des terres culiiuables
puissent )1 être aménaqées si ce n'est à un coût pro-
hibitif. '

Le Conseil prie l'Autorité tulministranto de commu
niquer dès que possible à ses inembres le ra.pport du
C01m:té d'experts .'1111' la reluise en état des terres à
phosphate épuisées et recommande qu'il soit étudié dès
que possible au cours de conversations entre rAutorité
odministran!« et les délé,r;1lés du pruple 11aUI'1Ian.

Le Conseil mppelle la résolution 1803 (XVII) rela
tive à la .'louvemineté permanente sur les ressources
naturelles et appelle l'attention de l'Autorité adminis
trante sur ses dispositions.

Le Conseil prend acte de la déclaration de l'Autorité
administrante selon laquelle les discussions owuertes à
Canberra entre la délégation mixte et les délég1tés dit
peuple nauruan continueront de s'ùtspirer de ce que le
chef suprê1ne a appelé "un esprit de compréhension"
et une réaction et 11ne attitude "positiues des pllls récon
fortantes et encourageantes".

Le Conseil prend également acte du fait que les dis
cussions mixtes qui doivent sc tenir à Canberra po-rte
ront éqalement sur l'orçanlsation future de l'industrie
des phosphates.

,Le Conseil espère que ces discussions penl/ettront de
resoud-re les deux problèmes. Le Conseil compte que
l'on ne ménagera. aucun effort en Vile d'adopter une
solution conforme aux droits et aU.1: intérêts du peuple
nauruan.

Le ç;onseil de tutelle note (J'l1/lC approbation que le
Cons~d de gOllvern~JIlent lor.al d~ Nauru a accepté de
co~stltuer 'Un conseil de plamficatlO'H du déueloppemewt
qtH entreprendra des recherches .'1111' les projets de
développement nécessaires à Naur« et en assurera la
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planification et de créer un nouveau fonds, le Fonds de
développement de Nauru, atl moyen duquel on se pro
pose de fi.nancer les projets approuvés qui auront été
recommandés par le Conseil de planification d1t dé
veloppement.

l:e Conseil,espère que le n01IV~a1t Conseil de planifi
canon du developpement, travalllant en consultation
avec l'Autorité administrante, s'efforcera de favorise-r
le bien-être de la population et contribuera à la via
bilité économique future de Nauru, afin d'aider à pré
parer le peuple de Na uru. à l'auionomie et/ou à !'in
dépendance.

Observations des membres du Conseil de tutelle
ne représentant que Ieurs propres opinions

409. La représentante du Liberia a rappelé le para
graphe 4 du dispositif de la résolution 2111 (XX) par
laquelle l'Assemblée générale priait l'Autorité adminis
trante de prendre immédiatement des mesures pour
remettre en état l'île de Nauru de manière que le
peuple nauruan puisse y vivre en tant que nation sou
veraine, elle a rappelé également que les Nauruans
avaient décidé que la solution la plus conforme à leurs
intérêts consistait à demeurer sur la terre où ils
étaient nés.

410. La représentante du Libéria ne pensait pas
que les difficultés soulevées par le fait que les Nauruans
continueraient à habiter l'île où ils étaient nés étaient
insurmon tables. Elle a souligné que tel était le désir
des N auruans,

411. Elle pensait que la remise en état des terres à
phosphate épuisées était possible, et que l'on parvien
drait à la réaliser clans la pratique. Les Nauruans
avaient proposé de prendre à leur charge les deux tiers
du coût de l'opération, un tiers étant financé par l'Au
torité administrante. La représentante du Libéria espé
rait que ce geste aurait une influence sur la situation
et accélérerait la décision de mettre en œuvre le projet
et qu'à la prochaine réunion du Conseil l'Autorité adrni
nistrante serait en mesure de signaler que la remise en
état des terres à phosphate épuisées avait réalisé de
notables progrès. La question de la remise en état des
terres à phosphate épuisées ne pouvait retarder l'octroi
de l'indépendance. Ni la question cie propriété, ni la
question de la remise en état des terres à phosphate
épuisées ni la question de l'indépendance n'étaient liées
les unes aux autres.

412. La représentante des Etats-Unis a noté que le
Comité chargé d'étudier la question de la remise en
valeur des gisements de phosphates épuisés avait nré
senté son rapport à l'Autorité administrante et au Con
seil législatif de Nauru. Elle a exprimé l'espoir que ce
rapport serait mis à la disposition des membres du
Conseil de tutelle dès que possible. Elle ne voulait pas,
à ce stade, pré j nger la teneur du rapport, et elle a
exprimé l'espoir flue le peuple nauruan, en consultation
avec ses dirigeants et avec l'Autorité administrante,
J'examinerait attentivement quelles qu'en soient les con
clusions avant de prend re une décision définitive con
cernant son avenir.

413. Le représentant de la France a noté que l'on ne
connaissait pas encore les conclusions du rapport du
Comité d'experts et pensait, en conséquence, que le
Conseil devrait en être informé le plus tôt possible.

414. Il s'est demandé, toutefois, si en raison de
l'exiguïté de l'île et cIe la faiblesse des ressources en
eau, on pouvait y développer l'agriculture pour ré
pondre aux besoins d'une population sans cesse crois-
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sante. Il a estimé en conséquence que ce ne serait peut
être pas grâce à l'agriculture qu'il serait possible de
maintenir le niveau de vie actuel des habitants lorsque
ceux-ci seraient plus nombreux et que les phosphates
seraient épuisés.

415. II lui paraissait donc nécessaire d'envisager dès
maintenant cle quelle autre façon l'économie de l'ile
pourrait rester viable à long terme. Ce problème avait
déjà retenu l'attention des représentants élus des Nau
ruans qui se proposaient de créer le plus tôt possible
un comité cle planification chargé d'étudier un pro
gramme de développement pour l'île ainsi qu'un nou
veau fonds, le Fonds de développement de Nauru. Si
les Nauruans renonçaient à s'expatrier pour travailler
ailleurs et voulaient rester SUl' leur ile, ils devraient être
employés à une activité économique productive.

416. Comme le tourisme n'ouvrait guère de perspec
tives favorables, on pouvait envisager des industries
dérivées de la pêche telles que les conserveries de pois
son. On devrait également envisager des industries
telles que certaines industries électroniques qui nécessi
taient peu de matières premières mais qui exigeaient
une main-d'œuvre très spécialisée et dont la production
de faible volume mais (le prix élevé pouvait être aisé
ment transportée par avion sans frais excessifs.

417. En ce qui concerne la remise en valeur des
terres, le représentant du Royaume-Uni a déclaré que
sa délégation n'avait pas encore eu le temps d'étudier
le rapport du Comité d'experts et que, de toute ma
nière, la question était encore débattue au cours des
entretiens qui avaient lieu à Canberra. II tenait, toute
fois, à formuler certaines observations générales con
cernant la remise en valeur des terres envisagée dans
le contexte de la production alimentaire. Il a souligné
que le peuple nauruan n'avait aucune tradition agri
cole et qu'il devrait apprendre les techniques nécessaires
clans cles conditions qui pourraient fort hien se révéler
difficiles. Il a fait observer que les précipitations étaient
particulièrement aléatoires et défavorables dans l'île et
que la remise en valeur des terres ne consistait pas
uniquement à remplacer ce qui avait été enlevé. Dans
une certaine mesure tout au moins, il s'agirait de créer
ce qui n'avait jamais existé auparavant. Il a également
souligné que le peuple nauruan avait eu la chance de
jouir d'un niveau de vie élevé au cours des dernières
années et qu'il ne se contentait plus pour subsister des
produits alimentaires de base de son ile.

418. Le représentant de la Chine a suggéré que le
rapport du comité d'experts chargé d'étudier la ques
tion de la remise en état des terres à phosphate épuisées
devrait être mis à la disposition des membres du Con
seil de tutelle le plus tôt possible. Il estimait qu'il était
généreux de la part du Chef supérieur d'avoir proposé
que si les travaux de remise en valeur des sols avaient
lieu après l'accession à l'indépendance de N auru le
peuple nauruan prendrait à sa charge les deux tiers
des dépenses.

419. Le représentant de la Chine a noté que les
dirigeants nauruans avaient pris les mesures qui con
venaient en créant un Comité spécial, un Comité pour
la planification du développement chargé d'entreprendre
des travaux de recherche et cie planification des projets
économiques et un Fonds de développement de Nauru.

420. Il a déclaré que, puisque le peuple nauruan
souhaitait demeurer dans son ile, il convenait d'étudier
attentivement ses problèmes économiques. Il a suggéré
qu'une institution internationale, comme la Banque
internationale pour la reconstruction et le développe-
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ment, devrait être priée d'entreprendre une étude géné
rale de la situation économique de l'île et de faire des
recommandations pratiques pour aider Nauru à éla
borer un programme de développement visant à sti
muler l'économie du Territoire. Cette étude économique
devrait porter sur l'agriculture, les pêches, le tourisme,
les transports et les communications, les ressources
hydrauliques et les sols. Le représentant de la Chine
pensait que s'ils recevaient 11n enseignement et une
formation appropriés, les Nauruans pouvaient avoir le
désir de prendre une part active à l'économie de l'île
et d'y jouer un rôle de plus en plus grand et qu'ils
étaient capables d'y parvenir. Les ressources maté
rielles et humaines n'avaient pas encore été mises en
valeur. C'est dans la contribution que la pêche pouvait
apporter au développement que l'on trouvait les pers
pectives de croissance économique les plus favorables.
Grâce à une assistance technique, on pouvait augmenter
la production de la pêche en mer qui ne permettait à
l'heure actuelle que de subvenir aux besoins cle la
population. Des travaux de recherche sur les pêches,
mettant l'accent sur le développement de la commer
cialisation des produits cle la pêche, devraient être entre
pris sans délai. Le tourisme pouvait être développé,
mais pour y parvenir, la première étape la plus impor
tante serait la création d'un service aérien international
qui relierait directement l'ile au monde extérieur. Ven
semble du programme de transports, notamment les
coûts et les profits, devait être étudié. Même si le déve
loppement économique futur de Nauru devait être
extrêmement limité par J'absence de ressources natu
relles essentielles, on pouvait développer certaines
industries d'exportation. Ce résultat dépendrait, dans
une large mesure, de la formation des N auruans aux
techniques appropriées. S'ils recevaient un enseigne
ment et une formation appropriés, ils devraient être à
même, le moment venu, d'occuper cle plus en plus de
postes de direction et d'administration. Un grand nom
bre de jeunes de 13 et 14 ans pourraient participer au
programme de formation et s'intégrer dans l'économie
en exécutant des tâches spécialisées ou serni-spécialisées,

421. Il était d'une grande importance que pendant
plusieurs années on utilise an maximum et de la ma
nière la plus économique le nombre réduit d'hommes
relativement instruits et formés; pour résoudre ce pro
blème de main-d'œuvre extrêmement important, le Con
seil administratif local pourrait juger souhaitable de
créer dès que possible un comité restreint chargé d'étu
dier les besoins et les problèmes connexes de la for
mation spéciale.

422. Le représentant de l'Union des Républiques
socialistes soviétiques a appuyé les exigences du peuple
nauruan concernant la remise en valeur aux frais de
l'Autorité administrante des sols épuisés de l'île de
Nauru.

423. Le représentant de la Nouvelle-Zélande a fait
observer que le peuple nauruan avait une décision
difficile à prendre sur la question d'une patrie per
manente. S'il se réinstallait sur une île comme l'île
Curtis, il assurerait l'avenir économique des habitants
et leur offrirait la possibilité d'une vie satisfaisante.
L'autre solution était de remettre l'ile en valeur, c'est
à-dire de recouvrir à nouveau de terre les zones dé
nudées de Nauru. A supposer que cette remise en
valeur des terres à phosphate épuisées fût à la fois
scientifiquement et financièrement possible, le repré
sentant de la Nouvelle-Zélande se demandait s'il y
aurait assez de terres productives pour fournir à
l'avenir, des produits alimentaires à la population nau-



ruane, étant donné que dans environ trente ans la popu
lation actuelle aurait probablement triplé. Le repré
sentant de la Nouvelle-Zélande a souligné qu'il faudrait
à cette population non seulement des produits alimen
taires, mais également des emplois, des logements, des
terrains de jeux et des stimulants intellectuels et cul
turels que seule peut apporter la proximité d'un grand
pays métropolitain.

424. Le représentant de la Nouvelle-Zélande ne
partageait pas l'optimisme du Chef supérieur concer
nant les difficultés économiques auxquelles les N au
ruans auraient à faire face à long terme et pensait que
les conditions matérielles dans l'île de Nauru, même
pourvue de nouveaux sols, et la situation du Territoire
par rapport aux voies commerciales, aux matières pre
mières et aux marchés du Pacifique étaient des facteurs
que l'on ne saurait négliger.

425. Le représentant spécial de l'Autorité adminis
trante a déclaré que le rapport de la FAü concernant
la remise en valeur des terres à phosphate épuisées
serait mis à la disposition des membres du Conseil dès
que possible.

426. La représentante du Libéria a attiré l'attention
des membres du Conseil sur le projet de conclusions et
de recommandations suivant qu'elle avait proposé en
qualité de membre du Comité de rédaction sur Nauru:

"Pour le cas où le Comité d'experts exprimerait,
dans son rapport, que la remise en état des terres
épuisées est réalisable, le Conseil recommande que
l'Autorité administrante prenne immédiatement des
mesures pour remettre en état les terres de Nauru
de manière que le peuple nauruan puisse y vivre en
tant que nation souveraine 8."
427. Le représentant de la Chine a expliqué qu'il

s'était abstenu lors du vote en raison du mot "réali
sable". Il ne pouvait pas savoir quel en était véritable
ment le sens jusqu'à ce que le Conseil eût été informé
des recommandations et des conclusions du Comité.

428. Le représentant de l'Autorité administrante
partageait l'opinion du représentant de la Chine sur
l'emploi du mot "réalisable". Il a ajouté que ce mot
préjugeait des conclusions qui pourraient être ou non
contenues dans le rapport du Comité. Il ne pensait pas
que la question de la réinstallation ait été définitivement
écartée et il estimait que toute recommandation que
pourrait formuler le Comité devait être envisagée
compte tenu de cette possibilité.

429. Le représentant de la France a souligné que
le Conseil ignorait quel était le contenu du rapport du
Comité d'experts. Il se pouvait qu'il contînt différentes
suggestions sur la remise en valeur des terres et il
n'était pas possible de préjuger une question que le
Conseil ignorait. D'autre part, certaines suggestions
contenues dans le rapport pouvaient ne pas être accep
tables pour la population nauruane.

430. La représentante des Etats-Unis a souligné que
les recommandations suggérées pouvaient préjuger le
résultat du rapport du Comité.

431. La représentante du Libéria a déclaré que les
gisements de phosphates situés dans l'ile de Nauru
appartenaient au peuple nauruan,

432. Elle a rappelé que la résolution 1803 (XVIT)
de l'Assemblée générale prévoyait que "l'exercice libre

8 Cette recommandation a été rejetée à la suite d'un vote par
appel nominal par 5 voix contre 2, avec une abstention. (Ont
voté pOlir: Libér ia, Union des Républiques socialistes sovié
tiql.les; ont vot1 cO:ltre.: Australie, Nouvelle-Zélande, Royaume
Dm, Etats-Unis d'Arnérique ; s'est abstenue: Chine.)
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et profitable de la souveraineté des peuples et des na
tions sur leurs ressources naturelles devait être encou
ragé par le respect mutuel des Etats, fondé sur leur
égalité souveraine" que la "violation des droits sou
verains des peuples et des nations sur leurs richesses
et leurs ressources naturelles allait à l'encontre de
l'esprit et des prineipes de la Charte des Nations Unies
et gênait le développement de la coopération interna
tionale et le maintien de la paix".

433. La représentante du Libéria a déclaré qu'à
supposer que les Puissances mandataires eussent le
droit de prendre les mesures appropriées pour appli
quer les dispositions de l'article 22 du Pacte de la
Société des Nations, ce droit ne pouvait être défini
comme un droit découlant de l'Accord de 1905 avec
l'Allemagne. S'acquittant du Mandat qui leur avait été
conféré par le Pacte de la Société des Nations, elles
étaient liées par l'article 22 de ce pacte qui dispose qu'à
ces territoires doit être appliqué le principe selon lequel
le bien-être et le développement de ces peuples forment
une mission sacrée de civilisation. On ne saurait cer
tainement interpréter cette disposition comme dépossé
dant les N auruans de leurs droits sur l'île et sur ses
gisements de phosphates. La représentante du Libéria
a souligné que l'opinion publique internationale recon
naissait à un groupe cohérent d'habitants intégrés dans
un ~er:i~oire particulier !e droit de chercher et de par
venir a etre les seuls maîtres de leur propre zone terri
toriale et que c'étaient les dispositions de l'Accord de
tutelle qui devaient servir de base pour trancher la
question de la propriété des gisements de phosphates
de l'île de Nauru.

434. La conclusion logique qu'il fallait tirer du fait
que d'année en année les British Phosphate Commis
sioners négociaient avec le Conseil administratif local
le montant des redevances tréfoncières dues au peuple
nauruan pour l'extraction des phosphates de l'île était
que les véritables proptiétaires des phosphates étaient
les Nauruans. S'il en était autrement, ceux-ci n'auraient
pas été en mesure d'exiger légalement que ces rede
vances leur soient versées.

435. La représentante du Libéria a exprimé l'espoir
que les accords conclus concernant l'exploitation des
phosphates après l'accession à l'indépendance ne res
treindraient pas les droits souverains du peuple nau
ruan sur ses ressources naturelles. Les Nauruans et
l'Autorité administrante décideraient dans quelles con
ditions les British Phosphate Commissioners poursui
vraient les opérations dans le Territoire après l'acces
sion à l'indépendance.

436. Le représentant de la France a déclaré que les
représentants des Nauruans contestaient les droits de
propriété des puissances qui exploitaien t les phosphates.
Il estimait que ce différend n'était pas un différend juri
dique .mais un différend politique et que la solution ne
pouvait se trouver que dans un compromis, au prix
de concessions mutuelles, et devait tenir compte à la
fois des circonstances de l'époque présente et des con
ceptions actuelles de la communauté internationale ainsi
que des aspirations des intéressés, sans être entravée
par des arguments strictement juridiq lies.

437. A cet égard, le représentant de la France a été
heureux d'apprendre que les prochaines conversations
entre l'Autorité administrante et les représentants nau
ruans porteraient précisément sur la question des
phosphates.

438. Il a noté la déclaration du Chef supérieur,
M. De Roburt, selon laquelle les Nauruans rachète-
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raient l'équipement et assumeraient la responsabilité de
l'exploitation, du transport et de la vente des phosphates
ainsi que des activités annexes des British Phosphate
Commissioners ; il s'est demandé cependant si une
solution plus conforme aux intérêts de chacun ne pour
rait pas être recherchée dans une participation étroite
des N auruans aux différents échelons de l'entreprise,
en particulier à la direction et à la gestion de celle-ci,
afin qu'ils soient pleinement associés à la politique de
l'entreprise et aux décisions majeures, telles que le taux
d'extraction et le prix de vente des phosphates. L'abou
tissement des conversations sur les phosphates semblait
être la condition préalable indispensable à des entretiens
ultérieurs sur la question de l'indépendance.

439. Le représentant de la France considérait que
le Conseil devrait encourager l'ensemble de ces négo
ciations et souligner la nécessité de les hâter et de les
mener dans un esprit réaliste en acceptant de faire les
concessions réciproques nécessaires.

440. Le représentant de la Chine a déclaré que ce
serait aller à l'encontre des objectifs fondamentaux du
système de tutelle et de l'Accord de tutelle que de
refuser de quelque manière que ce soit au peuple nau
ruan les ressources que renfermait sa propre île ou les
bénéfices qui pouvaient en être tirés. Il pensait que
les arrangements pratiques proposés pour la gestion
de l'industrie des phosphates tels que les avait briève
ment exposés le Chef supérieur dans sa déclaration
semblaient rationnels et sages; ils devraient servir de
base à des entretiens détaillés qui devraient être menés
en vue de parvenir à un règlement équitable.

441. Il a noté la déclaration du Chef supérieur selon
laquelle si la question de la propriété des phosphates
n'était pas réglée avant la date proposée pour l'indé
pendance, le Conseil administratif local de Nauru exa
minerait l'ensemble de la question.

442. Le représentant spécial de l'Autorité adminis
trante a déclaré qu'il était impossible à son avis de
mettre en doute la solidité de la base juridique sur
laquelle reposent les droits exercés par les Phosphate
Commissioners. Il a rappelé que la déclaration du
Solicitor-General du Commonwealth d'Australie avait
été faite non pour confirmer la base juridique sur
laquelle étaient fondées les opérations des Commis
sioners mais comme suite à une demande des repré
sentants nauruans tendant à ce que la position juridique
des Commissioners soit expliquée par écrit de manière
qu'ils puissent l'étudier. L'Autorité administrante dans
ses négociations et ses relations avec le peuple nauruan
ne s'était jamais uniquement fondée sur les droits des
Commissioners. Au contraire, elle avait consulté les
Nauruans d'année en année sur des questions telles
que le taux des redevances tréfoncières, le taux de pro
duction, l'ordre dans lequel les phosphates devraient
être exploités, et un grand nombre d'autres questions
analogues d'intérêt commun. Les discussions qui de
vaient se poursuivre à Canberra entre la délégation
mixte et la délégation nauruane continueraient à s'ins
pirer de ce que le Chef supérieur avait appelé "un esprit
de compréhension" et une réaction et une attitude
"positive des plus réconfortantes et encourageantes".

443. La représentante du Libéria a attiré l'attention
sur le projet de conclusions et de recommandations
suivant qu'elle avait proposé en qualité de membre du
Comité de rédaction sur Nauru:

"Le Conseil estime que la propriété de l'île de
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Nauru et de ses gisements de phosphates appartient
au peuple nauruan 0."

444. Le représentant de l'Autorité ac1ministrante a
souligné que les vues de l'Autorité administrante sur la
question de la propriété des phosphates étaient fondées
non seulement sur l'histoire de l'île et de ses ressources
qui remontait à 1886, mais également sur l'Accord de
tutelle ratifié par l'Organisation des Nations Unies.
Abstraction faite des divergences d'opinions juridiques,
le Conseil de tutelle n'était pas compétent pour j uger
d'un problème juridique sur une question qui avait
déjà fait l'objet, par l'intermédiaire de l'Accord de
tutelle, d'un jugement porté par l'ensemble des Nations
Unies, c'est-à-dire par l'Assemblée générale.

445. Le représentant de la France s'est demandé si
sa délégation était compétente pour porter un jugement
sur la question de droit. Il pensait qu'il n'appartenait
pas au Conseil de tutelle de porter un tel jugement,
mais que c'était plutôt aux tribunaux de le faire.

446. Le représentant de l'Union des Républiques
socialistes soviétiques a indiqué que sa délégation était
en faveur de l'inclusion de la recommandation proposée
par la représentante du Libéria, Il a souligné que le
peuple nauruan considérait les phosphates comme un
bien national lui appartenant en propre et, par con
séquent, se préoccupait vivement de la propriété de ces
gisements à l'avenir. Le peuple nauruan exigeait que
les ressources en phosphates leur soient restituées, exi
gence qui était entièrement justifiée et qui découlait de
la résolution 1803 (XVII) de l'Assemblée générale
concernant la souveraineté sur les ressources naturelles.

447. Le représentant de la Chine a souligné qu'à
l'époque où l'Organisation des Nations Unies avait
approuvé l'Accord de tutelle, aucun membre de l'Orga
nisation ne songeait à l'opinion exprimée par le repré
sentant de l'Autorité administrante sur la question des
phosphates. Il a également souligné le fait que l'île de
Nauru appartenait au peuple nauruan,

448. Le représentant de l'Union des Républiques
socialistes soviétiques était d'avis que le Territoire sous
tutelle était considéré par l'Autorité administrante
comme une zone où elle pouvait effectuer des investis
sements des plus rentables. Le fait que le Territoire
sous tutelle était l'une des régions les plus arriérées
était prouvé par les efforts de l'Autorité administrante
pour exploiter et piller ses ressources naturelles. Un
exemple de cette politique était le plan des British
Phosphate Commissioners visant à porter le taux d'ex
traction des phosphates de l'île à 2,5 millions de tonnes
par an. L'Autorité administrante avait recours à tous
les moyens possibles pour maintenir sa position dans
le Territoire sous tutelle, perpétuer les conditions né
cessaires à. l'exploitation et faire durer le système
économique qu'elle avait établi à Nauru,

449. Le représentant de l'Union des Républiques
socialistes soviétiques a déclaré que le peuple nauruan
avait à faire face au problème posé par son retard
économique. La population de l'île s'efforçait de tirer
parti de son potentiel productif et désirait mobiliser
toutes les ressources disponibles en vue de créer dans
son territoire un système de production élargi. 11. n'était
nullement indifférent au peuple nauruan de savoir dans

o Ce paragraphe n'a pas été adopté p~rce qu'il y a eu par
tage égal des voix. Le vote, qUI a eu. heu par appel nominal,
a donné Les résultats suivants : 3 VOIX pour, 3 VOIX contre,
avec 2 abstentions. (Ollt uoté pon«: Chine, Libéria, Union d~s
Républiques socialistes soviétiques; ont voté contre: Australie,
Royaume-Uni et Etats-Unis d'Amérique; se sollt abstewaes:
France et Nouvelle-Zélande.)
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quel domaine, à quel prix et dans quelles conditions
l'Autorité administrante créerait un tel système de pro
duction. Il ne lui était nullement indifférent de savoir
si l'on développerait tous les secteurs de son économie,
s'il recevrait une assistance pour favoriser le développe
ment rapide de son économie nationale ou si l'on dé
tournerait les ressources matérielles et humaines pour
servir les intérêts des capitaux étrangers. Le peuple
nauruan ne désirait pas obtenir une assistance dans des
conditions qui, directement ou indirectement, ne ser
viraient qu'à permettre de priver l'île d'une partie plus
importante de ses ressources.

450. Le représentant de l'Union des Républiques
socialistes soviétiques a déclaré que les British Phos
phate Commissioners qui continuaient à détenir tous les
pouvoirs pillaient d'une manière éhontée les ressources
naturelles de l'île et condamnaient sa population à la
misère dans un très proche avenir. Les British Phos
phate Commissioners réalisaient des bénéfices énormes
dont ils dissimulaient soigneusement le montant. Plus
de 30 millions de tonnes de phosphates étaient expor
tées de l'île ce qui permettait aux pays qui utilisaient
ce produit cie réaliser cles économies considérables,
étant donné les prix qu'ils seraient obligés de payer
pour se procurer des phosphates dans d'autres parties
du monde.

451. Au cours cie la seule période 1957-1965,
12 millions de tonnes de phosphates d'une valeur de
plus de 30 millions de livres avaient été exportées de
N auru, La valeur globale cles phosphates pour l'en
semble de la période se montait à une somme d'environ
100 millions de livres.

452. Le représentant de l'Union des Républiques
socialistes soviétiques a déclaré que les documents
fournis par le Gouvernement australien en 1965 avaient
montré que la valeur des phosphates extraits représen
tait purement et simplement une subvention versée par
Nauru à des entreprises étrangères. Le peuple nauruan
était entièrement fondé à considérer que ce système
constituait un pillage de l'île de Nauru par les puis
sances coloniales.

453. Le représentant de l'Union des Républiques
socialistes soviétiques a déclaré que les British Phos
phate Cornmissioners qui avaient transformé l'île de
Nauru en désert devraient être liquidés et que leurs
pouvoirs et leurs avoirs devaient être transférés au
peuple nauruan. Les sommes que l'on recueillerait en
liquidant cette société permettraient au peuple nauruan
d'accélérer la formation de personnel technique autoch
tone, ce qui contribuerait à assurer à la communauté
nauruane un avenir indépendant.

454. Le représentant de l'Union des Républiques
socialistes soviétiques a déclaré que le moment était
venu pour l'Autorité administrante de restituer à la
population du Territoire sous tutelle tous les bénéfices
qu'elle avait tirés de l'extraction et cie l'exportation des
phosphates. Ces sommes permettraient à la population
nauruane de remettre en état les terres à phosphate
épuisées, de développer l'agriculture de l'île et égale
ment de créer de nouveaux secteurs industriels.

455. Le représentant de l'Union des Républiques
socialistes soviétiques a déclaré que les statistiques mon
traient l'augmentation constante du taux d'extraction
des phosphates, qui était passé de 105000 tonnes en
1916 à près de 2 millions de tonnes en 1965. Si l'on ne
mettait pas fin à l'exportation continue des phosphates
de Nauru, et si l'on maintenait le volume qu'elle attei
gnait à l'heure actuelle et celui qui était prévu pour un
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proche avenir, l'avenir de l'île de Nauru serait extrême
ment sombre.

456. En conséquence, le représentant de l'Union des
Républiques socialistes soviétiques estimait que le
rythme d'extraction des phosphates de l'île devrait être
ralenti.

457. La représentante des Etats-Unis d'Amérique
a exprimé l'espoir, en ce qui concerne la gestion de
l'industrie des phosphates, que l'Autorité administrante
et les représentants du peuple nauruan pourraient par
venir à une solution acceptable pour les deux parties
dans l'esprit de coopération qui avait toujours carac
térisé leurs rapports.

458. Le représentant de la Chine pensait que quelle
que soit la manière dont serait réglée la question de
l'industrie des phosphates actuellement débattue, c'était
aux gouvernements des pays qui avaient bénéficié, pen
dant les nombreuses années de gestion des British
Phosphate Commissioners, de bas prix et de phosphates
cIe qualité supérieure, qu'il incombait de se montrer
généreux pour alimenter le Fonds de développement
économique lorsqu'il serait créé.

459. Le représentant de la Chine a noté avec satis
faction que le Chef supérieur avait assuré que le peuple
nauruan veillerait à ce que l'industrie des phosphates
soit convenablement et efficacement gérée lorsqu'elle
deviendrait la propriété des Nauruans,

460, A propos des recommandations de la Mission
de visite de 1965, le représentant du Royaume-Uni a
noté l'augmentation des redevances versées aux Nau
mans an cours de la période 1964-1966 et les paiements
dont ils avaient bénéficié à titre rétroactif. Il était
heureux de noter qu'une proportion importante de ces
sommes était versée à des fonds destinés à servir les
intérêts à long terme du peuple nauruan, Des pour
parlers en vue de parvenir à un arrangement fondé sur
le partage des bénéfices tirés cle l'exploitation des phos
phates avaient commencé à Canberra en juin 1966 et
devaient se poursuivre clans un proche avenir.

461. Si les deux parties faisaient preuve de sou
plesse, la délégation du Royaume-Uni comptait sur une
issue heureuse des négociations sur les phosphates dont
dépendaient tant d'autres éléments.

462. Le représentant spécial de j'Autorité adrninis
trante a déclaré que l'association entre les peuples
australien et nauruan avait contribué de manière impor
tante à renforcer l'économie agricole cles gouvernements
adrninistrants. Elle avait également permis d'élever le
niveau de vie des Nauruans et d'améliorer les con
ditions générales d'existence à Nauru, La poursuite de
cette association permettait d'espérer d'importants avan
tages mutuels. Les pays intéressés, y compris l'Autorité
administrante, continueraient, pour leur part, de rece
voir des approvisionnements réguliers en phosphates à
t111 prix raisonnable et le peuple nauruan continuerait
de bénéficier d'une organisation efficace, dirigée par des
cadres expérimentés et compétents, ainsi que d'un
marché stable et assuré pour leur seul produit d'ex
portation.

IV. - PROGRÈS SOCIAL ET DE
VENSEIGNEMENT

Aperçu de la situation cl recommandations
adoptées par le Conseil (le tutelle

463, Selon le rapport cie l'Autorité administrante
pour 1964-1965, les clubs féminins de districts ont
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élargi leur domaine d'activités. L'Administration a
donné à bail son poulailler à l'un des clubs.

464. La qualité de l'enseignement a continué de
s'améliorer, comme il ressort clairement des progrès
plus rapides accomplis par les élèves des écoles pri
maires. La nouvelle école du lieu-dit "Location" a été
achevée.

465. A sa trente-troisième session, le Conseil de
tutelle a été informé par le représentant spécial qu'une
nouvelle école d'apprentissage, installée dans un bâti
ment de deux étages, était presque achevée. La créa
tion de cette école avait pour objet d'assurer aux
apprentis de Nauru et des iles Gilbert et Ellice des
moyens de formation théorique et pratique. L'école
avait déjà commencé à fonctionner et 39 apprentis y
avaient été admis. Au nombre de ces 39 apprentis, on
comptait 24 N auruans.

466. A sa trente-deuxième session, le Conseil s'est
félicité des conclusions de la Mission de visite de 1965
selon lesquelles, à Nauru, le niveau de vie était élevé
et les conditions étaient excellentes dans les domaines
social et médical et dans le domaine de l'enseignement.

467. Le Conseil a pris acte de la déclaration de
l'Autorité administrante selon laquelle les British Phos
phate Commissioners avaient entrepris l'installation,
dans l'usine de séchage des phosphates, de deux cham
bres de précipitation électrostatique qui réduiraient à
des proportions négligeables les émanations de pous
sière de phosphate. Le Conseil a également pris acte
de la déclaration de l'Autorité administrante selon
laquelle deux autres chambres de précipitation seraient
installées en septembre 1965, et deux autres encore
avant la fin de janvier 1966. Le Conseil attendait avec
intérêt un rapport de l'Autorité administrante sur la
mesure dans laquelle l'installation de ces chambres de
précipitation aurait effectivement permis d'éliminer à
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peu près complètement les inconvénients dus à la pous
sière de phosphate.

468. Dans son rapport pour 1964-1965, l'Autorité
administrante a informé le Conseil que la première
paire de chambres de précipitation électrostatique serait
installée en novembre 1965. La deuxième serait :l?ro
bablement mise en service en avril 1966 et la troisieme
en novembre 1966. L'Autorité adrninistrante était
pleinement consciente du désir du Conseil de voir
apporter une solution effective aux problèmes provoqués
par la poussière de phosphate provenant de l'usine de
séchage, et nourrissait l'espoir que lorsque les travaux
d'installation des trois unités de précipitation seraient
achevés, dans le courant de l'année suivante, les incon
vénients dus à la poussière du phosphate pourraient
être éliminés à peu près complètement.

469. A sa trente-troisième session, le Conseil de
tutelle a été informé par le représentant spécial que,
durant les deux premiers mois de 1966, une enquête
avait été faite sur les maladies des yeux parmi la popu
lation nauruane,

Observations des membres du Conseil de tutelle
ne représentant que leurs propres opinions

470. Le représentant du Royaume-Uni a constaté
que l'on avait reconnu les réalisations de l'Autorité
administrante en matière d'enseignement, de formation
professionnelle, d'emploi et d'hygiène de la population,

471. Le représentant de la Chine a noté avec satis
faction que de nouvelles améliorations étaient inter
venues dans la situation sociale et sanitaire et dans la
situation de l'enseignement dans le Territoire. Il esti
mait que les progrès dans ces domaines étaient essen
tiels pour la croissance et le bien-être futurs du peuple
nauruan,
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ou adressez-vous à: Nations Unies, Section des ventes, New York ou Genève.

COMO CONSEGUIR PUBLICACIONES DE LAS NACIDNES UNIDAS

Las publicacîones de [as Naciones Unidas estén en venta en librerlas y
casas distribuidoras en todas partes dei mundo. Consulte a su Iibrero 0

dirfjcse a: Naciones Unidas, Seccién de Ventas, Nueva York 0 Ginebra.
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